
Ольга Игнатова, 
Ирина Невинная

С 
сегодняшнего дня в 
России по ночам мо-
гут перестать рабо-
тать кафе, клубы, 
бары и рестораны — 
регионам рекомен-
довано запретить их 
работу с 23.00 до 
06.00. С 28 октября 

вступает в силу постановление 
Роспотребнадзора о дополни-
тельных мерах по снижению ри-
с к о в  р а с п р о с т р а н е н и я 
COVID-19. 

Также ношение масок в об-
щественных местах перестало 
носить рекомендательный ха-
рактер и стало обязательным. 
Без них не пустят в обществен-
ный транспорт, такси, магазин, 
на парковку, лифт и любые ме-
ста массового пребывания лю-
дей. Под ними понимаются тер-
ритории общего пользования, 

где одновременно могут нахо-
диться более 50 человек. «Мы 
это сделали, потому что сегодня 
есть риски ухудшения [эпиде-
миологической] ситуации», — 
сказала в интервью телеканалу 
«Россия 24» глава Роспотреб-
надзора Анна Попова.

Кроме того, барам, рестора-
нам и организаторам меропри-
ятий ночью больше нельзя про-
водить зрелищно-развлекатель-
ные мероприятия и оказывать 
услуги общепита. Но оконча-
тельное решение принимают 
власти региона. В общем-то до-
вольно мягкое ограничение при 

том, что в ряде стран Европы 
бары, кафе и рестораны давно 
не работают. Там действуют и 
жесткие ограничения. Так, ир-
ландцам запрещено удаляться 
от дома более чем на 5 киломе-
тров, выходить можно на рабо-
ту, но нельзя принимать дома 
гостей. Закрылись все магази-
ны, кроме продуктовых и аптек, 
а также парикмахерские, сало-
ны красоты и фитнес-клубы в 
Чехии. Комендантский час с 
23.00 до 6.00 введен в Испании. 

Российские власти старают-
ся обойтись без весенних огра-
ничений, хотя ситуация очень 

напряженная. В сутки выявля-
ется по 16—17 тысяч заболев-
ших. По словам вице-премьера 
Татьяны Голиковой, избежать 
второго локдауна получится, 
только если все сообща будут 
принимать усилия по безопа-
сности и если будет вовремя 
оказываться медпомощь и про-
водиться профилактика.

Вирус, возможно, будет ак-
тивным минимум до лета 2021 
года. Директор Института об-
щественного здоровья им. Ф.Ф. 
Эрисмана, завкафедрой эпиде-
миологии и доказательной ме-
дицины Первого МГМУ им.И.М. 
Сеченова Николай  Брико при-
водит аналогии с другими ин-
фекциями. Он напомнил, что 
пандемии испанки и свиного 
гриппа длились 19 и 15 месяцев 
соответственно. При испанке 
было три волны, наиболее смер-
тоносной стала вторая. «За 19 
месяцев во всем мире этим 
гриппом переболели около 550 

млн человек, или 29,5% населе-
ния, умерли 40—100 млн чело-
век», — рассказал Брико.

Пандемия COVID-19 длится 
10 месяцев и при естественном 
развитии эпидемического про-
цесса широкое распростране-
ние возбудителя прекратится 
при создании коллективного 
иммунитета у 60—70% населе-
ния. Это может произойти к 
лету 2021 года, считает Брико. 

После прохождения осен-
него пика ситуация вновь мо-
жет обостриться в феврале-мар-
те. Как констатирует замдирек-
тора по клинико-аналитиче-
ской работе ЦНИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора Наталья 
Пшеничная, чтобы эпидемия 
пошла на убыль, большая часть 
н а с ел е н и я  д ол ж н а 
стать невосприимчи-
вой к вирусу.

ПАНДЕМИЯ Закроются ли бары и рестораны строго в 23 часа?

Ночной надзор

Наталья Козлова, 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

С
егодня «Российская газе-
та» публикует важное для 
рядовых граждан реше-

ние Конституционного суда  РФ. 
Главный суд страны  разрешил 
дачникам и садоводам не спра-
шивать разрешения у местных 
чиновников,  а также руководи-
телей садовых товариществ, 
если они собираются завести 
подсобное хозяйство на своем 
участке, выделенном под инди-
видуальное жилищное строи-
тельство. Шире эту норму мож-
но трактовать как запрет обре-
менять сельчан и горожан-дач-
ников  лишними бюрократиче-
скими требованиями.

По правилам любое желание 
дачника или садовода развести 
на своем участке кроликов или 
птицу требует согласия чинов-
ников. Их «добро» не понадо-
бится, если соседи у человека 

спокойные и их не возмущает 
крик петуха на рассвете. В про-
тивном случае комиссия или 
того хуже — суд, признает разве-
дение  гусей или кур нарушени-
ем со всеми вытекающими для 
собственника последствиями. 
Сейчас, когда экономическая 
ситуация для многих людей 
осложнилась, подсобное хозяй-
ство на своих сотках становится 
жизненно необходимым. 

А вот местные суды, как ока-
залось, по похожим поводам в 
разных регионах принимают 
диаметрально разные  решения.

 Так что решение Конститу-
ционного суда касается не толь-
ко того человека, который со 
сложившейся практикой не со-
гласился и дошел до Конститу-
ционного суда. А там попросил 
проверить закон, с которым 
был не согласен. И высшая су-
дебная инстанция страны, и ее 
судьи, изучив вопрос, сказали, 
что человек поставил проблему 
правильно.

За решение КС, которое се-
годня публикует «Российская га-
зета», граждане должны поблаго-
дарить жительницу Читы Марга-

риту Анцинову. Это она попроси-
ла проверить  статью 8.8 Кодекса 
об административных правона-
рушениях РФ. Статья 8.8 предус-
матривает наказание за исполь-
зование земельного участка не 
по целевому назначению. 

Маргариту  Анцинову ош-
трафовали на 10 тысяч рублей 
за то, что она развела на своей 
земле коз, уток  и кроликов, 
хотя ее участок, как и соседние 
участки, предполагал только 
жилищное строительство. 

Оспорить наказание Анци-
нова не смогла: суды сослались 
на то, что «выбор любого вида 
разрешенного использования 
земельного участка должен 
быть оформлен в установлен-
ном законом порядке, а потому 
фактическое изменение собст-
венником разрешенных видов 
его использования невозможно 
без уведомительного отраже-
ния в Едином государ-
ственном реестре не-
движимости». 

ПРАВО Конституционный суд разрешил садоводам и дачникам 
разводить домашнюю живность на своем участке
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В европейских странах кафе 
и рестораны закрыли. В России 
пока не готовы к такому шагу.

А К Ц Е Н Т

Решения о закрытии на ночь 
кафе и ресторанов должны принять 
власти регионов

А К Ц Е Н Т

До решения КС по правилам любое 
желание дачника развести на своем 
участке кроликов или птицу требовало 
разрешения чиновников

Австралийский доллар  54,4746
Азербайджанский манат  45,0004
Армянский драм**  15,5007
Белорусский рубль  29,9239
Болгарский лев  46,1382
Бразильский реал  13,5938

Венгерский форинт**  24,7165
Вон Республики Корея***  67,8135
Гонконгский доллар* 98,6511
Датская крона  12,1293
Доллар США  76,4556
Евро  90,3552

Индийская рупия*  10,3683
Казахстанский тенге**  17,7870
Канадский доллар  57,9385
Киргизский сом**  94,7833
Китайский юань  11,3841
Молдавский лей*  44,8420

Новый туркменский манат  21,8757
Норвежская крона*  82,7782
Польский злотый  19,6767
Румынский лей  18,5118 
СДР  108,3552
Сингапурский доллар  56,2091

Таджикский сомони*  73,9774
Турецкая лира*  93,8152
Узбекский сум****  73,7917
Украинская гривна*  26,9590
Фунт стерлингов  99,4458
Чешская крона*  32,9792

Шведская крона*  87,3020
Швейцарский франк  84,1929
Южноафриканский рэнд*  47,1427
Японская иена**  72,9747

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.10.20

Федор Лукьянов 
о мирных 
инициативах 
Москвы 
и реакции на них 

Эдуард Бояков: 
Русофил — это 
не русопят. Почему 
нам нужна мода 
на русское?

Отечественные ученые 
включились 
в поиск планет 
вне Солнечной 
системы
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ПРОЕКТ Граждан начнут 
штрафовать за лишних 
кошек в квартире

Накажут 
за кошкин дом 

Владислав Куликов

Хозяин, который морит свою собаку голодом, а также 
любительница кошек, превратившая благоустроен-
ную квартиру в грязный зверинец, в перспективе ри-
скуют попасть под новую статью КоАП: им будет гро-
зить штраф от 3 до 5 тысяч рублей.

Соответствующую инициативу подготовило Мини-
стерство юстиции России. Оно предлагает дополнить 
Кодекс об административных правонарушениях не-
сколькими статьями, наказывающими в том числе за 
жестокое обращение с животными, а также несоблю-
дение требований к содержанию животных.

Председатель комиссии Ассоциации юристов Рос-
сии по экологии и окружающей среде Александр 
Шинкаренко напомнил, что в конце 2018 года был 
принят Закон «Об ответственном обращении с жи-
вотными...». Он ввел в том числе требования к содер-
жанию животных. 

Владелец обязан обеспечивать надлежащий уход за 
животными: это не просто слова, а норма закона. Зна-
чит, если у хозяина постоянно воет голодная собака, на 
него вполне смогут составить протокол. Не за шум, а за 
собачье недоедание. Также человек обязан во-
время лечить животное, проверять здоровье 
питомца у ветеринаров.

ИНИЦИАТИВА  Предлагается 
увеличить отпускные цены 
на дефицитные лекарства

Таблеткам 
дадут волю

Ирина Невинная

Дефицита лекарств, с которым столкнулись семьи, где 
есть дети с онкозаболеваниями, не будет, минздрав 
примет меры, сообщили в ведомстве. И объяснили: 
сложности возникли из-за пандемии, которая повлия-
ла  на ценообразование, в результате цены на многие 
препараты увеличились.

«В целях недопущения дефектуры (дефицита) ле-
карств в будущем Минздравом России разработан про-
ект нормативного правового акта, который предусма-
тривает увеличение предельной отпускной цены на 
данные препараты», — говорится в сообщении мини-
стерства. Раньше такой же механизм — возможность 
«точечного» пересмотра отпускных цен на лекарства 
из перечня жизненно необходимых и важнейших в слу-
чае нерентабельности их производства и угрозы ухода 
с рынка — предлагал минпромторг. Поэтому есть над-
ежда, что межведомственное согласование, которое 
сейчас проходит документ, долгим не будет.

Пандемия не единственный фактор риска. Острый 
дефицит лекарств для онкобольных детей возник не 
вчера. Уже несколько месяцев родители не могут ку-
пить этопозид, винкристин, цисплатин и не-
которые другие препараты. В больницах их 
запасы на исходе, а в аптеках их нет вовсе.

ОБРАЗОВАНИЕ Больше 
половины поступивших 
в российские вузы — 
отличники

В один прием 

Мария Агранович

Среди первокурсников в этом году стало больше от-
личников. Об этом заявил министр науки и высшего 
образования Валерий Фальков, представляя ежегод-
ный мониторинг качества приема в российские вузы, 
подготовленный Высшей школой экономики. 

 — Доля отличников растет, она выросла почти до 54 
процентов от бюджетного приема, быстро увеличива-
ется и число не просто отличников, но студентов с 
очень высокими баллами ЕГЭ — 80+, что равнозначно 
школьной пятерке с плюсом, — сказал министр. 

В целом изменилась пропорция платных и бесплат-
ных мест. Если в  2019 году их было примерно 40 и 60 
процентов соответственно, то сегодня — 36 и 64. 

Бюджетных мест в 2020 году стало больше на 20 ты-
сяч. А значит, высшее образование стало доступнее. 

Еще один важный момент нынешнего приема — сни-
жение числа тех, кто поступал в вуз с невысокими бал-
лами. 

 — Для нас важна «дельта»: число вузов с высоким 
качеством приема должно расти, а тех, кто принимает 
абитуриентов с низкими баллами, — уменьшаться. В 
этом году так и случилось, — отметил министр. 

Так, вузов с низким качеством приема стало мень-
ше практически вдвое. В 2019 году ребят с 
баллами ниже 56 принимали 39 вузов, сегод-
ня таких — 21. 
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Россия вошла 
в тройку лидеров 
по бронированию 
туров на Новый год
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ДУМА 
Принят закон 
о требованиях 
к зарплатам 
бюджетников

ПО ЕДИНЫМ 
ПРАВИЛАМ
Татьяна Замахина

Кабмин получит право утвер-
ждать требования к заработ-
ным платам работников бюд-
жетной сферы. Это поможет 
убрать региональный «разно-
бой» в их доходах и в целом 
приведет к росту зарплат, отме-
тили в Госдуме и минтруде. За-
конопроект прошел второе и 
сразу третье чтения. 

Согласно новому закону, 
правительство РФ будет вправе 
утверждать требования к си-
стемам оплаты труда работни-
ков государственных и муници-
пальных учреждений. Кабмин 
решит, каких сфер деятельнос-
ти работников коснутся новые 
правила, а также установит 
сроки для их исполнения. При 
этом в правительстве намере-
ны принимать решения с уче-
том специфики конкретной от-
расли, говорится в пояснитель-
ной записке.

Нововведение позволит гар-
монизировать условия оплаты 
труда работников одной сферы 
в разных регионах. И что важно 
— приведет к росту зарплат, за-
верил депутатов замглавы мин-
труда Андрей Пудов. По его сло-
вам, в кабмине хотят начать ре-
ализацию этого закона с меди-
ков. Он также сообщил, что на-
грузка по выполнению законо-
проекта не станет новым бре-
менем для регионов, так как их 
дополнительные затраты будут 
компенсироваться из феде-
рального бюджета.  

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума 
приняла закон 
о правительстве

НАЗНАЧЕН 
В НОВОМ 
ФОРМАТЕ
Татьяна Замахина

Госдума завершила работу над 
новой редакцией закона о пра-
вительстве РФ. Благодаря этим 
изменениям у граждан появит-
ся возможность влиять на на-
значение министров и вице-
премьеров через депутатов. 
То есть президент делегирует 
часть полномочий россиянам, 
подчеркнул на пленарном засе-
дании глава нижней палаты Вя-
чеслав Володин.

Новый закон о правительст-
ве заменит действующий доку-
мент от 1997 года. Инициатива 
была внесена Владимиром Пу-
тиным в развитие новых поло-
жений Конституции. Усиливает-
ся роль парламента при форми-
ровании правительства: члены 
кабинета министров будут ут-
верждаться в Госдуме, за исклю-
чением глав силовых мини-
стерств и МИД (по их кандида-
турам будут проходить консуль-
тации в Совфеде). 

Обсуждение кандидатур бу-
дет «происходить публично, 
фактически в прямом эфире», 
добавил глава Комитета ГД 
по госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинни-
ков. 

Среди новелл закона — поря-
док отставки кабмина: уход пре-
мьер-министра больше не вле-
чет автоматическое увольнение 
и членов кабинета. Также каб-
мин будет обеспечивать гаран-
тии минимального размера 
оплаты труда (МРОТ) не менее 
прожиточного минимума в це-
лом по стране.

Важная норма касается за-
щиты суверенитета — членам 
правительства запрещается 
иметь иностранное гражданст-
во или вид на жительство. 
Им, их супругам и несовершен-
нолетним детям нельзя хранить 
денежные средства и ценности 
в зарубежных банках.

Госдума также завершила ра-
боту над еще одним проектом 
из президентского пакета по-
правок — о работе Конституци-
онного суда. Эта инстанция по-
лучила новое полномочие — рас-
сматривать федеральные и ре-
гиональные законопроекты. 

Конституционный суд также 
наделяется правом разрешать 
вопрос об исполнении решений 
межгосударственных органов 
и международных судов в слу-
чае противоречия положениям 
Конституции РФ. Таким обра-
зом, по словам Володина, закон 
позволит защитить наши ценно-
сти и суверенитет.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поставил задачи по поддержке граждан, образования, медицины и бизнеса

Поручено исполнить 
Кира Латухина

П
резидент Владимир Путин 
подписал весомый перечень 
поручений по итогам расши-

ренного заседания президиума Гос-
совета. Они касаются нацпроектов 
и национальных целей и прежде 
всего относятся к правительству. 
«РГ» публикует основные задачи, 
которые поставил Владимир Путин.

Дополнительно поддержать детей, 
чьи родители не платят алименты

До августа следующего года прави-
тельство должно представить предло-
жения об оказании дополнительной 
адресной социальной поддержки де-
тям, родители которых не платят али-
менты. При этом необходимо оста-
вить меры административной и уго-
ловной ответственности для тех, кто 
должен платить алименты, но уклоня-
ется от уплаты в полном объеме.

Рассмотреть вопрос об оплате 
больничного родителям детей 
до 7 лет в размере 100 процентов 
среднего заработка

Если решение будет принято, ро-
дители детей до 7 лет смогут полу-
чать пособия по временной нетрудо-
способности в размере 100 процен-
тов среднего заработка независимо 
от продолжительности страхового 
стажа. Проработать возможность та-
кой выплаты поручил правительст-
ву Владимир Путин до декабря.

Рассмотреть увеличение 
финансирования 
на создание мест в школах

Президент поручил рассмо-
треть вопросы увеличения финан-

сирования из госказны мероприя-
тий по созданию новых мест в об-
щеобразовательных организациях 
и возможности использования 
бюджетных средств, предусмо-
тренных на нацпроект «Образова-
ние», для софинансирования инве-
стпроектов по созданию новых 
мест в школах.

Начать предоставлять ипотеку 
на строительство частных домов

До июля 2021 года по поручению 
президента правительство разрабо-
тает меры по поддержке индивиду-
ального жилищного строительства. 
В том числе речь идет о предоставле-
нии ипотечных кредитов на строи-
тельство индивидуальных домов. 
Еще Владимир Путин указал пред-
ставить поправки по реализации 
программ расселения жилья с высо-
кой степенью износа и поддержать 
низкомаржинальные проекты жи-
лищного строительства (субсидиро-
ванием ставки по кредитам застрой-
щиков).

Кроме того, регулярно будет оце-
ниваться эффективность реализа-
ции региональными властями ме-
роприятий, направленных на улуч-
шение жилищных условий к 2030 
году не менее 5 млн семей ежегодно 
и увеличение жилищного строи-
тельства до 120 млн кв. м в год.

Определить порядок 
передачи недостроев 
новым застройщикам

Путин поручил определить, в ка-
ких случаях завершение строитель-
ства объектов незавершенного 
строительства допускается на осно-
вании требований, действовавших 

на дату выдачи разрешения на их 
строительство. А также — устано-
вить порядок продления такого раз-
решения и передачи новому за-
стройщику строительной докумен-
тации.

Рассмотреть снижение 
ставки по кредитам малому 
и среднему бизнесу

Сделать это можно, предоста-
вив из госказны российским бан-
кам субсидии на возмещение недо-
полученных доходов. При этом 
займы должны быть выданы в пе-

риод с 2019 по 2024 год по льгот-
ной ставке. Доклад на эту тему 
Владимир Путин поручил предста-
вить до конца марта следующего 
года.

Запретить проверки 
малого и среднего бизнеса 
до конца 2021 года

Президент указал продлить до 31 
декабря 2021 года запрет на плано-
вые проверки малого бизнеса. На-
логового, таможенного и финансо-
во-бюджетного контроля такой мо-
раторий не коснется, равно как и 
контроля деятельности и объектов с 
высоким риском причинения вреда 
жизни и здоровью граждан, возник-

новения чрезвычайных ситуаций, а 
также участников бюджетного про-
цесса.

Создать институт 
«добросовестного экспортера»

Владимир Путин решил поддер-
жать и экспортеров: поручил под-
готовить поправки, направленные 
на вовлечение малого и среднего 
бизнеса в экспортную деятель-
ность, в том числе на увеличение 
продаж российских товаров на 
электронных торговых площадках. 
Кабмин должен рассмотреть во-

прос о льготном доступе малого и 
среднего бизнеса в технопарки с 
2022 года. Еще президент указал 
создать институт «добросовестно-
го экспортера», обеспечив упро-
щенный порядок взаимодействия с 
властями и сокращение админи-
стративной нагрузки.

Оптимизировать 
порядок госзакупок

Президент поручил правитель-
ству до конца года внести в Госдуму 
законопроект по упрощению и оп-
тимизации порядка осуществле-
ния закупок для государственных и 
муниципальных нужд, предусмо-
трев возможность формирования и 

подписания контрактов, докумен-
тов о приемке с использованием 
региональных информационных 
систем.

Проработать создание рейтинга 
цифровизации органов власти

Правительство совместно с ра-
бочей группой Госсовета должно 
рассмотреть возможность форми-
рования рейтингов «цифровой зре-
лости» федеральных и региональ-
ных органов власти.

Модернизировать 
инфекционную службу 
в регионах

Совместно с региональными 
властями кабмин должен рассмо-
треть вопрос о модернизации ин-
фекционной службы, строительст-
ве, оснащении или переоснащении 
медицинских центров в регионах. 
Доклад на эту тему нужно подгото-
вить до декабря. Правительству 
также поручено стимулировать 
применение телемедицинских тех-
нологий в здравоохранении. В том 
числе речь идет о соответствую-
щей подготовке медработников. 
Срок выполнения — 1 февраля 
2021 года.

Оценить эффективность 
профилактики абортов 
в медучреждениях

С рабочей группой Госсовета 
правительство должно оценить эф-
фективность работы медицинских 
организаций по профилактике 
абортов и разработать меры по по-
вышению ее эффективности. В том 
числе речь об «усилении финансо-
вой заинтересованности медицин-

ских организаций в результатах ра-
боты по профилактике абортов». 
Доклад надо подготовить до мая 
2021 года.

Проработать возможность 
сокращения пути 
до черноморских курортов

Правительство до зимы должно 
представить предложения, касаю-
щиеся поэтапного развития тран-
спортной инфраструктуры в целях 
ускорения перевозки пассажиров в 
направлении курортов Черномор-
ского побережья России.

Разработать нацпроект 
по водному транспорту

Президент поручил рассмо-
треть вопрос о разработке нацпро-
екта по развитию внутреннего вод-
ного транспорта и о финансовом 
обеспечении содержания внутрен-
них водных путей. В новом нацпро-
екте должны быть мероприятия по 
ликвидации лимитирующих участ-
ков.

Разработать федеральный проект 
по экологическому воспитанию

Полностью федеральный про-
ект будет называться «Научное 
обеспечение экологической дея-
тельности, экологическое воспита-
ние и просвещение». В нем, в част-
ности, должно быть предусмотрено 
создание образовательных про-
грамм по формированию бережно-
го отношения к окружающей среде, 
научные исследования по пробле-
мам экологии и изменения клима-
та, а также мероприятия по изуче-
нию природной среды Арктики и 
Антарктики.  

А К Ц Е Н Т

Совместно с региональными властями 
кабмин должен рассмотреть вопрос 
о модернизации инфекционной службы

— Читайте документ на сайте 
rg.ru/art/1978926

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил меры поддержки театров, кино и библиотек в пандемию

Культурная прививка

Кира Латухина

В
ласти страны сделают все 
возможное, чтобы учре-
ждения культуры не за-
крывались из-за корона-
вируса, заявил президент 
на заседании Совета по 
культуре и искусству. Вла-
димир Путин согласился 
подумать о воссоздании 

Росохранкультуры, потребовал не 
превращать школы искусств в круж-
ки при Доме пионеров, обещал разо-
браться с возрастной маркировкой 
книг, поддержал российских кино-
прокатчиков и одобрил идею пока-
зывать классику отечественного 
кино в школах.

Избежать локдауна
Актер и режиссер Владимир Маш-

ков в ходе встречи заметил, что в теа-
тре у зрителя есть возможность по-
бороть свои страхи, ведь «творчест-
во всегда было местом бесстрашия». 
«Восемь долгих месяцев мы нахо-
димся в условиях пандемии, и мне 
кажется, что в этот период культура 
доказала очень важную вещь — она 
обеспечивает психологическую 
устойчивость людей», — заявил он.

Машков рассказал, что после ве-
сенних ограничений артисты верну-
лись к работе с воодушевлением, 
хотя зал заполняется лишь наполови-
ну в соответствии с рекомендациями 
Роспотребнадзора. «Вы упомянули о 
том, что заполняемость 50%. Я ду-
маю, что коллеги с пониманием к 
этому относятся, нужно сделать так, 
чтобы не закрыться совсем», — отве-
тил президент. Он привел в пример 
Испанию, где до мая следующего 
года введены жесткие ограничения. 
«Я помню свои дискуссии с вашими 
коллегами, мы будем делать все, что-

бы учреждения культуры работали», 
— заявил Путин.

«Действительно, многие наши 
коллеги сегодня на Западе вообще не 
работают», — согласился гендирек-
тор Большого театра Владимир Урин. 
«Целый ряд театров закрыт. И то, что 
сегодня нам дана возможность рабо-
тать — это замечательно при всех 
сложностях», — поблагодарил он. Но 
отметил, что «люди боятся идти в те-
атр». Выход был найден в виде сни-
женных цен на билеты для молодежи. 
«Здорово, — поддержал президент. — 
Молодые люди все равно дома не уси-
дят: пусть лучше в театр идут».

Относительная стабильность в 
работе театров, музеев, цирков, в 
концертной деятельности и кинопо-
казе может восстановиться лишь к 
середине 2021 года, а к полноценной 
жизни удастся вернуться еще позже, 
полагает советник президента Вла-
димир Толстой. Такой период без до-
полнительных мер поддержки не 
смогут безболезненно выдержать ни 
государственные учреждения, ни 
тем более негосударственный сектор 
творческих индустрий, считает он. 
За время полного карантина театры 
и музеи исчерпали все ресурсы. Во 
многих регионах ситуация близка к 
критической, оценил Толстой и по-
просил продлить действие мер под-
держки как минимум на девять меся-
цев 2021 года и по возможности рас-
пространить на территорию всей 
страны.

Школа — не кружок
Президент призвал сохранить си-

стему школ искусств. По его мнению, 
нельзя превращать российские шко-
лы искусств, музыкальные школы в 
«кружки при Доме пионеров». «Если 
все причесать под одну гребенку, так 
они исчезнут просто. У нас не будет 

питательной среды, откуда возника-
ют наши замечательные музыканты 
и художники. То, что создавалось де-
сятилетиями, будет просто уничто-
жено — вот и все», — предостерег Пу-
тин и поручил министру культуры 
заняться этой темой.

Президент отметил уникальность 
отечественной системы массового 
музыкального образования. На обо-
рудование для музыкальных школ и 
школ искусств в рамках нацпроекта 
«Культура» выделяется более 8 млрд 
рублей, сказал он. И есть предложе-
ние зафиксировать особый статус 
музыкальных и художественных 
школ, училищ и вузов в системе рос-
сийского образования.

Кино за партой
Из-за пандемии рухнул рынок ки-

нопоказа, заявил советник президен-
та Толстой. После весеннего каранти-
на не открылись 15% кинотеатров, к 
концу года эти потери могут соста-
вить 40%, что сделает нерентабель-
ным отечественное кинопроизводст-
во. Президент предложил поддер-
жать прокатчиков российских филь-
мов и обещал обратить внимание на 
ситуацию с цирками — Толстой по-
просил выделить средства из резер-
вного фонда, чтобы у зверей был хотя 
бы корм. «Животные, конечно, не ви-
новаты. А летучие мыши — тоже ни в 
чем не виноваты? — улыбнулся пре-
зидент и добавил: — Ладно, шучу».

Путин попросил систематизиро-
вать предложения по поддержке уч-

реждений культуры и подготовить 
соответствующую записку, а также 
пообещал подумать о дополнитель-
ных мерах. Еще президент одобрил 
идею кинорежиссера Карена Шахна-
зарова показывать отечественные 
фильмы в школах и поручил подгото-
вить проект указа о праздновании 
200-летия Островского в 2023 году — 
по просьбе худрука театра Et Cetera 
Александра Калягина.

Реставрация — для профи
Глава государства потребовал кар-

динально изменить ситуацию, когда 
на объектах культурного наследия 
работают не специалисты, а простые 
строители. «Неоднократно отмеча-
лись проблемы в ходе хозяйственных 
работ на объектах культурного на-
следия, — отметил Путин. — В том чи-
сле трудности организации археоло-
гических исследований на площад-
ках крупных инфраструктурных про-
ектов». «Есть старые знаменитые 
школы, но они все меньше и меньше 
востребованы», — добавил он.

«Жесткого требования привле-
кать профильных специалистов нет, 
а значит — зайти может любая строй-
компания», — заявил президент. Это 
чревато рисками безвозвратной ут-
раты ценнейших объектов, предосте-
рег он. «Нужно решение, которое из-
менит ситуацию кардинально», — 
подчеркнул Путин. «Вопросы куль-
турного наследия в ведении строите-
лей, конечно же, находиться не долж-
ны», — считает он.

«Одна из важнейших задач госу-
дарства — это сбережение уникально-
го наследия нашей страны», — также 
сказал президент. Уже было поруче-
ние обеспечить учет, паспортизацию 
и охрану памятников истории и куль-
туры, и оно должно быть реализова-
но, указал он. Не менее важно урегу-
лировать проблемы, появившиеся в 
результате передачи большей части 
полномочий по сохранению объек-
тов наследия в регионы. На местах не 
всегда есть возможность обеспечить 
достойное содержание памятников, 
значит, нужна корректировка закона.

Президент также согласился об-
судить возможность создания ведом-
ства, отвечающего за архитектуру, — 
в ответ на предложение руководите-
ля Союза архитекторов России Ни-
колая Шумакова. При этом не стоит 
говорить о статусе министерства, 
«но посмотреть, где должно быть 
сформировано это направление дея-
тельности в правительстве, в органах 
исполнительной власти», сказал он.

Охрана для культуры
Послушав выступление гендирек-

тора Государственного Эрмитажа 
Михаила Пиотровского, президент 
предложил подумать о возрождении 
Росохранкультуры. То есть структу-
ры, которая контролировала бы 
строительство и реставрацию памят-
ников.

«Мы все время боремся за сокра-
щение аппарата и против раздувания 
каких-то бюрократических струк-
тур, но если уж минстрой вобрал в 
себя все функции строительства, в 
том числе и в сфере культуры, то, ко-
нечно, без всякого сомнения, контр-
оль за этим должна осуществлять 
профильная организация», — сказал 
он. При этом она не должна стать пре-
пятствием реализации любого про-

екта, связанного со строительством в 
области культуры. Еще Путин об-
ещал разобраться с вопросами опти-
мизации в сфере культуры.

Карлсон для малыша
Президент поддержал идею уси-

ления законодательных мер, запре-
щающих отождествлять цели и дей-
ствия СССР и нацистской Германии. 
С предложением выступила глава 
Комитета Госдумы по культуре Елена 
Ямпольская. «Нужно аккуратно, но 
сделать, — согласился Путин. — Если в 
некоторых странах есть уголовное 
наказание за отрицание геноцида ар-
мян, то нам сам Бог велел включать 
соответствующие механизмы для за-
щиты правды о совсем недавнем 
прошлом».

Еще Ямпольская пожаловалась на 
абсурдную возрастную маркировку 
книг. Например, в школьной про-
грамме есть «Тихий Дон», но купить 
его ребенок не может — маркировка 
18+. На ТВ у «Малыша и Карлсона» 
маркировка — 16+. «Меня удивляет, 
почему не 18+? Мужчина без опреде-
ленного рода занятий подозрительно 
дружит с маленьким мальчиком, мне 
кажется, надо идти на полный за-
прет», — иронично заметила депутат. 
Путин обещал дать поручения по 
теме маркировки. «Мы не в первый 
раз к этому возвращаемся, давайте 
вернемся еще раз», — сказал он.

Также президент согласился с 
критикой вдовы Солженицына Ната-
льи в адрес тендерной системы для 
пополнения библиотек — по ее сло-
вам, нередко из-за этого поступает 
макулатура. Путин обещал поручить 
заняться этим вопросом: «Это 
просто ни в какие ворота не лезет». 
Одобрил президент и идею поддер-
жки малых издательств с помощью 
грантов.  

А К Ц Е Н Т

Будем делать все, чтобы 
учреждения культуры работали

Владимир Путин обсудил с Советом по культуре и искусству возрастную маркировку книг, музыкальное образование и последствия пандемии для кино и театра.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 октября 2020
среда № 243 (8297)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Продолжение работы 
над бюджетом 2021 года

В среду Государственная 
Дума рассмотрит в первом чте-
нии проект федерального бюд-
жета на 2021 год и на плановый 
период 2022 и 2023 годов.

Мы видим, что этот бюджет 
напряженный, он принимает-
ся с дефицитом. Это свидетель-
ствует о том, что государство 
мобилизует все имеющиеся 
средства на решение стоящих 
перед обществом задач. В про-
екте бюджета заложено испол-
нение всех социальных обяза-
тельств в полном объеме, 
включая новые, появившиеся 
только в этом году, и предусмо-
трена реализация националь-
ных целей, обозначенных в 
указе президента. Кроме того, 
предполагается индексация 
пенсий, минимального разме-
ра оплаты труда и прожиточ-
ного минимума на уровень 
выше инфляции.

Отмечу также, что в бюдже-
те на 2021 год заложено 10 
млрд рублей на программу под-
держки десяти регионов с низ-
кой бюджетной обеспеченно-
стью. Эта программа возникла 
в прошлом году по предложе-
нию председателя Госдумы и 
фракции «Единая Россия». Но 
за время пандемии количество 
субъектов Федерации, находя-
щихся в сложном положении, 
увеличилось. В связи с этим мы 
будем обсуждать с правитель-
ством расширение существую-
щей программы на большее чи-
сло регионов.

Также мы предложили ока-
зать помощь тем субъектам Фе-
дерации, в которых наблюдает-
ся крайне неблагоприятная де-
мографическая ситуация из-за 
увеличения смертности или от-
тока населения.

Помимо этого, перед вто-
рым чтением проекта бюджета 
нам предстоит серьезная рабо-
та по распределению между ре-
гионами 43 субсидий и субвен-
ций на общую сумму 1,5 трлн 
рублей. Эти субсидии и субвен-
ции включают в себя дотации 
на оплату труда работникам 
бюджетной сферы, выплаты 
учителям за классное руковод-
ство и родителям детей от трех 
до семи лет, средства на обеспе-
чение учащихся младших клас-
сов горячим питанием, на стро-
ительство и модернизацию 
школ.

Как я уже писал в «Россий-
ской газете», ко второму чте-
нию бюджета мы внесем по-
правки по выделению дополни-
тельных средств на ремонт до-
мов культуры, сельских клубов 
и театров в малых городах, на 
обновление остановок общест-
венного транспорта, строи-
тельство спортивных объектов 
и реализацию проекта по па-
триотическому воспитанию. 
Но, учитывая ограниченность 
средств, во втором чтении мы 
не сможем решить все стоящие 
перед нами задачи. Поэтому мы 
планируем продолжить работу 
над главным финансовым доку-
ментом страны и после его 
окончательного принятия, на-
правляя дополнительные дохо-
ды бюджета на приоритетные 
для нас направления.

Во-первых, нашим приори-
тетом являются вопросы благо-
устройства городов. Сейчас 
при реализации программы 
«Комфортная городская среда» 
много внимания уделяется та-
ким крупным общественным 
пространствам, как парки и 
площади. Но, на наш взгляд, не 
менее важно выделять больше 
средств на реконструкцию и 
благоустройство дворовых тер-
риторий.

Во-вторых, мы предложили 
при появлении дополнитель-
ных доходов увеличить финан-
сирование программы «Ком-
плексное развитие сельских 
территорий». В рассматривае-
мом нами проекте бюджета на 
2021 год общий объем средств, 
выделяемых на обустройство 
сел и деревень по этой и другим 
программам, составит пример-
но 80 млрд рублей. Однако, с 
нашей точки зрения, эта сумма 
тоже должна расти.

В-третьих, в случае появле-
ния дополнительных резервов 
мы планируем направить их на 
обновление городского пасса-
жирского транспорта. К сожа-
лению, сегодня автобусы, трол-
лейбусы и трамваи, используе-
мые в большинстве городов, 
морально устарели и матери-
ально износились. Наши изби-
ратели многократно обраща-
лись к нам с просьбой выделить 
средства для решения этой про-
блемы, и надеюсь, что мы смо-
жем начать процесс обновле-
ния уже в 2021 году.  

ФОРУМ Парламентарии стран 
БРИКС обсудили борьбу 
с COVID-19

Пятерка за законы

Галина Мисливская

У стран, входящих в состав 
БРИКС (России, Индии, Китая, 
Бразилии и ЮАР), есть огром-
ный потенциал для совместной 
борьбы с коронавирусной ин-
фекцией и ее последствиями, 
считает спикер Госдумы Вячес-
лав Володин.

Во вторник председатель 
Госдумы провел заседание VI 
парламентского форума БРИКС 
в режиме видеосвязи. В 2020 
году Россия председательствует 
в объединении. 

Вячеслав Володин зачитал 
обращение президента РФ Вла-
димира Путина. Российский ли-
дер назвал взаимодействие по 
линии парламентов важной со-
ставляющей партнерства в рам-
ках БРИКС. Он также считает, 
что в нынешних условиях  осо-
бого внимания парламентариев 
«требует сопряжение нацио-
нальных законодательных ини-
циатив в области здравоохране-
ния, социальной защиты гра-
ждан и восстановления эконо-
мического роста в условиях 
пандемии коронавирусной ин-
фекции».

Угроза распространения 
COVID-19 требует «своевре-
менного реагирования» миро-
вого сообщества, отметил Вя-
чеслав Володин. «Но вместо 
этого мы видим, как пандемия 
становится еще одной сферой 
политической конфронтации и 
недобросовестной конкурен-
ции», — отметил он. Еще в 2015 
году главы государств «пятер-
ки» определили курс на взаимо-
действие в борьбе с инфекцион-
ными заболеваниями. «Потен-
циал стран БРИКС в этой сфере 
уникален: Китай и Индия явля-
ются одними из главных постав-
щиков лекарственных препара-
тов на мировом рынке, ЮАР 
обладает крупнейшей медицин-
ской промышленностью на Аф-

риканском континенте, Брази-
лия — в Латинской Америке», — 
отметил Володин.

«Российская наука многого 
добилась в области исследова-
ния проблем вирусологии и ми-
кробиологии. Наша страна со-
здала и зарегистрировала две 
вакцины от коронавируса. На 
подходе — регистрация тре-
тьей», — подчеркнул он.

« С о в м е ст н ы е  д е й ст в и я 
стран БРИКС по производству 
вакцины от коронавируса, в том 
числе на основе российской 
разработки «Спутник V», — яр-
кий пример партнерства, взаи-
мопомощи и поддержки», — счи-
тает Володин. Напомним, Рос-
сия заключила соглашение с 
Индией на производство препа-
рата, предварительная догово-
ренность достигнута с Бразили-
ей.

Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко, которая 
также приняла участие в заседа-
нии, считает, что надо «органи-
зовать целевую группу БРИКС 
по устойчивому экономическо-
му развитию в период после 
пандемии COVID-19». Она на-
помнила, что «Россия оказала 
помощь более чем 40 странам в 
борьбе с инфекцией». «Мы зна-
ем, что подобные проекты осу-
ществляются и нашими партне-
рами по БРИКС», — отметила 
спикер СФ и предложила колле-
гам поддержать российские 
инициативы в борьбе с эпиде-
миями. 

Речь идет о создании ком-
плексной системы раннего пре-
дупреждения рисков возникно-
вения массовых инфекционных 
заболеваний, а также о подписа-
нии пятистороннего меморан-
дума по вопросам нормативно-
го регулирования медицинской 
продукции. «Рассчитываем, что 
все эти предложения получат 
поддержку», — добавил Матви-
енко.  

СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

— Все колонки автора 
rg.ru/sujet/5033

ПРАВО КС РФ уточнил требования к оформлению 
списков кандидатов на выборах

Партия сказала — 
суд ответил
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
сохранил за политически-
ми партиями право на вы-

бор процедуры формирования 
списка кандидатов на выборах. 
Оспаривать партийное реше-
ние в суде по формальным нару-
шениям кандидаты-конкурен-
ты больше не смогут.

Конфликтная ситуация воз-
никла в 2019 году на выборах в 
Мособлдуму, когда уполномо-
ченный представитель Москов-

ского областного отделения 
КПРФ представил в территори-
альную избирательную комис-
сию перечень будущих кандида-
тов. Но утвержденный список, в 
который вошел Михаил Серя-
пов, позднее был пересмотрен 
на основании решения суда. 
Другой кандидат посчитал, что 
решение партии оформлено с 
нарушениями закона: голосова-
ние проходило по каждой персо-
не отдельно, при этом весь спи-
сок не заверялся, а к решению 
не был приложен перечень кан-
дидатов по одномандатным 
округам. Поэтому Серяпов к 
выборам допущен не был и не 
смог добиться пересмотра даже 
в Верховном суде. Поэтому он 
попросил судей КС РФ объя-
снить необходимость «множить 
сущности».

По мнению заявителя, требо-
вание дважды голосовать за кан-
дидатов и дважды представлять 
список согласованных кандида-
тур — сначала в решении комис-
сии, а затем в виде отдельного 
приложения к решению — и оцен-
ка несоблюдения этого требова-
ния как нарушения противоре-
чат статье 32 Конституции РФ, 
гарантирующей гражданам пра-
во избирать и быть избранным, а 
также статье 55, в которой содер-
жится исчерпывающий перечень 
ограничений основных прав и 
свобод человека. Рассмотрев по-
ложения ФЗ «Об основных га-

рантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме 
граждан РФ» во взаимосвязи с 
региональным законом «О муни-
ципальных выборах в Москов-
ской области», судьи КС пришли 
к выводу, что нормы закона не 
противоречат Конституции, од-
нако суды общей юрисдикции 
допустили излишне пуристское 
их толкование.

КС, в частности, напомнил, 
что политические партии явля-
ются основными коллективны-
ми участниками избирательно-
го процесса. Действующее пра-
вовое регулирование направле-
но на соблюдение гарантий де-
мократичности порядка выдви-
жения кандидатов в депутаты 
политическими партиями при 
сохранении их политико-управ-
ленческой автономности.

— Право политической пар-
тии в соответствии с ее уста-
вом, иными внутренними акта-
ми принимать решение о выд-
вижении кандидатов в депута-
ты списком путем тайного голо-
сования как за список кандида-
тов в целом, так и за каждого 
включаемого в него кандидата, 
— указал КС. — Причем процеду-
ра тайного голосования за каж-
дого предоставляет политиче-
ской партии при прочих рав-
ных условиях возможность 
проведения более тщательного 
отбора кандидатов в депутаты.

Что касается второго нару-
шения, то ФЗ о выборах содер-
жит лишь требование предста-
вить решение избирательного 
объединения о выдвижении 
кандидатов списком, а в законе 
Московской области — решение 
и итоги тайного голосования за 
это решение с приложением 
списка кандидатов по одноман-
датным округам. То есть «до-
полнительного оформления на-
званного списка кандидатов 
еще и в качестве отдельного 
приложения к решению изби-
рательного объединения» не 
требуется, указал КС.

Таким образом, все зафик-
сированные в деле Серяпова 
нарушения таковыми не явля-
ются и «не предполагают ква-
лификации соответствующих 
действий избирательного объ-
единения (политической пар-
тии) в качестве несоблюдения 
требований,  являющегося 
основанием для отказа в реги-
страции (отмены регистрации) 
кандидата». Пересмотра ито-
гов выборов это решение не 
влечет, но несостоявшийся 
кандидат может потребовать 
компенсации за свое нарушен-
ное пассивное избирательное 
право.  

А К Ц Е Н Т

Оспаривать партийное решение в суде 
по формальным нарушениям 
кандидаты-конкуренты не смогут

К РАЗГОВОРУ 
О БЕЗОПАСНОСТИ 
НИКТО НЕ ГОТОВ?
Последняя неделя прошла под знаком того, что прежде 
назвали бы «мирные инициативы Москвы». Сейчас 
этот вокабуляр не используется, поскольку вроде бы 
нет даже «холодной» войны. Но атмосфера в некото-
рой степени хуже, чем тогда, о чем свидетельствует и 
реакция на прозвучавшее из Кремля. Принимать или 
нет такие инициативы — вопрос политики и диплома-
тии, но сам факт их появления — приглашение к диало-
гу. Диалог, правда, возможен тогда, когда стороны при-
дают какое-то значение словам собеседника. В про-
тивном случае это профанация.

Россия выступила сразу с несколькими предложе-
ниями. Сначала возникла тема кибербезопасности, 
Вашингтон призвали к переговорам по широкому 
спектру вопросов в 
ее рамках. На днях 
президент Влади-
мир Путин вновь 
подчеркнул готов-
ность этим зани-
маться. Затем, во-
преки ожиданиям, 
Москва заметно 
смягчила позицию 
по продлению дого-
вора СНВ, согла-
сившись сделать 
это на год вместо 
положенных пяти, 
на политическое заявление вместо полноценной про-
цедуры принятия документа и на временное замора-
живание всего ядерного арсенала. Наконец, в поне-
дельник российский лидер предложил мораторий на 
размещение в Европе ракет средней и меньшей даль-
ности с принятием мер взаимного контроля, что долж-
но хотя бы отчасти восстановить взаимную прозрач-
ность после отказа от Договора о ракетах средней и 
меньшей дальности (РСМД).   

Реакция визави на эту серию заявлений весьма по-
казательна. Когда прозвучала идея о совместной раз-
работке проблемы кибербезопасности, один запад-
ный дипломат поинтересовался у автора этих строк: 
значит ли это, что Россия намекает на готовность при-
знать вмешательство в американские выборы и боль-
ше так не делать? По поводу СНВ гипотеза была выд-
винута иная: вероятно, Путин так хочет победы Трам-
па, что дает выгодный пас его администрации, стре-
мясь поддержать ее накануне выборов. Ну а от мыслей 
по реинкарнации РСМД в НАТО и ряде стран-членов и 
вовсе отмахнулись: мол, такие инициативы не заслу-
живают доверия. 

Политические маневры никто не отменял. Понят-
но, что, выдвигая те или иные предложения, Россия 
рассчитывает захватить инициативу в дальнейшем 
обсуждении важнейшей темы стратегической ста-
бильности. Запад же эту инициативу ей отдавать не 
хотел бы. Это нормально. Ненормально другое: из-за 
мутной политической атмосферы, отравленной гре-
мучей смесью внутренней политики в сочетании с во-
просами внешней безопасности, фактически отбра-
сывается сама тема. Между тем дискуссии по ней не-
обходимы, поскольку прежняя модель, сколь хороша 
она ни была бы в свое время, миссию выполнила. От-
ремонтировать старое, чтобы функционировало как 
новое, не получится. А выработка новой схемы мини-
мизации рисков, связанных с ядерными вооружения-
ми, потребует больших усилий: условия значительно 
осложнились, а участников потенциально больше. С 
наскока этого не решить.

Администрация Трампа никогда не скрывала свое-
го пренебрежительного отношения к договорам в сфе-
ре безопасности. Отчасти это связано с наследием не-
навистного правым республиканцам президента Оба-
мы, в период которого был заключен договор о СНВ. 
Но в основном  такое отрицание носит принципиаль-
ный характер: избавиться от ограничений и обеспе-
чить свободу рук. В 
наиболее чистом 
виде этот подход 
олицетворял быв-
ший советник аме-
риканского лидера 
по национальной 
безопасности Джон 
Болтон. Нынешний 
переговорщик Мар-
шалл Биллингсли 
по сравнению с ним «гибкий», то есть он не отвергает 
всё с порога, а предлагает целый набор условий, кото-
рые, правда, в совокупности делают продолжение раз-
говора невозможным. 

Впрочем, концептуальные установки Вашингтона 
— полбеды, они, по крайней мере, исходят из какой-то 
логики, пусть она и не кажется Москве правильной. 
Куда хуже глубокая паранойя, которая окутывает се-
годня российскую тему в американском политиче-
ском обиходе. Что бы ни исходило от руководства Рос-
сии, это вызывает отторжение, да к тому же публич-
ное, зачастую в оскорбительной форме. В отношении 
Кремля действует презумпция злонамеренности, а 
если так — то о каком диалоге и тем более доверии 
можно говорить. 

Европа могла бы сыграть умиротворяющую роль, 
как это было в годы «холодной войны». Тогда западно-
европейские страны, которые в случае конфликта ста-
ли бы театром военных действий, были в высшей сте-
пени заинтересованы в стабильных и прозрачных от-
ношениях между ядерными сверхдержавами. И по 
мере возможностей их поощряли. Сейчас Европа 
просто придерживается американской позиции (по 
существу, это так, хотя на словах часто звучит крити-
ка в адрес Вашингтона), не вдаваясь в детали. Причина 
проста: похоже, Европа больше не боится реальной 
войны, а общие «ахи» и «охи» по поводу ядерного кон-
фликта вообще к практическим политическим дейст-
виям не подталкивают. Несмотря на все разговоры о 
стратегической автономии и необходимости собст-
венной линии в области безопасности, Евросоюз фак-
тически устранился от проблематики отношений в 
ядерной сфере, препоручив это «старшим». В общем-
то, имеет на это полное право, вот только потом не 
надо сетовать на то, что Старый Свет никто не хочет 
принимать всерьез при обсуждении вопросов безопа-
сности в мире. 

В целом, складывается впечатление, что к разгово-
ру о стратегической стабильности сейчас никто не го-
тов. Америка самоопределяется, Европа отстраняет-
ся, Китай делает вид, что он тут вообще ни при чем. 
Так что, может быть, стоит поберечь силы до того, ког-
да настроение изменится.  

Похоже, Европа 
больше не боится 
реальной 
войны

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

Трамп  
не скрывал 
пренебрежения  
к договорам 
в сфере 
безопасности

Ночной надзор
РЕГИОНЫ

ЗАКРЫЛИСЬ ДОСРОЧНО
Вчера до 22 ноября закрыли «ноч-

ные смены» все клубы, кафе и ре-

стораны в Кузбассе. Причем на 

два часа дольше, чем рекомендо-

вано: с 23.00 до 8.00. 

В Башкирии время работы ресто-

ранов и остальных предприятий 

общепита ограничили еще в конце 

прошлой недели. Не касается это 

только придорожного сервиса. А в 

Пензе «ночную смену» оставили 

кафе и ресторанам на вокзалах, в 

аэропорту и на автозаправках. 

В Нижегородской области прове-

дение массовых мероприятий в 

учреждениях общепита ограниче-

ны по времени с 20 октября. С по-

луночи до шести утра они работа-

ют только навынос. Теперь при-

дется только сдвинуть начало за-

прета еще на час пораньше. 

В Ивановской области решили 

ежедневно передавать работода-

телям данные об их сотрудниках, 

которые не носят маски на улицах 

и в общественных местах. Предпо-

лагается, что в организациях при-

менят к «диссидентам» какие-то 

меры воздействия. 

В Ростове-на-Дону активно прохо-

дят рейды в автобусах. И если там 

обнаруживают людей без масок, 

то машины снимаются с линии. 

Принятыми мерами удалось до-

биться того, что 70 процентов пас-

сажиров носят маски, а ранее ими 

пользовались лишь 10 процентов 

ростовчан. «Ночные смены» об-

щепита ограничили до 22 часов.

А на Брянщине они закрыты после 

23 часов с 19 октября.

Подготовили Мария Волкова, 
Николай Грищенко, Айгуль 
Камаева, Юлия Потапова, 
Татьяна Ткачёва

Это произойдет либо 
благодаря антителам 
после перенесенного 

заболевания, либо после вакци-
нации, либо «клеточной» памя-
ти лимфоцитов, которая помо-
жет справиться с инфекцией 
даже при отсутствии у некото-
рых людей антител. Сейчас си-
туация осложняется тем, что к 
коронавирусу добавился еще и 
сезонный грипп. И человек 
вполне может заболеть и той и 
другой инфекцией одновремен-
но. «В большинстве случаев со-

четание инфекционных возбу-
дителей приводит к более тяже-
лому состоянию у пациентов. 
Особенности взаимодействия 
нового коронавируса с другими 
вирусами сейчас изучаются», — 
рассказали «РГ» в Роспотреб-
надзоре.

На Востоке, где всегда лояль-
но относились к маскам, и ситу-
ация с распространением ин-
фекции намного спокойнее. От-
каз от ношения масок при кон-
тактах с людьми — одна из глав-
ных ошибок, поясняет главный 

внештатный кардиолог Мин-
здрава России академик РАН 
Сергей Бойцов. «Запомните: 
когда оба участника инфекци-
онного процесса — и тот, кто за-
ражен, но еще не знает об этом, 
и тот, кто не заражен, носят ма-
ски, то именно так мы останав-
ливаем распространение ин-
фекции. Использование средств 
защиты в общественных местах 
— это проявление  уважения к 
окружающим, заботы не только 
о своем, но и их здоровье», — ре-
зюмирует Бойцов.  

1

В Москве для ночных клубов и баров действует система QR-кодов, по которым регистрируются посетители. Только за первые пять дней работы сервиса было 115 тысяч регистраций.

Москва

Столица не будет закрывать ночные заведения. 

С 19 октября во всех 1,5 тысячи таких баров и клубов 

введена система QR-кодов. 

Если кто-то из участников вечеринки заразится ко-

ронавирусом, остальные гости получат SMS-уведом-

ления о необходимости пройти тест на коронавирус. 

Только за первые пять дней на входе в развлекатель-

ные заведения москвичи зарегистрировались 115 

тысяч раз. 

За все время работы системы о возможном контакте 

с заразившимся были предупреждены около 1,7 ты-

сячи посетителей. 

Как сообщила глава пресс-службы мэра и прави-

тельства столицы Гульнара Пенькова, такой цифро-

вой контроль обеспечивает оперативное эпидрас-

следование: «Считаем возможным воздержаться 

от закрытия каких-либо секторов экономики».

При этом за отказ подключиться к эксперименту ре-

сторану грозит штраф до 500 тысяч рублей, санкций 

для посетителей нет — при отказе их просто не пу-

стят внутрь.

Подготовила 
Ангелина Зеленькова
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Прочесть 
постановление 
Роспотреб-
надзора 
вы можете, 
пройдя 
по QR-коду.
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НАЦПРОЕКТ Как работникам торговли помогут повысить 
производительность труда 

Кассовые препараты
Алексей Дуэль

В
ключить в состав нацпро-
екта «Производитель-
ность труда и поддержка 

занятости» торговые предприя-
тия и компании с выручкой свы-
ше 30 млрд рублей в год предла-
гают в ходе его корректировки, 
сообщили в АНО «Националь-
ные приоритеты». Эта инициа-
тива, как и другие идеи по улуч-
шению нацпроекта, будут пред-
ставлены на одобрение властям 
в ближайшее время.

«Со следующего года плани-
руется увеличение сроков под-
держки отдельных предприятий 
с 6 до 12 месяцев, — говорит ген-
директор «Федерального центра 
компетенций в сфере произво-
дительности труда» (ФЦК) — опе-
ратора нацпроекта Николай Со-
ломон. — Их будут отбирать на 
конкурсной основе. Цели по ро-

сту производительности труда 
для них останутся на прежнем 
уровне — 10 процентов, 15 про-
центов и 30 процентов ежегодно. 
Для тех предприятий, которые 
будут участвовать в проекте в 
прежнем — шестимесячном — 
формате, этот показатель будет 
на уровне 5 процентов в год».

Что дает участие в нацпроек-
те компаниям? С помощью эк-

спертов ФЦК они могут повы-
сить эффективность по одному 
из направлений деятельности. 
В среднем увеличение выработ-
ки на сотрудника составляет 
37 процентов, время протека-
ния производственных процес-
сов сократилось на 19 процен-
тов, уровень незавершенного 
производства стал меньше на 70 
процентов. Увеличение срока 

поддержки позволит экспертам 
ФЦК реализовать на предприя-
тии сразу два потока, добавил 
Соломон. Это даст возможность  
устранить большее число фак-
торов неэффективности. 

Кроме помощи по устране-
нию неэффективности, участ-
ники нацпроекта проходят об-
учение методам повышения 
производительности труда, по-
лучают доступ к льготному фи-
нансированию технического 
перевооружения по ставке 1 
процент годовых, помощь в пре-
одолении административных 
барьеров. Также руководство 
компаний получает возмож-
ность пройти обучение по про-
грамме «Лидеры производи-
тельности».  

ИНИЦИАТИВА АВТОТОР подарил 
Калининградской области 
уникальный спортивный объект

Арена 
мирового класса

Светлана Песоцкая, 
Калининград

Самый крупный на Северо-За-
паде физкультурно-оздорови-
тельный комплекс(ФОК) от-
крылся в Калининграде. Впер-
вые в стране спортивная инфра-
структура такого масштаба по-
строена без привлечения бюд-
жетных средств, исключитель-
но силами частной компании.

Новый ФОК «АВТОТОР-Аре-
на» площадью 42 тысячи ква-
дратных метров оснащен по ме-
ждународным стандартам, 
здесь можно проводить профес-
сиональные тренировки и со-
ревнования любого уровня, 
вплоть до мировых турниров. 
50-метровый бассейн олимпий-
ского класса, единственное 
крытое футбольное поле в Рос-
сии, обладающее сертификатом 
FIFA, крупнейший в стране кры-
тый скалодром высотой 17 ме-
тров, универсальный спортзал 
для игровых видов спорта и дру-
гие площадки дают возможно-
сти для занятий 23 летними 
олимпийскими видами спорта. 
В ФОКе могут заниматься 
до 4,5 тысячи человек в день.

— Это яркий пример успеш-
ного взаимодействия государ-
ства и бизнес-сообщества, ког-
да компания уделяет огромное 
внимание развитию социаль-
ной инфраструктуры и делает 
все необходимое для создания 
самых комфортных условий 

для занятий спортом, — подчер-
кнул на торжественном откры-
тии спорткомплекса министр 
спорта РФ Олег Матыцин.

— Такого грандиозного стро-
ительства спортивного объекта 
в нашем регионе не было давно. 
Я уверен, что этот комплекс бу-
дет востребован, на его базе на-
чнут заниматься физической 
культурой и спортом не только 
сотрудники компании, но и жи-
тели Калининграда, наши спор-
тсмены, — отметил губернатор 
Калининградской области Ан-
тон Алиханов.

Безусловно, это самый мас-
штабный социальный проект 
компании в Калининградской 
области. По словам председате-
ля Совета директоров компа-
нии АВТОТОР Валерия Горбуно-
ва, в проект уже инвестировано 
более 2,2 миллиарда рублей. 
Предприятие взяло на себя так-
же и расходы по дальнейшему 
содержанию ФОКа. Эти затра-
ты акционеры автозавода счи-
тают инвестициями в здоровье 
своих сотрудников и социаль-
ное развитие Калининградской 
области в целом. А возведение 
«АВТОТОР-Арены» расценива-
ют как вклад в решение задач, 
поставленных в стратегии раз-
вития физической культуры и 
спорта в России, ход реализа-
ции которой в начале октября 
этого года обсуждался на Сове-
те по развитию физкультуры и 
спорта при президенте РФ.  
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Участники церемонии открытия ФОК (слева направо): председатель облду-
мы Марина Оргеева, министр спорта региона Наталья Ищенко, губернатор 
Антон Алиханов, министр спорта РФ Олег Матыцин, председатель Совета 
директоров «АВТОТОР Холдинг» Валерий Горбунов, главный акционер 
«АВТОТОР» Сергей Щербаков.

В один прием

Как уточнил ректор 
Высшей школы эконо-
мики Ярослав Кузьми-

нов, доля «троечников» на бюд-
жетных местах, еще 5 лет назад 
составлявшая четверть приема, в 
этом году упала ниже 15 процен-
тов. По мнению Валерия Фалько-
ва, это связано со спецификой 
приемной кампании — 2020. Из-
за пандемии этим летом ЕГЭ сда-
вали не все выпускники школ, а 
только те, кто серьезно планиро-
вал поступать в вузы, а значит, 
был мотивирован.

Кто в этом году собрал самых 
лучших абитуриентов? В топ-25 
вошли только государственные 
вузы: 17 московских, 5 петер-
бургских и по одному из Ниже-
городской и Новосибирской об-
ластей и Пермского края. А вы-
пускники, чей средний бал за-
шкаливал за 90, поступили в 
МФТИ (лидер рейтинга, средний 
балл поступивших 97,6), МГИ-
МО, ВШЭ, МИФИ, питерский 
ИТМО, филиал Вышки в Санкт-
Петербурге, РАНХиГС, СПбГУ, 
МГУ им. Ломоносова и сделав-
ший значительный скачок вверх 
на 4 пункта МГЮА им. Кутафина. 

И это только бюджетные от-
деления. Лидеры платного набо-

ра примерно те же. Но сам при-
ем на платные отделения в 2020 
году сократился почти на 20 ты-
сяч. Интересную закономер-
ность отметили эксперты: по 
некоторым направлениям мо-
лодые люди предпочитают по-
ступать на платные отделения в 
ведущие вузы, несмотря на то 
что есть все возможности прой-
ти на бюджет в университеты со 
средним качеством. 

Результаты приема-2020 по-
казали: абитуриенты из регио-
нов уже не так активно стремят-
ся поступать только в централь-
ные и столичные вузы. 

 — Перетекание и бюджетного, 
и платного набора в Москву и 
Санкт-Петербург  замедлилось  . 
Все больше людей решают оста-
ваться в своих регионах, и это 

показатель возросшего качества 
высшей школы, — отметил Ярос-
лав Кузьминов. Правда, у олим-
пиадников «столичные» пред-
почтения сохраняются: более 85 
процентов поступают в вузы Мо-
сквы и Санкт-Петербурга. А в 
этом году отличился еще и Томск 
— в вузы Томской области посту-

пили почти в полтора раза боль-
ше призеров и победителей 
олимпиад, чем в прошлом году. 

Какие направления выбрали 
нынешние первокурсники-бюд-
жетники? Лидируют в этом году 
здравоохранение, IT и педагоги-
ка. Но, по мнению экспертов, в 
2020 году по-прежнему сохра-
няется ситуация так называе-
мого «размазывания» бюджет-
ных мест, когда госзадание вуза 
по ряду направлений, например 
физика, машиностроение, не 
превышает 25 человек. В ре-
зультате страдает качество: у 
вузов просто не хватает ресур-
сов на преподавателей.  

1

Прием-2020 показал: абитуриенты 
из регионов стали меньше стре-
миться в столичные вузы.

А К Ц Е Н Т

В топ вузов, куда поступили ребята 
с самыми высокими баллами, 
вошли МФТИ, МГИМО, ВШЭ, МИФИ, 
РАНХиГС и другие

— Подробнее о национальных 
проектах читайте на сайте
rg.ru/sujet/6234

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Ф
А

Д
Е

И
Ч

Е
В

 /
 Т

А
С

С

Кстати

Работодатели хотели бы больше свободы, участвуя в целевом наборе 

в вузы. По словам Валерия Фалькова, сегодня для тех предприятий, 

которые направляют студентов в узы на целевое обучение, велика цена 

ошибки.

«Можно направить студента на первый курс, а на третьем обнаружить, 

что это было неверным решением, — уточнил министр. — Но кардиналь-

ного изменения модели целевого приема не требуется. Он свою задачу 

выполняет».

Сергей Михайлович 
Аноприенко
Заместитель министра природных ре-

сурсов и экологии РФ — руководитель 

Федерального агентства лесного

хозяйства (Рослесхоз)

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 29 ОКТЯБРЯ, 

С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 

(ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

ЗДОРОВЬЕ В России 
испытают 
четвертую вакцину 
от коронавируса

Чья платформа 
следующая 

Елена Манукиян

Вакцина от коронавируса должна быть безопасной, 
эффективной и наименее затратной в производстве, 
заявила представитель Всемирной организации здра-
воохранения (ВОЗ) в России Мелита Вуйнович на фо-
руме «Здоровое общество». Она отметила, что в мире 
на разных этапах проводятся клинические испытания 
44 вакцин, 26 из которых разработаны в России.

По словам главы Роспотребнадзора Анны Поповой, 
преимущество российских вакцин в разных платфор-
менных решениях. «Это позволит задействовать раз-
ные технологии при их производстве, то есть мы мо-
жем масштабировать наши вакцины, не «толкаясь» на 
одной производственной площадке», — сказала Попо-
ва. Она пояснила, что метод платформенного решения 
— новый в вакцинологии, но именно он позволяет при 
возникновении очередного неизвестного патогена бы-
стро создать эффективный против него препарат. 

В мире известны 
10 технологических 
платформ для про-
изводства вакцин, 6 
из них применяют-
ся в Центре «Век-
тор». Они были раз-
работаны в 2015 
году, когда создава-
лась вакцина про-
тив лихорадки Эбо-
ла. На их основе со-
здана зарегистри-
рованная 13 октя-
бря и основанная на 
пептидных антиге-
нах (это короткие 
фрагменты поверхностного вирусного белка) вакцина 
от коронавируса. 

Центр им. Н.Ф. Гамалеи первую в мире вакцину от 
COVID-19 «Спутник V» создал на основе аденовиру-
сного вектора. Эта технологическая платформа давно 
им опробована, что позволило создать препарат в 
кратчайшие сроки. Вакцину на основе деактивирован-
ного вируса испытывает сегодня Центр М.П. Чумакова, 
который уже много лет спасает страну и мир своей 
«живой» вакциной от полиомиелита. Технологическая 
платформа препарата для прививки от коронавируса 
аналогичная: это будет вакцина на основе обезврежен-
ного вируса. Сегодня готовится к испытаниям четвер-
тая вакцина, которую разработали в Санкт-Петербург-
ском НИИ вакцин и сывороток. Для ее производства 
будут использоваться три технологические платфор-
мы, рассказала глава департамента фармацевтической 
разработки института Наталья Белозерова.

Попова обратила внимание, что эти центры — госу-
дарственные. «Это огромное преимущество, — говорит 
Попова, — в отличие от многих других стран, где наука 
коммерциализирована, у наших ученых нет коммер-
ческих обязательств при применении отработанных 
технологий». А благодаря большому выбору вакцин от 
коронавируса можно будет подобрать наиболее без-
опасный препарат, подходящий конкретному челове-
ку с учетом особенностей его здоровья, считает она. 
«Одна вакцина быстродействующая с высокой иммун-
ногенностью и реактогенностью, другая — щадящая, 
третья — инновационная. Это большое достижение и 
большой результат для России», — отметила Попова.

Глава минздрава Михаил Мурашко подчеркнул, что 
при производстве медпрепаратов важно иметь полный 
цикл производства на территории своей страны. Это 
нужно для того, чтобы минимально зависеть в крити-
ческие ситуации от поставок из-за рубежа.  

Что известно о российских вакцинах от COVID-19: 
видео на сайте 
rg.ru/video/7006.html
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Большой выбор 
вакцин поможет 
подобрать наибо-
лее подходящий 
конкретному 
человеку 
препарат

МЕЖДУ ТЕМ

Минздрав выпустил новую версию методических рекомен-

даций по профилактике, диагностике и лечению COVID-19. 

В нее вошли две зарегистрированные в России вакцины, 

которые должны формировать антитела к COVID-19. Они 

рассчитаны на пациентов от 18 до 60 лет.

В день проведения вакцинации пациента должен осмотреть 

врач. Если у человека температура выше 37 градусов, то 

вводить препараты нельзя. После введения вакцины паци-

ент должен находиться под наблюдением медработника 

30 минут. Как отмечается в рекомендациях, в приоритет-

ном порядке должны вакцинироваться все работники ме-

дорганизаций, образовательных организаций, полиции, 

общественного транспорта, торговли, органов соцзащиты, 

общепита, других организаций, работа которых связана 

с непосредственным контактом с большим числом людей 

(гостиниц, парикмахерских, химчисток, банков). Также 

могут быть вакцинированы обучающиеся в организациях 

среднего и высшего профессионального образования и 

призывники. Как пояснили «РГ» в Роспотребнадзоре, пред-

полагается, что для россиян вакцинация станет бесплатной.

Подготовила Ольга Игнатова

У разработчиков российских вакцин нет коммерческих 
обязательств при применении отработанных технологий.

По данным НМИЦ ге-
матологии, в дефиците 
сейчас 26 жизненно 

важных препаратов. Онкологи 
говорят — это просто катастро-
фа: есть протоколы лечения 
рака крови, признанные одни-
ми из лучших в мире, есть 
успешный опыт излечивания, 
но нет лекарств, без которых те-
рапия многих опухолей кровет-
ворной системы невозможна.

И главная причина все же не 
эпидемия, а ситуация с ценоо-
бразованием и госзакупками — 
иностранные фармкомпании 
поставки постепенно сворачи-
вают, поскольку производство 
по фиксированным ценам со 
временем становится нерента-
бельным, а российские пред-
приятия закрыть потребности в 
полном объеме тоже не могут.

«В августе 2020 года было 
подписано постановление пра-
вительства, разрешившее госо-
рганизациям закупать ино-
странные лекарства для лечения 
лейкоза и лимфомы без ограни-

чений, несмотря на наличие их 
производителей в странах 
ЕАЭС», — рассказала сенатор Та-
тьяна Кусайко на одном из не-
давних совещаний по этой про-
блеме. Она пояснила необходи-
мость такого решения: смена 
препарата или использование 
лекарств от другого производи-
теля у некоторых пациентов мо-
жет привести к ухудшению, поэ-
тому если оптимальная терапия 
подобрана, переходить на дру-
гие препараты нежелательно. 
Перебои в поставках тоже недо-

пустимы: рак прогрессирует бы-
стро, прерывать лечение нельзя.

Примерно с 2018 года с рос-
сийского рынка начали уходить 
многие препараты с доказанной 
эффективностью и хорошей пе-
реносимостью, и сегодня в дет-
ской онкогематологии недоступ-
ны уже 12 критически важных 
препаратов, сообщил президент 
НМИЦ детской гематологии, он-
кологии и иммунологии им. 
Дмитрия Рогачева, академик 
РАН Александр Румянцев. «Врач 
не должен думать, где взять необ-

ходимые лекарства для лечения 
смертельно больных. Надо отре-
гулировать вопросы, связанные 
с лекарственным обеспечением 
онкогематологических пациен-
тов», — призвал академик. Он 
предлагает создать федеральный 
лекарственный фонд, который 
бы гарантированно обеспечивал 
препаратами пациентов с раком 
крови в любом регионе. 

С этого года онкогематоло-
гия включена в федеральный 
проект «Борьба с онкозаболева-
ниями» с финансированием по 
ОМС. Деньги на закупку ле-
карств выделены огромные. Но 
используются они в разных ре-
гионах по-разному — где-то за-
купки налажены, где-то прово-
дятся «вслепую». Эту проблему 
помог бы решить регистр онко-
пациентов.  

1

Таблеткам дадут волю

— Читайте также: Льготные 
лекарства можно будет 
получить по электронному 
сертификату 
rg.ru/art/1964759

БИЗНЕС Фитнес-индустрия 
попросила Роспотребнадзор 
о моратории на штрафы

Атлетике 
все тяжелее

Светлана Ментюкова

Фитнес-индустрия оценила по-
тери из-за COVID-19 в более 
чем 50 млрд рублей, или треть 
годовой выручки, при ухудше-
нии ситуации отрасль уже к 
февралю может не досчитаться 
70% оборота.  

Об этом говорится в обра-
щении отраслевой ассоциации 
Некоммерческое партнерство 
«Национальное фитнес-сооб-
щество» (НФС) к главе Роспо-
требнадзора Анне Поповой, в 
котором они просят унифици-
ровать региональные требова-
ния на федеральном уровне и 
ввести мораторий на штрафы 
(копия есть у «РГ»).

Авторы указывают на две 
основные причины обращения 
к главе ведомства: излишне 
вольную трактовку рекомен-
даций федерального Роспо-
требнадзора некоторыми ре-
гионами, крупные штрафные 
санкции из-за несоблюдения 
предписаний, уже выписанных 
фитнес-клубам. «Из-за кризи-
са, вызванного пандемией 
COVID-19, отрасль оказалась 
на грани выживания, утратив 
только за период локдауна 
30% рынка и оставив без рабо-
ты 140 тысяч человек», — отме-
чают авторы обращения. Сово-

купные убытки индустрии в 
НФС оценивают в 51,38 млрд 
рублей, или треть годовой вы-
ручки отрасли по итогам 2019 
года. 

«Национальное фитнес-со-
общество просит главу Роспо-
требнадзора унифицировать 
меры по работе фитнес-клубов 
на всей территории страны, 
ввести мораторий на штрафы, 
заблаговременно уведомлять о 
проведении проверок, а также 
пересмотреть штрафы, кото-
рые Роспотребнадзор выписал 
представителям фитнес-биз-
неса за последние несколько 
недель», — комментирует пре-
зидент НФС Елена Силина. 

По мнению НФС, это необ-
ходимо, чтобы не допустить 
второго локдауна в отрасли, 
которая уже имеет задолжен-
ности по аренде, ЖКХ, теку-
щим кредитам и при этом не-
сет дополнительные затраты 
200—300 тысяч рублей в месяц 
на клуб на выполнение сани-
тарно-эпидемиологических 
требований. «Уже к февралю 
мы ожидаем, что общие потери 
рынка могут достичь 70%», — 
отмечают в НФС. Представите-
ли фитнес-индустрии обещают 
«неукоснительно соблюдать 
требования санитарного ве-
домства».  

В 200—300 тысяч рублей в месяц оценивает затраты на выполнение 
санитарно-эпидемиологических требований один фитнес-клуб.

А К Ц Е Н Т

Участники нацпроекта по производи-
тельности труда получают доступ 
к льготному финансированию 
технического перевооружения 
по ставке один процент
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А К Ц Е Н Т

Есть протоколы лечения рака крови, 
есть успешный опыт излечивания. 
Необходим регистр онкопациентов, 
который поможет решить проблему 
с лекарственным обеспечением в стране
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 

ОТ ПЕЧАЛИ ДО РАДОСТИ

Летний турсезон в России, 
стартовав в июле, завершился к 
концу октября. В сентябре тур-
поток на российских курортах 
даже превышал показатели 
прошлого года. Что порадовало 
отдыхавших россиян и чем они 
были разочарованы, поинтере-
совались корреспонденты 
«Российской газеты».

Супруги Ксения 
и Максим Мурашовы, 
Петрозаводск

Этим летом у нас было боль-
шое путешествие по Красно-
дарскому краю. Сначала побы-
вали в самом Краснодаре, по-
том поехали в Сочи, оттуда в 
Красную Поляну и Адлер. Вы-
брали для себя активный ту-
ризм: ходили в горы с провод-
ником, совершали путешествие 
на лошадях, велосипедах, гуля-
ли пешком со скандинавскими 
палками. Красота в горах нео-
писуемая, вызывала полный 
восторг. Понравился и Красно-
дар — своими необычными ме-
стами отдыха, современными 
кафе.

А вот разочаровали цены. 
Оказалось, что в Сочи, а осо-
бенно в Красной Поляне, они на 
уровне турецких курортов. Все 
активные путешествия обхо-
дятся дорого.

Но все равно мы остались 
довольны. И собираемся пое-
хать в подобное путешествие и 
в следующем году. Столько еще 
мест, в которых мы не бывали.

Наталья Ли, 
медработник, Волгоград

Этим летом я была в не-
скольких городах Крыма. Там 
есть на что посмотреть: при-
рода и культурные достопри-
мечательности. Кухня в кафе 
обычная: где лучше, а где 
хуже. Если кошелек лопается, 
то можно разбежаться. А вот 
находиться летом в маске, ко-
нечно, тяжело, душновато. 
Это был главный минус ны-
нешнего летнего отдыха. Ко-
нечно, в основном ходила без 
нее, но иногда приходилось 
надевать.

Вячеслав Белов, вице-президент 
Пермской торгово-
промышленной палаты

В этом году в отпуск съе-
здить не удалось, так как авиа-
рейс был отменен. В итоге отды-
хал на даче, благо что нынче вы-
дался богатый урожай. Лето 
прошло отлично, в Пермском 
крае была прекрасная погода, 
потому и на даче было не хуже, 
чем на курорте.

Елена Максимова, Мытищи
Отдыхали в августе в Сочи. 

На этом курорте много предло-
жений, есть все — хорошие отели 
и рестораны, экскурсии, прогу-
лочные зоны. Удивил сервис. По-
рой официанты, билетеры, так-
систы общались так, будто мы у 
них деньги пришли просить, и 
старались от нас отделаться по-
скорее. Может быть, туристов 
было слишком много и накопи-
лась усталость. Но если предста-
вители сферы услуг заинтересо-
ваны в туристах, то и общаться с 
гостями нужно доброжелатель-
но. Да и цены на размещение за-
вышены. За рубежом за эти же 
деньги можно найти жилье луч-
шего качества. 

Евгений Урлаткин, 
предприниматель, Кемерово

В июле мы всей семьей отды-
хали на озерах в окрестностях 
села Завьялово Алтайского 
края. Ездим туда с удовольстви-
ем уже лет пятнадцать. Но в 
этом году впервые выбрали 
размещение не в палатках (с 
полуторагодовалой дочкой на 
руках это было бы не слишком 
удобно), а в домике с выходом 
прямо к щелочному озеру. Так 
что отдых получился просто за-
мечательный! И с погодой 
очень повезло.

Жаль, что из-за введения 
особого режима в связи с коро-
навирусом этой весной нам не 
удалось побывать на Горном 
Алтае. И, к сожалению, пока не 

знаем, сможем ли по традиции 
отправиться в ноябре-декабре 
во Вьетнам.

Александр Лепетин, фотограф, 
Москва

Отдыхали с семьей в Сочи. У 
нас двое детей, а детской ком-
наты в отеле не было. Ходили в 
соседний отель. За один час дет-
ская комната стоит 200 рублей, 
за двоих детей получается уже 
400 рублей. Дороговато, осо-
бенно если учесть, что с детьми 
никто не занимается, работник 
комнаты просто сидит за сто-
лом у входа. В остальном отдох-
нули хорошо, море было те-
плое, погода солнечная, развле-
чений много. Катались на ката-
маранах, гуляли по набереж-
ной, ездили в горы.  

Подготовили Константин 
Бахарев, Роман Мерзляков, 
Юлия Потапова, 
Светлана Цыганкова

ПРОЕКТ

ЗАЯВКИ 
СДЕЛАНЫ 
Регионы и профильные объе-
динения подали предложения 
в новый нацпроект «Туризм и 
индустрия гостеприимства», 
рассказал «РГ» зампред Коми-
тета Госдумы по физической 
культуре, спорту, туризму и 
делам молодежи Владимир 
Кривоносов. До конца октября 
доклад о подготовке нацпроек-
та представят президенту. 
«Сейчас идет подготовитель-
ный период. Затем будем опре-
деляться с критериями для 
принятия решений по расходо-
ванию средств», — сказал Кри-
воносов. Предполагается, что 
нацпроект на 70% будет фи-
нансироваться за счет внебюд-
жетных источников и на 30% — 
за счет средства бюджета, поя-
снил депутат. Ранее СМИ со 
ссылкой на проект паспорта 
нацпроекта озвучивали сумму 
в 630 миллиардов рублей, ко-
торую предлагается направить 
на реализацию нацпроекта. 

«Для сбора отраслевых мне-
ний были созданы рабочие 
группы с участием представи-
телей ведущих турсообществ, 
бизнеса, профильных вузов и 
образовательных учрежде-
ний», — отметил вице-прези-
дент Общенационального сою-
за индустрии гостеприимства 
(ОСИГ) Алексей Волков. Пред-
ложения поступили самые раз-
нообразные. Так, ОСИГ настаи-
вает на создании системы по-
вышении квалификации и ка-
дрового обеспечения в отрасли. 
Российский союз туринду-
стрии предложил проект разви-
тия Кронштадта «Остров фор-
тов» стоимостью в 600 млн ру-
блей (на эти деньги предполага-
ется создать туристическую 
зону и всесезонное транспор-
тное сообщение). Союз разви-
тия туризма предложил орга-
низовать парк автодомов для 
предоставления их в аренду ав-
тотуристам, а вдоль трассы М4 
«Дон», идущей на юг, постро-
ить придорожные сервисы и 
кемпинги. Аренда автодомов и 
бронирование мест ночевок бу-
дет идти через специальный 
сервис. Финансирование про-
екта оценивается в три милли-
арда рублей. 

По отзывам представителей 
туриндустрии, подано около 
500 предложений. «По нацпро-
екту заложено увеличение доли 
туризма в ВВП России в три 
раза до 10 трлн рублей. Для это-
го нужно улучшать логистику, 
субсидировать перевозки, не 
просто определить бюджеты, а 
повышать эффективность рас-
ходования средств», — отметил 
вице-президент РСТ Юрий Бар-
зыкин.  

ПЛАНЫ Куда поедут российские туристы на новогодние праздники

С ковидом на Новый год

СИТУАЦИЯ 

ПУТЕШЕСТВЕННИКИ ВСТАЛИ В ОЧЕРЕДЬ

Э
тим летом внутренний ту-
ризм спас от краха рос-
сийскую туриндустрию, 

но полностью удовлетворить за-
прос на впечатления она не смо-
гла. Российскому туризму нуж-
ны инвестиции и новые идеи, 
считают эксперты.

В туротрасли России без 
смежных отраслей занято 2,5 
миллиона человек, а ежегодный 
оборот составляет 3,7 трлн ру-
блей. Банкротства туристиче-
ских компаний и полный отказ 
от путешествий грозили бы мас-
совыми увольнениями и поте-
рей налоговых поступлений. 
Худшего сценария удалось из-
бежать, отмечает вице-прези-
дент Ассоциации туроперато-
ров России Дмитрий Горин. Од-
нако наплыв российских тури-
стов стал настоящим вызовом 
для индустрии. «Из-за возрос-
шего спроса на поездки по Рос-
сии в летний сезон стал ощу-
щаться дефицит хороших от-
елей категории «четыре-пять 
звезд» на популярных курор-
тах», — говорит он. Сейчас на 
прибрежной линии Краснодар-
ского края расположено 45 от-
елей «пять звезд», в Крыму — 
всего 15, а на популярных зару-
бежных курортах таких отелей 

около 500. Обнаружилась также 
нехватка профессиональных 
кадров в гостиничном секторе, 
замечает Горин. 

Многие регионы упустили 
шанс на переформатирование 
своих предложений и способов 
их продвижения, добавляет за-
мдиректора Агентства страте-
гических инициатив Ольга За-
харова. «Дорогостоящий сег-
мент, который включает боль-
шое количество услуг, — а имен-
но эти услуги дарят наиболь-
шее количество впечатлений, 
оказался очень востребован, но 
не сформирован», — указывает 
она. На Камчатке в этом году 
было очень сложно взять вер-
толет, все они были расписаны. 
Та же проблема была и в Коми 
— не хватало профессиональ-
ных туроператоров, не было 
возможности поехать на плато 
Маньпупунер, совершить ло-

дочные прогулки с экипажем 
по руслам рек или озер. «Люди 
были готовы были платить за 
яркие впечатления, а предло-
жений не было», — говорит эк-
сперт. 

Для развития туризма нужно 
поменять подход, предлагать 
туристам впечатления, а не объ-
екты, считает Захарова. 

Нужна и господдержка, что-
бы запустить строительство тех 
же отелей, развивать круглого-
дичные направления, напри-
мер, за счет термальных источ-
ников или горнолыжных курор-
тов, говорит Горин. Тогда поя-
вятся новые рабочие места. В 
России пока один турист в раз-
витых туристических регионах 
стимулирует создание только 
трех-четырех рабочих мест в ту-
риндустрии и смежных секто-
рах, тогда как за рубежом — 10—
15 рабочих мест.  

ЦИФРА

630
МЛРД РУБЛЕЙ

бюджетных средств, по предва-

рительным оценкам, предпола-

гается направить на финанси-

рование нацпроекта «Туризм 

и индустрия гостеприимства»

Евгений Гайва 

Т
уроператоры откры-
ли продажи новогод-
них туров по России 
и за рубеж, рассказа-
ли «Российской газе-
те» представители 
туриндустрии. Спрос 
есть, говорят они, но 
россияне сейчас ста-

раются не бронировать туры за 
несколько месяцев, так как опа-
саются повторного ввода огра-
ничений из-за пандемии коро-
навируса.

Новогодние туры продаются 
хуже и за счет меньшего количе-
ства возможных вариантов для 
отдыха, то есть открытых стран, 
у к а з ы в а ю т  в  к о м п а н и и 
AnexTour. Неудивительно, что 
Россия в этом году вошла в 
тройку лидеров по количеству 
бронирований на Новый год на-
ряду с зарубежными направле-
ниями. 

Количество предложений 
внутри страны выросло. Напри-
мер, туры к Деду Морозу в Вели-
кий Устюг есть практически у 
все крупнейших туроперато-
ров. Например, AnexTour пред-
лагает путешествие с мастер-
классами и развлекательными 
программами в Великом Устюге 
от 36 тысяч за двоих. «Тез Тур» 
также приглашает в Великий Ус-
тюг на «чаепитие с Дедом Моро-
зом», в Coral Travel готовы от-
править туристов в новогодние 
и рождественские каникулы на 
родину Деда Мороза из Москвы, 
Санкт-Петербурга и Самары. 

Ассортимент зимних туров в 
этом сезоне пополнился также 
различными тематическими 
программами на север, причем 
популярность таких путешест-
вий растет, отмечают туропера-
торы. Компания «Туи» предла-
гает туристам программу «Но-

вогодние приключения в Рус-
ской Лапландии» с 30 декабря 
на 5 ночей от 44 тысяч рублей 
на человека с размещением в 
двухместном номере. 

Другое популярное направ-
ление новогодних поездок — 
горнолыжные курорты. В такие 
путешествия отправляются не 
только любители горных лыж, 
для многих это просто способ 
побывать в горах и полюбовать-
ся заснеженными вершинами, 
отмечают представители ту-
риндустрии. 

Тур в Сочи на Красную Поля-
ну (по большинству оценок, 
лучший горнолыжный курорт в 
России) с вылетом 27 декабря 
из Москвы на семь ночей с за-
втраками и размещением в 
двухместном номере стоит от 
74,4 тысячи рублей на челове-
ка, но в большинстве случаев 
поездка обойдется гораздо до-
роже — Красная Поляна знаме-
нита своими ценами не меньше, 
чем своими красотами и подъ-
емниками. 

Если больше по душе До-
мбай, то такая поездка с выле-
том 27 декабря из Москвы на 7 
ночей без питания с размеще-
нием в двухместном номере 
обойдется от 30 тысяч рублей 
на человека. Примерно столько 
же стоят туры на Шерегеш. А по-
ездка в Приэльбрусье еще до-
ступнее — от 24,7 тысячи рублей 
на человека. Есть также специ-

альные экскурсионные туры на 
Кавказ и Алтай. 

В этом сезоне появились осо-
бые туры, которых не было 
раньше. «Туи» поставил собст-
венные чартеры на Байкал. Пу-
тешественники смогут увидеть 
знаменитый голубой лед озера. 
Свою программу на Байкал 
предлагает AnexTour. Туропера-
тор запланировал на зиму 13 ту-
ров с различной программой и 
продолжительностью от двух до 
семи ночей. «Тез Тур» предлага-
ет путешествие на Камчатку. 

Будут востребованы также 
экскурсионные программы в 
города, уверены представители 
туриндустрии. Ассортимент 
расширился и в этом сегменте. 
Помимо новогодних туров по 
Москве, Санкт-Петербургу и 
«Золотому кольцу» туроперато-
ры предлагают поездки в Ка-
зань, Тюмень, Калининград, Ве-
ликий Новгород и другие горо-
да. Стоимость таких программ 
зависит от удаленности городов 
от столицы. Например, стои-
мость экскурсий с заездом 30—
31 декабря в Санкт-Петербург 
стартует от 9,5 тысячи рублей 
за двоих, в Казань — от 21 тыся-
чи, в Великий Новгород — от 
37,6 тысячи рублей за двоих, а в 
Калининград — от 68,5 тысячи 
рублей за двоих. 

Пока Европа остается закры-
той, из зарубежных новогодних 
направлений наибольшим 

спросом пользуются турецкие 
курорты, далее по популярно-
сти следуют Египет и Мальди-
вы, отмечают в «Тез Тур». Из-за 
роста курса валюты в рублевом 
эквиваленте цены существенно 
превышают прошлогодние, за-
мечает представитель компа-
нии. 

AnexTour впервые запустил 
экскурсионные программы в 
Турцию с перелетом через Анта-
лию и Стамбул. «Гости смогут 
посетить такие исторические 
места как Анталия, Ассос, Анка-
ра, Демре, Памуккале, Каппадо-
кия, Эфес, Дальян, Пергам и 
Троя в разных комбинация», — 
отметили в компании. Цены на 
туры стартуют от 52,6 тысячи 
рублей на двоих с перелетом и 
экскурсионным пакетом. 

Кроме того, туроператоры 
начали ставить чартеры на 
остров Занзибар в Танзании. 
Семидневное путешествие 
обойдется от 150 тысяч рублей 
на двоих. 

П о  д а н н ы м  а г р е г а т о р а 

Biletix, 37% опрошенных поль-
зователей сервиса намерены 
встретить новогодние праздни-
ки дома,  11% — на даче и в поезд-
ках внутри страны, 12% плани-
руют уехать поехать за рубеж, 
4% — собираются провести это 
время дома. Туроператоры и от-
ельеры надеются, что путешест-
вовать россиян по своей стране 
стимулирует второй этап про-
граммы туристического кешбэ-
ка, который стартовал 15 октя-
бря. Уже по итогам первой неде-
ли продажи выросли на 30—
40%, говорят представители ту-
риндустрии. Акция продлится 
до 5 декабря 2020 года, поку-
пать туры и бронировать отели 
можно со сроками выезда 
вплоть до 10 января 2021 года. 
Под акцию в этот раз подпадают 
новогодние путешествия. То 
есть новогодний тур можно ку-
пить незадолго до выезда и с 
приличной скидкой в 20%.  

Новогодние туры на север есть 
в ассортименте всех крупных 
туроператоров.  

А К Ц Е Н Т

Отправиться в недельный тур на Новый 
год на горнолыжные курорты России 
можно за 25 тысяч рублей на двоих, 
а на экскурсию — за 9,5 тысячи рублей 

Между тем

Спрос на авиабилеты на ноябрьские праздники в этом году оказался 

ниже на 40% по сравнению с прошлым годом, отмечают агрегаторы. «В 

прошлом году ноябрьские праздники занимали три дня, а в этом году — 

всего один день, да и тот среди недели», — пояснил «РГ» представитель 

сервиса по бронированию билетов «Туту.ру». Снизились и цены на пе-

релет. В целом все билеты по России на даты с 31 октября по 6 ноября 

подешевели на 20%, средний чек за перелет туда-обратно снизился с 

11,3 до 9 тысяч рублей. Среди самых популярных направлений на нача-

ло ноября — Симферополь, Сочи, Минеральные Воды, Краснодар, Кали-

нинград и Махачкала.

Спрос на авиабилеты на Новый год  пока также ниже, чем в прошлом 

году. Но россияне сейчас стараются покупать билеты за пару недель до 

вылета, так что все еще может измениться, говорят представители тур-

бизнеса. Среди самых популярных направлений, по данным сервиса 

Biletix, Сочи, Санкт-Петербург, Москва, Казань, Екатеринбург. Средний 

чек на авиабилеты туда-обратно по России снизился на пару процен-

тов, а в Екатеринбург вырос на 12%, до 10,4 тысячи рублей. Из зарубеж-

ных направлений популярнее всего Анталья, Стамбул и Минск. 

На российских курортах можно и в 
море купаться, и спортом заняться, 
но сервис еще суров и неулыбчив.

А К Ц Е Н Т

В России один турист стимулирует
создание только трех-четырех рабочих 
мест на курортах, а за рубежом — 10—15
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ТЕХНОЛОГИИ Государство 
запускает цифровую 
платформу для экспорта

Прорубили 
«одно окно»

Ирина Алпатова

Экспортеры, вынужденные собирать кипы бумаг и об-
ращаться в десятки различных инстанций, теперь смо-
гут оформлять документы, не вставая из-за компьюте-
ра. Российский экспортный центр (РЭЦ) презентовал 
долгожданную цифровую платформу — «одно окно» 
для экспортеров.

Сейчас коммуникация экспортеров с регуляторами 
и другими вовле-
ченными в оказание 
господдержки орга-
низациями — это 
долго, сложно и за-
путанно, отмечает 
глава РЭЦ Вероника 
Никишина. «Эк-
спортеру нужно са-
мостоятельно обра-
щаться в каждое ве-
домство для получе-
ния десятков бу-
мажных докумен-
тов — лицензий, сер-
тификатов, деклараций. Это не способствует наращи-
ванию экспорта», — констатирует она.

Платформа «Мой экспорт» должна решить эту про-
блему. Информационные системы Федеральной тамо-
женной и налоговой служб, Торгово-промышленной 
палаты, центров поддержки экспорта в регионах и дру-
гих организаций будут через систему межведомствен-
ного взаимодействия (СМЭВ) подключены к «одному 
окну». Любой документ, загруженный туда экспорте-
ром, будет сразу доступен всем, бумажные дубликаты 
больше не понадобятся. 

Сейчас для получения выставочной субсидии, на-
пример, экспортеру требуется собрать девять доку-
ментов только для оформления заявки, на что уходит 
не меньше двух недель. В «одном окне» теперь понадо-
бится всего пять минут, чтобы заполнить одно заявле-
ние. Остальные данные подтянутся из его «цифрового 
профиля». Другой пример — после сдачи отчетности по 
транспортной субсидии экспортеру приходится ждать 
получения денег до 440 дней. «Мой экспорт» позволит 
сократить этот срок до 15 дней.

Экспортеры, особенно малые и средние, связывают 
с системой большие надежды. «Если там будут все за-
явленные ранее сервисы, это будет настоящий про-
рыв», — говорит Юрий Шурыгин, исполнительный ди-
ректор Ассоциации малых и средних экспортеров.

Платформа заработает 26 ноября 2020 года. Первы-
ми станут наиболее востребованные экспортерами 
сервисы — подтверждение нулевой ставки НДС, офор-
мление субсидий, таможенных деклараций. В 2021 
году заработает уже 20 сервисов.  

ЖИЛЬЕ Семьи могут взять ипотеку по ставке ниже 6 процентов

Дети приближают новоселье 
Татьяна Кузнецова, 
Ирина Никитина, 
Наталья Саванкова

В 
России семьи с детьми мо-
гут взять ипотеку по став-
ке ниже льготной — менее 

6,5 процента. Такую возмож-
ность предоставляет программа 
«Семейная ипотека», которая 
работает в рамках националь-
ного проекта «Демография».

С января 2019 года по сен-
тябрь 2020 года уже выдано 
около 105 тысяч семейных кре-
дитов почти на 269 миллиардов 
рублей. Корреспонденты «РГ» 
побывали в гостях у тех, кто 
взял семейные кредиты.

Льгота 
для особенных детей

В Пензенской области учас-
тие в программе «Семейная 
ипотека с господдержкой» при-
нимают участие 12 банков, в ко-
торых льготная ставка варьиру-
ется от 4,5 до 6 процентов. 

А в пригороде Пензы — горо-
де-спутнике — семьи с детьми 
могут приобрести квартиру от 
2,7 процента. А это значит, что 
собственное жилье доступно от 
пяти тысяч рублей в месяц при 
первоначальном взносе в 10 
процентов. Кроме того, в Пензе 
на помощь при выплате ипотеки 
могут рассчитывать семьи, в ко-
торых растут особенные дети. 

В регионе утвердили про-
грамму, по которой ипотечные 
кредиты родителям ребенка-
инвалида выдают под 6 процен-
тов годовых. И не имеет значе-
ния, новостройка или вторич-
ное жилье. Важно, что льготы 
распространяются и на тех, кто 
давно приобрел жилье. А также 
если инвалидность получена 
после оформления ипотеки.

«Раньше, — поясняет врио 
министра труда и соцразвития 
области Алексей Качан, — льгот-
ную ипотеку давали только се-
мьям, в которых хотя бы двое 
детей. И хотя бы один ребенок 
должен родиться с 2018 по 2022 
годы. Если в семье младшему ре-
бенку уже более трех лет, ипоте-
ку под 6 процентов взять было 
нельзя». Для семей с детьми-ин-
валидами никаких исключений 
не было. Теперь у таких семей 
больше льгот и гарантий. 

Будем рожать!
У Натальи Ильиной три доч-

ки. Старшая — Альбина — имеет 
статус «инвалид детства», у нее 
детский церебральный пара-
лич. До трех лет она не ходила и 
не разговаривала.

«Когда узнала, что я второй 
раз беременна, — рассказывает 
Наташа, — всю ночь проплакала 
в подушку. Но меня поддержали 
близкие, родители. Решили ро-
жать. Потом узнали , что у меня 

будут двойняшки». Супруги 
стали думать, как приобрести 
жилье просторнее. Обратились 
в банк и узнали, что могут полу-
чить ипотеку под 6 процентов 
годовых. В итоге они переехали 
из «однушки» в «трешку». За-
тем погасили часть кредита ма-
теринским капиталом, умень-
шив ежемесячные выплаты. 

Для семей с детьми-инвали-
дами льготная ставка будет дей-
ствовать до 2027 года. В то вре-
мя как по семейной ипотеке — 
пока до 2023 года.

Когда кредит не тянет
В Алтайском крае в этом году 

семейную ипотеку под 6 про-
центов годовых оформили уже 
505 семей. А всего ей воспользо-
вались 1139 семей. 

У Евгения и Натальи Кудряв-
цевых из Барнаула две дочки 
двух и шести лет. 2021 год эта 
дружная семья будет встречать 

в новой трехкомнатной кварти-
ре, которую они приобрели в 
ипотеку без льгот, под 9,3 про-
цента. После рождения второй 
дочки переоформили на льгот-
ные 6 процентов. И сразу суще-
ственно снизились платежи. 

Похожая история и у барна-
ульской семьи Дятьевых. Дмит-
рий и Оксана смогли умень-

шить ежемесячный платеж по 
ипотеке почти вдвое. «Мы сразу 
после рождения сына хотели 
стать участниками программы 
«Семейная ипотека», но засом-
невались — стоит ли снижать 
ставку всего на три года, — поде-
лилась своим опытом Оксана. — 
Ведь поначалу программа дава-
ла льготу только на три, пять 
или восемь лет. А у нас ипотека 
на 25 лет. Хорошо, что прези-
дент принял решение распро-
странить действие льготной 
ставки на весь срок. Вот тогда 
мы решились». 

Исправили процент
Тюменская область занима-

ет пятое место в России по чи-
слу заключенных сделок по «Се-
мейной ипотеке». Выдано уже 
3,7 тысячи льготных кредитов. 

Многие жители области по-
лучили заветные квадратные 
метры в строящихся и уже сдан-
ных домах, а кому-то, при усло-
вии приобретения квартиры от 
юрлица в прежнее время, уда-
лось пройти процедуру выгод-
ного рефинансирования. 

Семь лет назад семья Попо-
вых по договору долевого уча-
стия взяла ипотеку с очень «ку-
сачей» годовой ставкой 11,5 
процента и немалым ежемесяч-
ным платежом в 27 тысяч ру-
блей. А теперь до 2042 года се-
мья будет платить чуть более 11 
тысяч рублей. Ставка для моло-
дых родителей по госпрограмме 
— 4,7 процента годовых. 

Учителя Алена и Максим Лу-
кьяненко, родив второго малы-
ша, задумали расширить жил-
площадь. «Семейная ипотека» у 
нас рассчитана на 15 лет. Взяли 
ее год назад, — рассказывает 
Алена. —  В феврале этого года 
получили ключи».

В августе 2020 года в про-
грамму «Семейная ипотека» 
внесли новое изменение. И она 
стала еще доступнее. Размер пер-
воначального взноса был умень-
шен с 20 до 15 процентов.  

НАЦПРОЕКТ    
Поиграть в 
футбол сможет 
каждый

ВСТРЕТИМСЯ 
НА СТАДИОНЕ
Анна Шепелева, Антон 
Валагин, Дина Непомнящая

Жители Самары теперь могут 
играть в футбол круглый год. А 
в Мичуринске и Чите началась 
модернизация стадионов. Так 
работает федеральный проект 
«Спорт — норма жизни» нац-
проекта «Демография». 

По всей стране строятся де-
сятки качественных футболь-
ных полей и манежей. И можно 
только представить, сколько 
звезд спорта будут на них вос-
питаны. Только в этом году в 
России начнут действовать 70 
новых футбольных полей и 40 
физкультурно-оздоровитель-
ных комплексов (ФОК).

Один из них уже появился в 
Самаре. Это первый в регионе 
ФОК. Благодаря ему жители го-
рода смогут круглый год зани-
маться спортом на свежем воз-
духе, пользуясь крытыми раз-
девалками и трибунами.  

Первыми комплекс оценили 
ученики школы №55 — постро-
ен он рядом с учебным заведе-
нием. Это суперсовременная 
спортплощадка с искусствен-
ным футбольным газоном, сер-
тифицированным FIFA. 

Здесь четыре беговые до-
рожки с мягким покрытием, 
яма и сектор для прыжков в 
длину и высоту. Рядом — пло-
щадка для игры в баскетбол, 
зона воркаута и уличных трена-
жеров. Заниматься спортом в 
комплексе можно бесплатно . 

А в городе Мичуринск Там-
бовской области завершилась 
модернизация стадиона «Локо-
мотив». Искусственное покры-
тие на нем за восемь лет интен-
сивной эксплуатации износи-
лось. Было принято решение 
поменять газон, а заодно рас-
ширить зону безопасности во-
круг футбольного поля. Необ-
ходимые для реконструкции 
средства выделены из феде-
рального и областного бюдже-
тов: 15 и 2 миллиона рублей со-
ответственно. 

Следом началась модерни-
зация и основного стадиона го-
рода — «Олимп». Здесь прове-
дут более масштабные работы. 
Заменят газон, основание фут-
больного поля, обустроят лег-
коатлетические дорожки. Бла-
годаря региональному проекту 
«Спорт — норма жизни» нац-
проекта «Демография» за два 
года в Тамбовской области об-
новили шесть стадионов.

Кипит спортивная жизнь и 
ведется постоянное строитель-
ство новых спортивных объек-
тов и в Забайкальском крае. В 
Чите на средства нацпроекта 
обновили стадион «Темп» и 
футбольное поле стадиона «Ло-
комотив». На обеих аренах уло-
жено новое искусственное по-
крытие с подогревом.

«Стадион «Локомотив» име-
ет давнюю историю , — расска-
зал глава краевого министерст-
ва физической культуры и 
спорта Виталий Ломаев. — Но 
из-за климата содержание в по-
рядке натуральной травы тре-
бовало значительных затрат. 
Искусственное покрытие с по-
догревом позволит пользовать-
ся стадионом в полную силу. А 
раз так, то круглый год будут 
проходить игры и тренировки, 
которые, надеюсь, подарят на-
шему футболу новых звезд».

На модернизацию стадио-
нов ушло 40 миллионов рублей. 
И сегодня на обновленных фут-
больных полях регулярно про-
ходят матчи и постоянно тре-
нируются мальчишки.

Цель проект «Спорт — норма 
жизни» добиться, чтобы к 2024 
году 55 процентов россиян си-
стематически занимались физ-
культурой и спортом. 

А к 2030 году стоит еще более 
амбициозная задача — чтобы та-
ких людей было 70 процентов. 
Кстати, по итогам 2019 года они 
составляли уже 42,3 процента.  

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ У россиян появился шанс 
избежать  ожирения и научиться правильно питаться 

Алиментарный выход

Анна Бондаренко, 
Евгений Петров, 
Анна Юркова 

В 
регионах России вво-
дят новую маркиров-
ку продуктов, прини-
м а ю т  п р о г р а м м у 
«Здоровое питание и 
рабочее место», ведут 
мониторинг качества 
еды, оснащают совре-
менным оборудова-

нием лаборатории. Так работа-
ет проект «Укрепление общест-
венного здоровья» нацпроекта 
«Демография».

Его главная цель — улучшение 
качества жизни и здоровья рос-
сиян, в том числе за счет доступ-
ности безопасных и качествен-
ных продуктов, перехода на здо-
ровое питание. Насколько все 
это делается эффективно, пока-
жет снижение в регионах заболе-
ваемости ожирением. В  стране 
должно заметно увеличиться чи-
сло людей, которые придержива-
ются здорового образа жизни. 

Внимание: старики и дети
В Приморском крае этой осе-

нью стартовала информацион-
ная кампания, задача которой — 
научить людей правильно пи-
таться. А работников общепита, 

санаториев, социальных и учеб-
ных заведений — составлять ра-
цион, полезный для здоровья. 

С лишним весом в регионе 
почти нет проблем. По инфор-
мации Минздрава России, жите-
ли Приморья самые стройные в 
стране. Зато в Приморье боль-
шая работа предстоит с детьми. 

За последние пять лет в реги-
оне выявлен рост первичной за-
болеваемости у детей и под-
ростков болезнями эндокрин-
ной системы, систем органов 
кровообращения, пищеваре-
ния. Это связано с низким уров-
нем знаний родителей о прин-
ципах здорового питания. 

Учитывая это, управление 
Роспотребнадзора по Примор-
скому краю разработало восемь 
обучающих программ, расска-
зала «РГ» представитель ведом-
ства — начальник отдела надзо-

ра по гигиене питания Ольга 
Шорникова. Они предназначе-
ны для людей разных возрастов. 
Теперь надо внедрить правила 
здорового питания. Действо-
вать решили через «амбассадо-
ров» — представителей профсо-
юзов, диетологов, врачей. 

В соцучреждениях живо от-
кликнулись на инициативу, ин-
тересуются нюансами. И в бли-
жайшее время Роспотребнадзор 
запланировал для соцработни-
ков онлайн-семинар.  

Ярмарки против ожирения
В Чувашии создан Республи-

канский центр общественного 
здоровья. 

«Вклад медицины в здоровье 
человека составляет около 15 
процентов, — рассказала «РГ» 
главный внештатный специа-
лист по медицинской профи-

лактике Минздрава Чувашии 
Елена Наумова. — Остальное — 
образ жизни. Правильное пита-
ние, двигательная активность, 
отказ от курения и алкоголя». 

Но чтобы человек изменил 
свой образ жизни, справедливо 
замечает Елена, нужно создать 
условия. «И здесь предполагает-
ся работа с местными властями, 
которые могут организовывать 
сельхозярмарки и оказывать 
поддержку производителям 
экологически чистой продук-
ции», — продолжает Елена.

Следующее направление ра-
боты центра — разработка кор-
поративных программ по укре-
плению здоровья работников. 
Среди них, конечно, «Здоровое 
питание и рабочее место». Эк-
сперты смотрят, как кормят со-
трудников, насколько разноо-
бразно меню и соответствует ли 
оно принципам здорового пита-
ния. Затем идут рекомендации 
насчет сбалансированности 
меню и включения в него тех 
или иных блюд. 

Булочка со «светофором»
Как еще можно научить лю-

дей правильно питаться и не на-
бирать вес? В Чувашии решили 
воспользоваться еще и цвето-
вой маркировкой на упаковках 

«Светофор». И уже многие 
предприятия применяют ее. 

«Приходите вы в магазин, 
берете булочку и видите на упа-
ковке зеленые маркировки, — 
рассказала Елена Наумова. — 
Значит, содержание в ней соли, 
сахара и жира соответствует 
нормам здорового питания. 
Если содержание того или иного 
компонента превышает норму, 
то маркировка будет желтого 
или красного цвета». Так легче 
сделать правильный выбор. 

А в Приморском крае в Рос-
потребнадзоре пришли к выво-
ду, что в крае не хватает отече-
ственных продуктов, которые 
помогают сохранить здоровье. 
Речь идет об изделиях с витами-
нами, повышенным содержани-
ем пробиотиков, которые спо-
собствуют профилактике али-
ментарно-зависимых болезней 
(то есть зависимых от того, что 
мы едим). Такой продукции не-
обходимо производить больше, 
говорит Ольга Шорникова. 

Все это стало ясно после 
того, как в крае провели иссле-
дование пищевой продукции и 
анкетирование 600 с лишним 
торговых точек.  

Выбрать правильные и полезные 
для здоровья продукты помогает 
цветная маркировка.

А К Ц Е Н Т

Вклад медицины в здоровье человека 
составляет всего около 15 процентов. 
Остальное — это образ жизни, 
в том числе и правильное питание

А К Ц Е Н Т

Благодаря программе «Семейная 
 ипотека» семья Поповых из Тюмени 
 смогла сократить ежемесячный платеж 
с 27 до 11 тысяч рублей в месяц

Нацпроект созда-
ет условия, чтобы 
в 2030 году 70 
процентов росси-
ян могли зани-
маться спортом

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 28.10.2020 г.
Свободная цена
ТИП. № 2751М
Тираж 117 203
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

E
P

A

Накажут 
за кошкин дом

В законе особо оговаривается, что предельное 
количество домашних животных определяется 
исходя из возможности владельца обеспечи-

вать животным условия с учетом соблюдения санитар-
но-эпидемиологических правил. Закон не определяет 
четкого числа, сколько можно, сколько нельзя содер-
жать кошек. Но санитарные нормы достаточно объек-
тивны. В каждом случае будет решаться индивидуаль-
но, вышел человек за рамки правил или нет. Кстати, на 
практике судебным приставам нередко приходится вы-
полнять судебные решения о расселении кошек из 
квартир, а порой дело даже доходит до выселения хозя-
ек зверинцев. 

Например, в Перми несколько лет назад судебные 
приставы выселили по решению суда из квартиры пен-
сионерку, жившую с 30 кошками. В этом году в Екате-
ринбурге суд постановил расселить 15 кошек, живших 
в однокомнатной квартире площадью 35 квадратных 
метров. 

Еще важная новация: за жестокое обращение с жи-
вотными будет грозить штраф от 5 до 15 тысяч рублей. 
Санкции будут грозить в том случае, когда злые дейст-
вия человека не дотягивают до УК. Скажем, никто не 
станет заводить уголовное дело за то, что гражданин 
просто пнул собаку. Но под КоАП такой поступок впол-
не может попасть.

«Введение административной ответственности за 
жестокое обращение с животными — мера вынужден-
ная и крайне необходимая, — полагает организатор фе-
деральной «горячей линии» по защите животных Дмит-
рий Гулиев. — К нам на «горячую линию» ежедневно по-
ступает порядка ста звонков со всей страны, значитель-
ная часть — по фактам убийств и истязаний домашних 
питомцев. Мы реагируем, направляем запросы и по 
большей части получаем отписки и постановления об 
отказе в возбуждении уголовных дел. И причина не 
только в том, что статья 245 УК «Жестокое обращение с 
животными» появилась только в 2017 году и у правоох-
ранителей просто нет по ней практики, но и в том, что 
подобные дела для многих кажутся второсортными, не-
важными, хотя, разумеется, это не так».  

1

Платформа «Мой 
экспорт» заработа-
ет 26 ноября 2020 
года. К 2021 году 
на ней будет
20 сервисов
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АРМИЯ Наши военные 
медики помогут больным 
COVID-19 в Южной Осетии

Госпиталь 
на колесах

Юрий Гаврилов

Вчера специалисты нашего военного госпиталя на 150 
койко-мест  добрались  на штатной технике до конечно 
пункта своего маршрута. Это город  Цхинвал в Южной 
Осетии. Точнее говоря,  республиканский стадион име-
ни Цховребова.  Именно здесь армейские врачи раз-
вернут полевую лечебницу и начнут прием больных.
     Путь длинной более 1900 километров военные меди-
ки проделали, чтобы  оказать  помощь жителям южной 
республики, страдающим от новой коронавирусной 
инфекции.  Из сообщений Минобороны РФ известно, 
что в состав полевого врачебного подразделения вхо-
дят 133 военнослужащих, в том числе 80 медиков, и 37 
единиц специальной техники. 

Мобильный многопрофильный госпиталь —  поле-
вая лечебница, развернутая на базе пневмокаркасных 
сооружений. Он предназначен для стационарного ле-
чения пациентов, в том числе  с COVID -19.  В лечебни-
цу входят приемо-сортировочное, госпитальное и ин-
фекционное, санитарно-эпидемиологическое отделе-
ния, а также отделение анестезиологии и реанимации.

«Для проведения лечебно-диагностических меро-
приятий госпиталь оборудован аппаратами искусст-
венной вентиляции легких, мониторами интенсивного 
наблюдения пациентов, рентгенографическими аппа-
ратами, аппаратами УЗИ, анализаторами крови и ПЦР-
лабораторией», — уточнили в Минобороны России.

Напомним, что 22 октября по решению президента 
России  министр обороны Сергей Шойгу поставил зада-
чу — оперативно доставить и развернуть в Южной Осе-
тии многофункциональный мобильный госпиталь для 
лечения больных новой коронавирусной инфекцией.  

Первую часть этой задачи военные выполнили.  

АВТОМОБИЛИ Мошенники вооружились новым способом 
облегчить кошелек доверчивых водителей

Жулики 
под дымовой завесой

Владимир Баршев 

В 
последнее время на 
дорогах активизиро-
вались мошенники. 
Они используют срав-
нительно новый, но 
хорошо зарекомендо-
вавший себя способ 
облегчения кошель-
ков доверчивых авто-

мобилистов. Буквально на днях 
сотрудника «РГ» хотели таким 
образом «развести» на деньги. 

Способ прост и не требует 
сноровки, как, например, ими-
тация аварии при помощи ку-
ска мыла и «шкурки». Некий 
попутчик на своем автомобиле 
начинает активно сигналить и 
показывать на колесо, букваль-
но вынуждая водителя остано-
виться. Далее он утверждает, 
что у вас из-под машины дым 
валит, и предлагает открыть ка-
пот. 

Ничего не подозревающий 
автомобилист открывает капот, 
под него тут же ныряет заботли-
вый попутчик и вылезает оттуда 
с руками, измазанными черным 
маслом, и с сочувствующим вы-
ражением на лице. Он предлага-
ет взглянуть на ужас, который 
творится под капотом. А там 
двигатель действительно залит 
дымящимся маслом. 

Далее возможны варианты. 
Добровольный помощник тут 
же обнаружит неисправность. 

Датчик давления масла сломал-
ся. По-счастью, у него окажется 
с собой точно такой же, и он с 
удовольствием им пожертвует и 
даже сам заменит за небольшую 
сумму прямо тут, на дороге. 

Либо он знает сервис побли-
зости, где с легкостью и быстро 
отремонтируют машину и пря-
мо сейчас приедут с эвакуато-
ром. 

Кстати, «небезразличный» к 
чужому горю может сам ока-
заться водителем эвакуатора и 

тут же предложит на себе довез-
ти до хорошего сервиса.  

Однако отказываться стоит. 
Это довольно популярный спо-
соб обмануть ближнего неопыт-
ного автовладельца. Машину мо-
шенники могли присмотреть на 
стоянке у торгового центра, 
предварительно убедившись, 
что в ней либо женщина, либо 
пенсионер, либо совсем моло-
дой и неопытный водитель. За-
тем достаточно плеснуть на вых-
лопную трубу немного отрабо-
танного масла. Когда машина ра-
зогреется — дым пойдет, что надо. 
Далее — ловкость рук и никакого 
мошенничества. Пока водитель 
из салона дергает ручку, откры-
вающую капот, его «помощник» 
открывает его снаружи, обильно 
поливая двигатель и руки припа-
сенным отработанным маслом. 
На горячем двигателе оно на-
чнет дымиться тут же. 

Если замена датчика на доро-

ге обойдется до 20 тысяч ру-
блей, то в сервисе могут и капи-
тальный ремонт двигателя 
«произвести» тысяч на 150. 
Причем после того как «помощ-
ник» пошурует под капотом, 
машина может и не завестись. 

В общем, к такой нежданной 
помощи надо относиться очень 
настороженно. Незнакомец не 
должен пропадать из поля ваше-
го зрения. И в любом случае не 
стоит отдавать машину в пер-
вый попавшийся сервис. Лучше 
проехать подальше, но к прове-
ренным мастерам, пусть даже и 
на эвакуаторе, если водитель не 
уверен в своих автознаниях.  

Имитация ДТП выходит из моды. 
Теперь «разводят» на якобы дорого-
стоящую поломку автомобиля.

А К Ц Е Н Т

«Небезразличный» к чужому горю 
помощник может «случайно» оказаться 
водителем эвакуатора и сам предложит 
отвезти машину в хороший сервис

ОБОРОНА В приоритете 
у военных — безопасность 
Союзного государства

НАТО у порога

Юрий Гаврилов

Активизация военной деятель-
ности НАТО у границ Союзного 
государства и меры по укрепле-
нию его безопасности стали 
основными темами разговора 
на заседании совместной колле-
гии министерств обороны Рос-
сии и Беларуси. Она прошла 
вчера в режиме видеосвязи под 
руководством Сергея Шойгу и 
его коллеги Виктора Хренина.

Говорили и о ситуации в Бе-
ларуси. Российский министр не 
скрывал: в Москве решительно 
осуждают и считают  неприем-
лемым вмешательство Запада 
во внутренние дела дружест-
венной нам страны. Шойгу на-
помнил, что совсем недавно 
США при помощи своих сател-
литов попытались, используя 
технологии цветных револю-
ций, сменить власть в Минске. 

Одна из целей такой полити-
ки — сорвать интеграцию в рам-
ках Союзного государства и 
расколоть наши отношений. Та-
кие действия, уверен министр 
обороны РФ, подрывают осно-
вы международного права и иг-
норируют интересы суверен-
ных государств.

Виктор Хренин подчеркнул, 
что попытка подогреваемых из-
за рубежа деструктивных сил 
сменить  власть в Минске не 
удалась из-за слаженных дейст-
вий органов госуправления и 
белорусского народа. А когда 
цветная революция не удалась, 
началась гибридная война и 
беспрецедентное дипломатиче-
ское  и политико-экономиче-
ское давление на Минск. 

Все это сопровождается на-
ращиванием передового при-
сутствия НАТО у западных гра-
ниц Союзного государства. Си-
туация там, по оценке Сергея 
Шойгу, остается неспокойной. 
Североатлантический альянс 
совершенствует  военную ин-

фраструктуру, запасает матери-
ально-технические средства, 
вооружения и военную технику.  
Несмотря на пандемию,  не сни-
жается интенсивность учений 
НАТО. Одновременно усилива-
ется сегмент противоракетной 
обороны США. А ведь ее пуско-
вые установки могут использо-
ваться и для ударного оружия. 

«В условиях сложившейся 
военно-политической обста-
новки в регионе, а также новых 
вызовов и угроз, прежде всего 
со стороны международного 
терроризма, Минобороны Рос-
сии рассматривает обеспечение 
военной безопасности Союзно-
го государства в числе своих 
приоритетных задач», — заявил 
на коллегии Шойгу.

Виктор Хренин добавил, что 
за последние годы ротационная 
группировка НАТО в соседних с 
Беларусью странах выросла бо-
лее чем в 17 раз и достигла 10 
тысяч военнослужащих.  Вкупе 
с выходом США из международ-
ных договоров, по мнению Хре-
нина, это  направлено «на под-
рыв международной и регио-
нальной безопасности и обеспе-
чение правового поля для мили-
таризации европейского конти-
нента за счет постоянного аме-
риканского присутствия». 

Москва и Минск вынуждены 
предпринимать адекватные уг-
розам шаги. В том числе повы-
шать боевые возможности Реги-
ональной группировки войск 
России и Беларуси. Кроме того, 
формируется  единое оборон-
ное пространство в границах 
Союзного государства. Принята 
общая Военная доктрина, фун-
кционирует  Единая региональ-
ная система ПВО. Проводятся 
многочисленные совместные 
учения и штабные тренировки. 

Россия и Беларусь также раз-
вивают инфраструктуру и си-
стему технического прикрытия 
железных дорог  региона.  

СЛЕДСТВИЕ 

Бывший глава 
Кирова ответит 
за покупку 
негодной 
видеотехники

ВЫПАЛ 
ИЗ КАДРОВ
Наталья Козлова

К информации о задержании 
бывшего главы администрации 
Кирова Ильи Шульгина добав-
ляются все новые подробности.

Напомним, накануне чинов-
ник был задержан в Татарстане, 
куда он несколько месяцев на-
зад переместился на более вы-
сокую должность заместителя 
главы минпромторга. 

По версии следствия, в де-
кабре 2019 года и.о. директора 
управления администрации Ки-
рова Алексей Ишутинов заклю-
чил муниципальный контракт 
на поставку 19 специальных 
технических средств фото- и ки-
носъемки, видеозаписи. Аппа-
ратура нужна была  для контр-
оля за дорожным движением. 

Общая сумма контракта, как 
объясняют в СК, составила не 
менее 21 миллиона рублей.

Оборудование пришло, но в 
процессе приемки обнаружи-
лось, что оно не отвечает требо-
ваниям  аукционных техниче-
ских заданий. 

Однако, несмотря на это, 
Шульгин, который, в тот мо-
мент возглавлял администра-
цию Кирова, всю эту технику 
принял. Поставила же все это 
фото- и видеодобро, как теперь 
выясняется,  некая фирма 
«Универсал-М». Контора оказа-
лась любопытной. В штате фир-
мы, зарегистрированной в Та-
тарстане, трудится всего один 
человек. А уставной капитал — 
12,5 тысячи рублей. 

В настоящий момент Илья 
Шульгин задержан в качестве 
фигуранта уголовного дела, 
возбужденного по статье 285 
Уголовного кодекса РФ . Статья 
говорит о злоупотреблении 
должностными полномочиями. 
В Следственном комитете по 
Кировской области сообщают, 
что Шульгин вчера был допро-
шен следователем в качестве 
подозреваемого. Решается во-
прос об избрании меры пресе-
чения.  

СУД    Прокурор 
попросил 
12 лет 
для рыбного 
бизнесмена 
Юрия Тузова 

ВЕКСЕЛЬ 
РАЗДОРА
Иван Егоров

Прокурор во вторник во время 
прений в Басманном суде по-
просила приговорить  мурман-
ского рыбопромышленника 
Юрия Тузова к 12 годам коло-
нии строгого режима по делу о 
похищении человека и вымога-
тельстве. 

Для остальных шести фигу-
рантов дела гособвинение по-
просило наказание от восьми с 
половиной до 13 лет и 9 меся-
цев заключения. Как сообщила 
корреспонденту «РГ» пресс-се-
кретарь Басманного суда Ири-
на Морозова, оглашение приго-
вора назначено на 9 ноября. По 
данным следствия, Тузов орга-
низовал похищение бизнесме-
на Павла Сурина, чтобы тот от-
казался от претензий на выпла-
ту 400 миллионов рублей по 
векселю 2009 года. Как уверяет 
защита, вексель за подписью 
Тузова был поддельным, к тому 
же Сурин не смог добиться вы-
платы через суд. Тем не менее 
летом 2017 г. бизнесмена похи-
щают и пытают, как утверждает 
следствие, именно из-за вексе-
ля и по приказу Тузова. 

Сам рыбопромышленник 
вины не признает. При этом 
первый следователь по этому 
делу Мария Слезкина сама за-
очно арестована по обвинению 
в вымогательстве у Тузова 150 
млн рублей за изменение меры 
пресечения на домашний арест. 
В противном случае Слезкина 
угрожала посадить надолго не 
только Тузова, но и его сына. 

После этого бизнесмен 
обратился в ФСБ и согласился 
на сделку, которая прошла под 
оперативным контролем. При 
передаче «куклы» с деньгами  
был сначала задержан курьер, 
а потом и посредники — двое 
безработных из Абхазии, кото-
рые дали показания на Слезки-
ну. Сама бывший следователь 
сразу после неудавшейся афе-
ры,  по некоторым данным, 
скрылась на Украине.  

— Какие автоподставы могут 
ждать водителей в период 
пандемии 
rg.ru/art/1873273

АРСЕНАЛ В Российскую армию начинают 
поступать ударные беспилотники

Дроны к бою готовы
Сергей Птичкин

В 
войска поступила первая 
партия ударно-разведыва-
тельных беспилотников 

«Орион» — три дрона и пункт 
управления, состоящий из двух 
мобильных комплексов.

Эту новость ждали давно. 
И вот, наконец, весьма инфор-
мированный блог bmpd, осве-
щающий военно-техническую 
тематику, сообщил, что — свер-
шилось. В доказательство была 
представлена фотография с од-
ного из военных аэродромов, 
где базируются «Орионы».

Какую роль в ведении бое-
вых действий сейчас играют 
разведывательные и особенно — 
ударные беспилотные летатель-
ные аппараты, очень наглядно 
показал военный конфликт в 
Карабахе. 

Одна из противоборствую-
щих сторон понесла весьма 
ощутимые потери от  атак 
управляемых «трутней» — так 
переводится с английского 
слово drone, которым давно 
именуют 
б е с п и -
лотники.

По совер-
шенно непонят-
ным причинам в 
нашей армии таких 

летательных аппаратов нет. Точ-
нее, не было до последнего вре-
мени.

На форуме «Армия-2020» 
компания «Кронштадт» пока-
зала свой беспилотник «Ори-
он» и большую линейку управ-
ляемого и неуправляемого во-
оружения для него. 

Важная особенность этого 
аппарата в том, что он прошел 
весь цикл госиспытаний и го-
тов к серийному производству, 
а также к поставкам в войска. 
Все остальные аппараты, кото-
рые, может быть, в теории 
обладают даже лучшими бое-
выми характеристиками, до 
сих пор находятся в стадии 
разработки или испытаний. 
А «Орион» — к бою готов.

Его характеристики 
очень даже неплохие. 
М а к с и м а л ь н ы й 
взлетный вес — 
1000 кг, мас-

са полезной нагрузки — до 200 
кг. Продолжительность полета — 
24 часа. 

На форуме «Армия-2020», 
где этот ударный дрон выстав-
лялся с полным комплектом 
своего вооружения, стало из-
вестно, что минобороны заклю-
чило контракт на поставку бес-
пилотных летательных аппара-
тов большой продолжительно-
сти полета «Орион» как в разве-
дывательном, так и в ударном 
вариантах. 

И если войска действитель-
но получили партию таких бес-
пилотников — минобороны 
пока это официально не под-
твердило — очень хорошо. Наши 
военные пока не имеют опыта 
применения тяжелых беспи-
лотников — с легкими освои-
лись уже неплохо. 

И прежде чем ударные дро-
ны пойдут в бой, ими надо нау-
читься управлять. Чем сейчас в 
войсках и займутся.  
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Тяжелый беспилотник «Орион» 
стал первым ударным 
в Вооруженных силах России, 
его боевая нагрузка — 200 кг.

А К Ц Е Н Т

Взлетный вес «Ориона» — 1000 кг, 
масса боевой нагрузки — до 200 кг, 
продолжительность полета — 24 часа
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ТРАНСПОРТ РЖД начнут 
продажи верхних полок 
в купе за полцены

Скидки 
на высоте

Евгений Гайва

Пассажиры смогут купить с 1 по 6 ноября билет на вер-
хнюю полку в купейный вагон со скидкой в 50%, сооб-
щили в компании «Российские железные дороги» 
(РЖД). 

Скидки действуют на более чем 300 поездах, от-
правляющихся с 1 по 30 ноября внутри страны. 

Оформить билет со скидкой можно на официаль-
ном сайте компании, с помощью мобильного приложе-
ния «РЖД Пассажирам» или в железнодорожных кас-
сах «Федеральной пассажирской компании», дочерне-
го предприятия РЖД. С полным списком поездов, уча-
ствующих в акции, и условиями ее проведения можно 
ознакомиться на сайте РЖД в разделе «Тарифы и ак-
ции». При этом скидки не применяются одновременно 
с другими специальными тарифами или скидками, 
уточнили в РЖД.

Оформить возврат неиспользованных билетов на 
поезда дальнего следования, купленных в кассах, пас-
сажиры старше 65 лет снова смогут  дистанционно, по 
телефону. Получить обратно деньги можно будет в те-
чение полугода в пункте продажи при наличии ориги-
нала билета.  

ЖКХ Коммунальщиков 
перестанут штрафовать 
за некачественные услуги

Для ровного 
пересчета

Марина Трубилина

Требовать снижения платы за ржавую воду из-под кра-
на, скачки напряжения в электросети или холод в квар-
тире смогут теперь жители, ссылаясь на Жилищный 
кодекс. Поправки об этом подписаны президентом 
Владимиром Путиным.

Принятые изменения отменяют введенные в 2016 
году штрафы в пользу потребителей, оставляя только 
перерасчет для выставления справедливой стоимости 
оказанных услуг, говорит эксперт тематической пло-
щадки ОНФ «Жилье и городская среда» Павел Склян-
чук. До сих пор пе-
рерасчет, согласно 
ЖК, полагалось де-
лать, лишь если 
услуги предоставля-
ются с перерывами. 
В то же время в пра-
вилах предоставле-
ния коммунальных 
услуг такая норма 
уже существовала. 

Кроме того, уже-
сточается ответст-
венность управляю-
щих организаций 
перед поставщиками коммунальных ресурсов. «Зача-
стую подача тепла в дома осложняется тем, что УК не 
провели опрессовку и промывку системы отопления, — 
говорит Склянчук. — Если поставщик тепла вынужден 
будет сделать жителям перерасчет за это, расходы ему 
будет компенсировать управляющая компания». 

Одновременно упраздняется положение о том, что 
виновник некачественного оказания услуг должен за-
платить жителю штраф. Это имело ряд негативных по-
следствий, указывалось в пояснительной записке к за-
конопроекту. Так, административные расходы, связан-
ные с уплатой подоходного налога с суммы штрафа, мо-
гли многократно превышать его величину. 

Штрафы использовались достаточно редко и не ста-
новились стимулирующей мерой для ресурсников, го-
ворит исполнительный директор «ЖКХ Контроль» 
Светлана Разворотнева. «Чаще всего нарушения каче-
ства были связаны с отсутствием у организаций 
средств, необходимых для ремонта и модернизации. И 
в этом случае штрафы еще больше ухудшали финансо-
вое положение предприятий», — подчеркивает она.  

Если услуги 
оказаны 
некачественно, 
жители могут 
потребовать 
перерасчет
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ВЕНГРИЯ ПОКАЗАЛА 
СИЛУ НАЦМЕНЬШИНСТВ 
Павел Дульман

После поражения на местных выборах партии «Слуга 
народа» власти Украины занялись поиском внешнего 
вмешательства в свой избирательный процесс. И сразу 
же нашли виновных в Венгрии.

МИД Украины вызвал посла Венгрии Иштвана Ий-
дярто и вручил ему ноту протеста из-за публичных 
призывов министра иностранных дел страны Петера 
Сийярто к венгерскому меньшинству Закарпатья от-
дать свои голоса за «Партию венгров Украины». Эта 
партия по итогам голосования прошла в горсовет Уж-
города. «Таким способом официальный Будапешт на-
гло подтвердил свое прямое вмешательство во вну-
тренние дела Украины и нанес коварный удар последо-
вательным усилиям Украины конструктивно решить 
существующие в украинско-венгерских отношениях 
проблемы», — говорится в возмущенном и далеком от 
дипломатии комментарии МИД Украины. По словам 
главного украинского дипломата Дмитрия Кулебы, 
Киев уже запретил въезд на территорию Украины 
«двум высокопоставленным лицам из Венгрии», име-
на и статус которых он, впрочем, не назвал.

В ответ Петер Сийярто назвал вызов посла и ноту 
украинского МИД «недружественными шагами», а за-
прет на въезд двух чиновников «жалким и бессмыслен-
ным». «Этим Украина продемонстрировала отказ от 
поддержки Венгрией своих усилий по евроатлантиче-
ской интеграции», — многозначительно прокомменти-
ровал Сийярто дипломатическое возбуждение в Киеве.

Напомним, этнические венгры составляют боль-
шинство в Береговском районе Закарпатской области 
и в целом составляют около 13 процентов населения 
региона. Будапешт последовательно отстаивает их 
права на культурную автономию, в частности их право 
обучаться на венгерском языке, что идет вразрез с ис-
поведуемой Киевом политикой насильственной укра-
инизации. Одним из рычагов давления на украинские 
власти стало блокирование Венгрией саммитов «Укра-
ина — НАТО», о чем в своем комментарии и напомнил 
Кулебе его венгерский коллега Сийярто.  

КОРОЛЬ ЗАСИДЕЛСЯ 
В ГОСТЯХ

Марина Алешина

Германия попала в щекотливую ситуацию из-за короля 
Таиланда Махи Вачиралонгкорна, который никак не 
хочет покидать Баварию, где его еще в начале февраля 
застала пандемия. В Берлине потребовали от высокого 
гостя разъяснений  о том, что он так долго делает на не-
мецкой территории, пишет Spiegel online. 

«Если иностранный политик руководит своей стра-
ной из Германии, то для нас это неприемлемо», — заявил 
глава немецкого МИД Хайко Маас. Формально в ФРГ нет 
закона, запрещающего лидерам других стран занимать-
ся своими делами на немецкой земле. «Однако казус с 
королем создает для Германии дипломатические и юри-
дические проблемы», — отмечает издание. Ранее оппози-
ция в Бангкоке устроила марш к немецкой дипмиссии и 
передала на имя посла письмо с просьбой узнать, «про-
должает ли король выполнять свои служебные обязан-
ности из-за границы». В таком случае Таиланд  будет 
считать это «нарушением принципа невмешательства в 
суверенные дела королевства». СМИ напоминают, что у 
68-летнего монарха есть собственная вилла на берегу 
Штарнбергского озера в предгорьях баварских Альп. А 
еще во время карантина он останавливался в фешене-
бельном отеле на курорте Гармиш-Партенкирхен с раз-
решения местных властей.  

В США РАСПРОДАДУТ 
ШПИОНСКИЕ АКСЕССУАРЫ
Александр Гусаров

Распродажа коллекции, принадлежавшей нью-йорк-
скому Музею шпионажа КГБ пройдет на аукционе в 
США. Анонсированные для ценителей советского на-
следия торги состоятся в начале следующего года в ка-
лифорнийском курортном городке Беверли-Хиллз и, 
как заявляется, станут «первой в мире продажей со-
бранных вместе редких артефактов времен «холодной 
войны» между США и СССР». Как сообщили «РГ» в ор-
ганизующем это мероприятие аукционном доме 
Julien’s Auctions, всего покупателям предложат поряд-
ка 400 аутентичных лотов из «секретного мира шпио-
нажа». В их числе скрытые камеры, подслушивающие 
устройства, предметы для выявления «жучков» и дру-
гой инструментарий из арсенала спецслужб.

Среди них организаторы особо выделяют советскую 
шифровальную машину «Фиалка», начальная стои-
мость которой оценена в 8—12 тысяч долларов. Этот 
криптоприбор, разработанный в СССР вскоре после 
Второй мировой войны для безопасной передачи важ-
ной информации, использовался странами Варшавско-
го договора вплоть до 1990-х годов. Из одной из них 
сверхсекретная в прошлом «Фиалка» таинственным 
образом и попала в США. Среди прочего, любителям 
советских реликвий по начальной цене в 5 тысяч долла-
ров предложат приобрести 450-килограммовый бюст 
Владимира Ленина, который ранее якобы был установ-
лен в управлении КГБ Калининграда. Кроме того, кол-
лекционерам предоставят возможность приобрести 
весьма странный лот под названием «оригинальная 
стальная дверь из тюремной больницы КГБ». В каталоге 
также значится компактное огнестрельное оружие, за-
камуфлированное под тюбик губной помады, и тому 
подобные «шпионские гаджеты». Сообщается, что тор-
ги пройдут 13 февраля. Помимо Музея шпионажа КГБ в 
Нью-Йорке похожее, но гораздо более масштабное за-
ведение имеется в Вашингтоне. Основанный здесь в 
2002 году частный Международный музей шпионажа 
(International Spy Museum) ежегодно посещают поряд-
ка шестисот тысяч человек, несмотря на весьма нема-
ленькую стоимость билета в 25 долларов.  

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ Кандидат в вице-президенты США Камала Харрис имеет шансы прорваться 
в президенты почти наравне с двумя кандидатами

Третьей будешь?
Николай Долгополов

А
тмосфера нынешней пре-
зидентской кампании в 
США воинственная. Тон 

высказывания кандидатов в от-
ношении друг друга не едкий, а 
хамский. Даже потоки компро-
мата можно было бы выливать 
друг на друга более, что ли, де-
ликатно. Итоги голосования, 
если верить опросам, а почему 
бы им за неделю до 3 ноября и не 
верить, предсказуемы: демо-
крат Джо Байден может сме-
стить президента-республикан-
ца Дональда Трампа. И что бу-
дет, если действительно сме-
стит?

Тут тянет на старый анекдот. 
Дуэль двух непримиримых пре-
тендентов на сердце красавицы 
в ее присутствии. И оба первым 
же одновременным выстрелом 
убивают друг друга. Не очень-то 
и опечаленная красотка убе-
ждается в неизбежном и громко 
зовет: «Петя, выходи!» И появ-
ляется счастливый, спрятав-
шийся в кустах Петя. Мне это 
напоминает ситуацию с Кама-
лой Харрис. Байден, это видно и 
без  грубых комментариев 
Трампа, немощен. Неожиданно 
здорово сдал за последние четы-
ре года. В США и 77-летние дер-
жатся бодрячками. Без всяких 
колкостей: действительно засы-
пает перед телекамерами, лу-
пит ерунду, путается и не может 
выбраться из вороха медленно 
крутящихся в сером веществе 
фраз. Правда, на последних де-
батах с Трампом его каким-то 
образом «подсобрали», и он 
действительно героически вы-
дал перед народом все то, на что 
способен. Допустим, демокра-
ты возьмут Белый дом. Тут хо-
чешь не хочешь, а придется кру-
титься, как Трамп в президент-

ском колесе. И надолго ли ста-
рины Джозефа, пишу это даже с 
определенным сочувствием, 
хватит?

Не ворожу, не кликушест-
вую, а напоминаю: девять ви-
це-президентов США пересели 
прямо в президентское кресло. 
Есть такая статья в американ-
ской конституции, о которой, 
возможно, не все помнят. Если 
президент умирает, отрекает-
ся, подвергается импичменту 
или признается недееспособ-
ным, вице-президент приносит 
присягу, занимает освободив-
шееся место и полностью дора-
батывает его срок. Он не просто 
становится хромой уткой и 
жалким и.о. на пару месяцев до 
внеочередных выборов,  а 
именно президентом. Никаких 
досрочных выборов не прово-
дится.

Часто такие перемены судь-
боносны для мировой истории. 
Вспомним хотя бы завзятого се-
реднячка Гарри Трумэна, сме-
нившего скоропостижно скон-
чавшегося умницу Франклина 
Делано Рузвельта в 1945-м. И 
насколько же изменилась поли-
тика США с приходом бывшего 
вице Трумэна. Закончившие 
Вторую мировую союзниками 
Америка и СССР усилиями Тру-
мэна почти тут же вступили в 
другую многолетнюю войну — 
«холодную». А еще безумец из 
штата Миссури сбросил в пер-
вый и в последний раз в истории 
атомные бомбы на Японию. Или 
обратимся к трагической гибе-
ли обаятельного Джона Кенне-
ди, сумевшего в связке с Ники-
той Хрущевым погасить Кариб-
ский кризис и старавшегося ху-
до-бедно наладить отношения 
между двумя державами. По 
воспоминаниям Жаклин Кенне-
ди, тело ее мужа еще только до-

ставляли на борту номер один 
из Техаса в столицу, а не приве-
денный к присяге вице-прези-
дент Линдон Джонсон уже воль-
готно уселся на диван Кеннеди в 
чужом самолете. И какое уж там 
было улучшение отношений с 
нами…

Да, это я к тому, что Камала 
Харрис вполне может стать не 
только первой афроамерикан-
кой вице-президентом США. 
Смотри дальше, бери выше. 
Дочь иммигрантов — мама уро-
женка Индии, папа прибыл с 
острова Ямайка. Но какая ка-
рьера сделана. Сначала всего Го-
вардский (не путать с Гарвар-
дом) университет, где учатся в 
основном темнокожие студен-
ты. Но потом престижнейшая 
юридическая кузница судей-
ских кадров в Гастингсе при 
знаменитом Калифорнийском 
университете.

И пошло-покатилось. 2003-й 
— окружной прокурор в Сан-
Франциско. 2011-й — первый 

афроамериканский прокурор в 
Калифорнии. Сближение с Де-
мократической партией, и вот 
уже Камала Харрис побеждает 
33 претендентов в борьбе за ос-
вободившееся кресло сенатора 
от богатейшего штата. И снова 
она первый в истории сенатор 
афроамериканец в Калифор-
нии. Сколько же рекордов уста-
новлено.

Сначала она вроде бы близка 
по взглядам с сенатором Берни 
Сандерсом, считающимся чуть 
не социалистом. Однако, чутко 
уловив дуновение политическо-
го ветерка, он сближается с ком-
панией Хиллари Клинтон — 
Джозефа Байдена. А в этом году 
удачливая дебютантка уже была 
готова выставить кандидатуру в 
президенты. Но рейтинг Демо-
кратической партии в три про-
цента перед партийными прай-
мериз заставил предпринять 

иной ход: это, конечно же, голо-
суйте за Джо Байдена! И нович-
ка приметили и приветили. 
56-летнюю Камалу определили 
в напарницы старине Джо.

А что? Взгляды совпадают. 
Афроамериканская тема вовсю 
муссируется в США, и тут же 
живое свидетельство демокра-
тического равенства — прямо на 
блюдечке. Бездетная Камала 
Харрис воспитывает двух детей 
мужа от его первого брака. Не-
смотря на замужество, оста-
лась ярой феминисткой. При-
чем сенатор и кандидат высту-
пает за легализацию наркоти-
ков. Ничего себе прокурор. 
Естественно, она поддерживает 
ЛГБТ и является непременной 
гостьей, всего лишь гостьей, на 
гей-парадах. Вот где могут быть 
зарыты голоса некоторых свое-
образно-специфических групп 
избирателей. А во внешней по-
литике она словно под копирку 
с Байденом нападает, естест-
венно, словесно, на Китай, об-
виняя Пекин в ущемлении прав 
и свобод, к примеру, уйгуров. 
Не забывает критиковать и Рос-
сию. Весь набор налицо и на 
кону. Ждать нам чего-то хоро-
шего от Камалы Харрис пока не 
приходится. Да и откуда этому 
хорошему взяться.

Одна вещь, меня удивившая. 
Считается, что судейские — хо-
рошие ораторы. Это искусство 
Цицерона воспевали в своем 
кандидате на пост вице-прези-
дента и демократы. Но миссис 
Харрис в своих публичных вы-
ступлениях оказалась на ред-
кость бесцветна. Уж на что неза-
мысловат и примитивен в речах 
вице-президент Майкл Пенс, но 
и его на дебатах профессиональ-
ный юрист не одолела. Ее выска-
зывания заученно скучны, не 
эмоциональны. Ораторскому 

дару, возможно, дано пробу-
диться чуть позже.

Зато Камала Харрис хладно-
кровна. Сдержанное поведение 
и отсутствие явных промахов 
заметны на протяжении всей 
предвыборной кампании. Она, 
понятно, нападает на Трампа, 
однако, в отличие от основного 
партнера по президентской гон-
ке, не переходит красной черты, 
которую, вероятно, для себя за-
ранее определила.

Пока для Камалы Харрис все 
складывается, как и почти всег-
да в ее солидной юридической и 
относительно короткой полити-
ческой карьере, довольно глад-
ко. Тут, на последнем финиш-
ном этапе, очень многое зави-
сит от Байдена, задача которого 
— не занемочь, не сорваться, в 
буквальном смысле слова не 
оступиться. Ведь в 2016-м, сов-
сем незадолго до голосования, 
Хиллари Клинтон, уже уходя с 
одного из заключительных ми-
тингов, то ли просто покачну-
лась, то ли была на грани потери 
сознания перед тем, как ее под-
хватили под белы руки и усади-
ли или уложили в минивэн. Те-
лекартинка разошлась по всему 
миру. Это, полагают в США ее 
сторонники, стоило мадам пре-
зидентства. Совсем уж больных 
в Америке не жалуют.

Все зыбко. Выборы в США 
никогда не были столь грязны-
ми, зато не раз отличались гора-
здо большей непредсказуемо-
стью. Но еще никогда за всю 
историю президентом могучей 
державы не становился 77-лет-
ний политик. А вице-президен-
том — женщина, да еще и афроа-
мериканка, которой всего 56.  

РЕЗОНАНС В легендарном миланском оперном театре 
произошла вспышка коронавируса 

Ла Скала на карантине

К
ак сообщает Corriere 
della Sera, из-за девя-
т и  з а б о л е в ш и х  в 
хоре и троих в орке-
стре, руководству Ла 
Скала пришлось от-
менить концерт с ис-
панским дирижером 
Пабло Эрас-Касадо и 

объявить о локальном локдау-
не. Вирус у артистов удалось 
выявить благодаря экспресс-
тестам, которые было решено 
провести после того, как труп-
па, участвовавшая в постанов-
ке оперы «Аида», ушла на само-
изоляцию из-за двух выявлен-
ных случаев заражения.

Согласно последнему пра-
вительственному декрету, ита-
льянские театры, концертные 
залы и кинозалы смогут вновь 
распахнуть свои двери не рань-
ше 24 ноября.  

Именно этот запрет, кото-
рый также сильно ударил по ре-
стораторам, владельцам баров, 
кафе, спортзалов и бассейнов, 
спровоцировал волну проте-
стов сразу в четырех городах 
Италии: в Неаполе, Милане, Ту-

рине и Триесте. Митингующие, 
среди которых замечены несо-
вершеннолетние, вышли на 
улицы с красноречивым лозун-
гом: «Время просьб закончи-
лось». Они поставили перед 
властями ребром конкретные 
вопросы: «Что было сделано за 
эти 7 месяцев?», «Когда полу-
чат обещанную помощь семьи 
и предприниматели»? «Почему 
за прошедшие месяцы никто не 
подготовил страну ко второй 
волне?». Акции, которые были 
изначально заявлены как мир-
ные, переросли в столкновения 
с представителями правопо-
рядка, а в отдельных городах 
мародеры грабили люксовые 
магазины одежды. 

В Германии, где зафиксиро-
ван новый рекорд —11409 зара-
жений в сутки, канцлер Мер-

кель проведет в среду очеред-
ное совещание с главами регио-
нов. По данным опроса инсти-
тута YouGov, почти две трети 
немцев (63 процента) готовы 
поддержать более строгие 
меры изоляции. Накануне се-
нат Берлина ужесточил масоч-
ный режим в столице: отныне 
на десяти самых оживленных 
торговых улицах, включая Кур-
фюрстендамм, на ярмарках вы-
ходного дня, а также в любых 
очередях граждане обязаны но-
сить защиту рта и носа. Допол-
нительные наряды полиции 
встречают пассажиров прямо 
на станциях электричек и про-
сят надеть маску при выходе в 
город. А руководство детских 
садов в земле Гессен запретило 
бабушкам и дедушкам прихо-
дить за своими внуками, если 

они не живут все вместе в од-
ной квартире, пишет газета 
FAZ. 

Собеседники «РГ» в Дюс-
сельдорфе рассказали, что пол-
ки местных супермаркетов 
снова начали пустеть — в по-
следние дни граждане активно 
принялись делать «хомячко-
вые запасы», скупая макароны 
и туалетную бумагу.

Со среды в 21 муниципали-
тете Литвы ужесточается ка-
рантин. Правительство респу-
блики объявило о введении ог-
раничительных мер в Вильню-
се, Каунасе, Клайпеде и других 
самоуправлениях страны. Вво-
димый в Литве карантин по 
сути напоминает те же прави-
ла, которые в настоящее время 
действуют в ряде других евро-
пейских стран. С завтрашнего 
дня лица старше 6 лет в общест-
венных местах (и в закрытых, и 
в открытых) должны носить 
маски. За пределами населен-
ных пунктов, когда в радиусе 
20 метров нет других людей, 
маску разрешается снимать. 
Как сообщает прибалтийский 

информационный портал «Дел-
фи», в среду правительству 
Литвы будет предложено за-
претить массовые мероприя-
тия и скопления людей. Если 
правительство это одобрит, то 
спортивные мероприятия бу-
дут проходить без зрителей. На 
культурные мероприятия это 
правило распространяться не 
будет.

Власти Швеции отменили ре-
комендации по соблюдению са-
моизоляции для лиц старше 70 
лет. Отныне на 70-летних и стар-
ше распространяются общие 
рекомендации по индивидуаль-
ной защите от коронавируса. 
Как пояснили в министерстве 
здравоохранения республики, у 
старшего поколения самоизо-
ляция вызвала негативные по-
следствия психического и физи-
ческого характера.  

Подготовили Нива Миракян, 
Екатерина Забродина, 
Надежда Ермолаева

Зал знаменитой оперы Ла Скала 
вновь будет пустовать из-за вспыш-
ки «короны» среди артистов.

А К Ц Е Н Т

63 процента немцев готовы поддержать 
более строгие меры изоляции

СМИ  

В «Википедии» 
о выборах 
напишут 
проверенные 
люди 

ОПЫТ ПРОТИВ 
ФЕЙКОВ
Юрий Когалов

Интернет-энциклопедия «Вики-
педия» разработала свой план 
борьбы с дезинформацией о 
предстоящих президентских 
выборах в США. Согласно но-
вым правилам, статью о выбо-
рах смогут редактировать толь-
ко опытные пользователи, а не 
любой желающий. Как разъя-
снила одна из администраторов 
«Википедии» Молли Уайт, вно-
сить изменения в текст разре-
шено лишь тем, кто зарегистри-
ровался не менее 30 дней назад 
и успел внести свыше 500 раз-
личных правок на сайте. По ее 
словам, это позволит защитить 
статью о выборах от распро-
странителей фейков, а также из-
лишне ретивых редакторов-но-
вичков, которые «испытывают 
желание стать тем, кто первым 
напишет о победителе».  

Камала Харрис не блещет таланта-
ми оратора, но тонко чувствует 
направления политических ветров.

В МИРЕ

В Бангкоке оппозиционеры собрались у немецкого посольства, 
требуя объяснить, чем занимается их король в Германии.

За предвыборной гонкой 
в США следите на сайте 
rg.ru/sujet/6301
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ДИПЛОМАТИЯ 

Лавров ушел на 
самоизоляцию 
после контакта 
с зараженным 
COVID-19

ВИЗИТЫ 
НА ПАУЗЕ
Игорь Дунаевский

Министр иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров ушел на са-
моизоляцию из-за контакта с 
человеком, заболевшим коро-
навирусом. На Смоленской 
площади во вторник сообщили, 
что самочувствие у министра 
«хорошее». В Департаменте ин-
формации и печати МИД Рос-
сии пояснили, что ранее запла-
нированные визиты и встречи 
Лаврова «переносятся на более 
поздний срок». Напомним, в 
понедельник он посетил с рабо-
чим визитом Афины, а на 28—29 
октября планировались его по-
ездки в Боснию и Герцеговину и 
Сербию. Официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова в своем Facebook на-
писала, что сотрудники ведом-
ства «регулярно сдают тесты, 
следуют предписаниям».  
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Елена Яковлева

М
ХАТ им. Горького 
заявил о 20 пре-
мьерах в новом 
театральном се-
зоне. Репетиру-
ются «Лавр» Ев-
гения Водолазки-
на, «Сказ о Петре 
и  Ф е в р о н и и » . 

При этом театр пытаются обви-
нить в дискриминирующих ан-
кетах при приеме на работу. Ка-
кие идеи ищет, какую эстетику 
находит и чему хочет служить 
этот большой драматических 
театр, РГ рассказывает его худо-
жественный руководитель Эду-
ард Бояков.

Сегодня, когда в театре разре-
жен зритель, становятся ред-
кими традиционные для вас 
встречи с поэтами и филосо-
фами, кризис оставляет теа-
тру хоть какие-то шансы? 
Или несет только угрозы? 

ЭДУАРД БОЯКОВ: Кризис хоть и бо-
лезнь, но он рождает не только 
драмы и потери. Через кризис 
любой организм — социальный в 
том числе — растет и развивается. 

Мы продолжаем работать, 
очень много репетируем, стара-
емся нарастить репертуар и 
обозначить в нем наши главные 
векторы. 

Сергей Десницкий, бывший 
заврепертуаром МХАТа при 
Олеге Ефремове, рассказывает, 
что Ефремов, придя в театр, объ-
явил о 10 премьерах. Это был ре-
корд. Мы рискнули объявить о 
20. И дело не в попытках удивить 
количеством. А в том, что про-
дуктом являющегося мировым 
достоянием русского театра яв-
ляется все-таки не спектакль, а 
репертуар. Богатый и цельный. 
МХАТ был придуман театром ре-
пертуарной полноты. С самого 
первого сезона. 

Разнообразие — код МХАТа . 
Именно этим он отличался от 
«Ленкома» Захарова, Театра на 
Малой Бронной Эфроса, «Таган-
ки» Любимова и «Современни-
ка» Ефремова. Это были театры 
одной эстетики и одного метода. 
А МХАТ — это множество языков. 
Недаром Ефремов, придя во 
МХАТ, сразу стал приглашать 
Каму Гинкаса, Анатолия Василь-
ева, Льва Додина. Это в мхатов-
ской природе. И благодаря этому 
МХАТ и воспринимался главным 
театром страны. 

Мы сейчас ищем вослед за Еф-
ремовым нового героя, как в не-
давно отыгранной премьере до-
кументальной пьесы «Некурот-
ный роман». И при этом даем 
«Красного Моцарта» — музы-
кальный спектакль об Исааке Ду-
наевском. И я пытаюсь столь раз-
ные спектакли соединить в од-
ной стратегии.

Конфликты с актерами за-
кончились?

ЭДУАРД БОЯКОВ: Мне кажется, что 
человек 10 буянивших актеров 
все-таки кто-то использовал. 

Похоже, это был конфликт не 
столько с реальными «проте-
стантами», сколько с какими-то 
людьми, которым не нравились 
наши планы. 

Первый год в театре у меня 
ушел на жесткие решения. Ситу-
ация с дисциплиной у нас была 
чудовищной. Приходилось соби-
рать в подвале бутылки с недопи-
тым алкоголем, увольнять пью-
щих актеров, вывозить из подва-
лов мусор. Сто с лишним контей-
неров мусора от разломанных и 
брошенных декораций!

А еще я обнаружил в подвале 
комнату, от которой ни у кого не 
было ключей. Когда их в конце 
концов нашли, то в ней оказа-
лась старинная, помнящая Не-
мировича и Станиславского, 
мебель. Естественно, не значив-
шаяся на балансе. 

Вот чем приходилось зани-
маться в первый год. Это, естест-
венно, не могло не вызвать про-

тиводействия изнутри. Но про-
тиводействие извне, мне кажет-
ся, больше, потому что мы пыта-
емся строить национальный те-
атр. Не боимся говорить о духов-
ном векторе. О православии как 
стержне русской культуры. 

Своего рода негативной сенса-
цией стала новость, что же-
лающие у вас работать ре-
жиссеры (и серьезные управ-

ленцы) должны заполнять 
анкету с вопросами об отно-
шении к религии, русской 
культуре и родителям? 

ЭДУАРД БОЯКОВ: Слушайте, анкеты 
— это практика любой серьез-
ной компании от «Пепсико» и 
«Филипа Морриса» до «Газпро-
ма» и администрации президен-
та. Это нормально — анкетиро-
вать HR. Творческое взаимодей-
ствие с людьми — очень тонкий 

процесс. Работа в театре — это 
разговор душ. А я, принимая че-
ловека на работу, буду смотреть 
на его костюм, обувь и список 
предыдущих мест работы? Нет, 
я должен знать о нем главное. 
Поэтому мы и задаем ему 30 во-
просов анкеты. Естественно, по-
дразумевая, что человек может 
отказаться отвечать на них. И 
мы одного такого отказавшего-
ся уже взяли на работу. А еще 

поступающие могут в ответ за-
дать такие же вопросы нам. Мы 
открыты к диалогу. 

Что вы хотите понять, спра-
шивая об этом? 

ЭДУАРД БОЯКОВ: Ценности челове-
ка. Его готовность служить — не 
мне, не труппе и даже не МХАТу, 
а русскому театру и русской 
культуре. 

Но сегодня такое время, что 
тонкой и сильной моды на 
русское, как в прекрасном Се-
ребряном веке, нет. Допу-
стим, я сижу и плачу на ва-
шем «Последнем сроке», но 
при этом хорошо чувствую, 
что у публики к Распутину 
нет никакого вкуса. 

ЭДУАРД БОЯКОВ: Да, вы правы, моды 
на русское сейчас, к сожалению, 

нет. А Серебряный век, конечно, 
был триумфом русской темы. Но 
если мы чуть внимательнее по-
смотрим, когда и как она возни-
кла, то обнаружим, что с самого 
начала эпохи Александра III. С 
Московской промышленной вы-
ставки, Политехнического му-
зея, с возникновения на Красной 
площади здания Московской 
Думы у нас появляется новорус-
ская эстетика, которая потом 
плавно начнет сращиваться с 
русским авангардом. И Дягилев, 
кстати, был связан, с одной сто-
роны, с радикальным авангар-
дом, а с другой — с русской те-
мой, Бакстом, Римским-Корса-
ковым, Стравинским. Но всему 
этому времени «моды на рус-
ское» дал импульс государь-ба-
тюшка Александр III.

В России возникли общества 
возрождения русской культуры, 
возник огромный интерес к рус-
ской истории, русской иконе. 
Возникла русская философия. И 
это все при участии великих кня-
зей, при внимании государства. 
Николай II подхватил эту линию: 
вспомним хотя бы его балы в рус-
ских костюмах XVI и XVII веков. 
А его внимание к теме раскола и 
фактическое прекращение гоне-
ний на старообрядческую цер-
ковь, которое автоматически 
дало ценнейший импульс для 
русской культуры. Здания Шех-
теля — архитектура, связанная со 
старообрядчеством. А особняк 
Рябушинского, в котором потом 
жил Горький! 

Эти грани невероятно бога-
той палитры — все русская куль-
тура. Но вначале были созна-
тельные государственные шаги.

И думать, что сейчас нам хва-
тит маленьких культурных каби-
нетиков, где все будут сидеть и в 
равной пропорции заниматься 
русской, индийской, чешской, 
турецкой музыкой — ну смешно. 
Это неверные и несправедливые 
пропорции. Мы — страна русской 
культуры, русский язык — основа 
нашей государственности. И 
надо этого не стесняться, но из-
учать, развивать, промотиро-
вать. Если государство не под-
умает об этом, через несколько 
десятилетий будет одна сплош-
ная кока-кола.

Посмотрите на происходящее 
на Украине, на то, как там рабо-
тают западные культурные цен-
тры! Как поддерживаются укра-
инские драматурги! Пьесы про 
голодомор показывались в наци-
ональном театре Лондона еще за-
долго до Майдана. А огромное ко-
личество мастер-классов по сов-
ременной историографии? Это 
же все область действия «мягкой 
силы».

Поэтому нужно бороться не с 
языком современного искусст-
ва, а с ситуацией отсутствия цен-
ностей. С тем, что у нас сейчас 
нечего выражать хоть современ-
ным, хоть классическим языком. 
Поэтому мы поставили «Послед-
ний срок». Для этого я работаю с 
«Лавром» Водолазкина. Это важ-
нейший для нас спектакль. А по-

том еще будет премьера «Петра и 
Февронии».

За педалированием «русской 
темы» обычно тянется подо-
зрение в дискриминации — ав-
томатическом вытеснении и 
подавлении всего нерусского. 

ЭДУАРД БОЯКОВ: Любители прикле-
ивать нам такой ярлык пусть по-
смотрят, как мы параллельно де-
лаем Гофмана с Шемякиным и 
Максимом Фадеевым. Там будет 
не русская, а немецкая тема. А 
Виктор Крамер ставит у нас 
«Лес» Островского с Мерзлики-
ным и Ярмольником в ролях 
Счастливцева и Несчастливце-
ва, и там нет никакого русопят-
ства и в помине — современная 
радикальная декорация, слож-
ный, совершенно европейский 
спектакль. Мы МХАТ, у нас будет 
все: и русская тема, и немецкий 
Гофман, и авангардный «Лес».

Часть противников наверня-
ка перейдут на вашу сторону, 
если вы достигнете настоя-
щего успеха?

ЭДУАРД БОЯКОВ: Не сомневаюсь в 
этом. Потому что искусство, ко-
нечно, должно говорить само за 
себя.

Мне показалось, что пока вы 
заняты поиском диалога со 
зрителем. И от этого возник 
«Красный Моцарт» как по-
пытка побыстрее взять зри-
теля при помощи музыкаль-
ного спектакля. Или чопорная 
«Леди Гамильтон» — чтобы 
зацепить снобистского мо-
сковского зрителя без особых 
глубин, что не придет на «По-
следний срок». 

ЭДУАРД БОЯКОВ: Реальность пока-
зывает: во МХАТ хотят прихо-
дить как в большой магазин, где 
можно купить и сыр, и фрукты, 
и вино, и посуду, и одежду.

Мы движемся в этом направ-
лении и надеемся на то, что у 
зрителя возникнет к нам новое 
доверие. И в общем по нашим 
премьерам чувствуем, что оно 
возникает. 

Но в пандемию ведь и премье-
ра не премьера. В театр мож-
но впустить максимум пол-
зала, аншлаг невозможен.

ЭДУАРД БОЯКОВ: Но и зал с правом 
50-процентного заполнения мо-
жет быть переполнен. Как у нас 
на премьере «Некурортного ро-
мана». Шахматная рассадка — 
это же не только покушение на 
аншлаг. В зале, почти как элек-
тричество, держится ощущение 
важности и ценности события. 
Год назад театр был для многих 
светским развлечением, а в пан-
демию поход в театр становится 
поступком. В зале я спиной чув-
ствую солидарность с нами. То, 
как зрители, рискуя прийти на 
премьеру, хотят поддержать ар-
тистов и весь русский театр.

Да, часть билетов сдается, но 
у нас все равно остается зритель, 
и его, слава Богу, немало. Он от-
зывчив и благодарен.  

ПАРАЛЛЕЛИ Протесты против запрета абортов парализовали жизнь 
в Польше

Женщин не слышат
Ариадна Рокоссовская

М
ассовые протесты про-
тив решения конститу-
ционного суда Польши, 

признавшего незаконным пре-
рывание беременности при вы-
сокой вероятности пороков 
развития плода, парализовали 
жизнь страны. На среду назна-
чена всеобщая женская заба-
стовка, и уже известно, что 
власти бросят на помощь поли-
ции военных. Демонстрации, 
блокирование автотрасс, стол-
кновения с полицией и нападе-
ния на католические храмы, 
присутствие сотрудников служ-
бы охраны на заседании парла-
мента, а также резкий рост чи-
сла заболевших коронавирусом 
— таковы итоги шести дней 
борьбы польских женщин с пра-

воконсервативным правитель-
ством их страны. 

Напомним, что польское за-
конодательство о прерывании 
беременности уже является од-
ним из самых строгих в Европе. 
В Польше действует так называ-
емый компромисс, а именно за-
кон о планировании семьи от 
1993 года, который запрещает 
аборты, за исключением случа-
ев, когда беременность насту-
пила в результате изнасилова-
ния, в случае высокой вероят-
ности неизлечимого и опасного 

для жизни плода заболевания 
или при угрозе жизни матери. 
Одна из организаторов женско-
го протестного движения — Мал-
гожата Прокоп-Пачковска поя-
сняла в интервью «РГ», что «та-
ким образом новое государство, 
возникшее после событий 1989 
года, хотело отблагодарить цер-
ковь за поддержку оппозиции в 
коммунистические времена, и 
именно женщин принесли в 
жертву». Спустя 27 лет вместо 
снятия ограничений по приме-
ру соседних стран польские 
власти хотят ужесточить их и 
уравнять полек в правах с жи-
тельницами Конго, Габона, ЦАР, 
Сомали, Чили, Никарагуа и не-
которых других стран Африки и 
Латинской Америки. Причина: 
как и в 1993 году, правительст-
во Польши хочет отблагодарить 
священнослужителей, которые 
помогли правоконсервативной 
партии «Право и справедли-
вость» победить на парламент-
ских выборах 2015 года и полу-
чить всю власть в стране, в том 
числе судебную.

В результате проведенной 
правящей партией реформы 
власти получили контроль над 
судами, в том числе над консти-
туционным судом страны. Поэ-

тому решение этого органа о не-
конституционности именно 
того вида абортов, которые се-
годня в Польше делают чаще 
всего — в 98 процентах случаев, 
— женские организации счита-
ют политическим. Тем более что 
в 2016 году правящая партия 
уже пыталась полностью запре-
тить аборты, но это также выз-
вало массовые акции протеста. 
Тогда забастовки прошли в 144 
населенных пунктах Польши. 
Это вызвало панику в прави-
тельстве. Законопроект отло-
жили до более подходящего мо-
мента. Никто не мог предполо-
жить, что этот момент настанет 
в разгар пандемии коронавиру-
са, которая уже унесла более че-
тырех с половиной тысяч жиз-
ней в Польше.

В пятницу и субботу по всей 
стране прокатились массовые 
демонстрации, причем кое-где 
полиция применила против 
протестующих женщин газ и 
шумовые гранаты. В понедель-
ник протестующие блокирова-
ли дороги в общей сложности в 
50 городах Польши. В Варшаве 
движение в центре города оста-
новилось на несколько часов. 
Во вторник премьер Матеуш 
Моравецкий призвал поляков 
прекратить агрессию и пригро-
зил ответными мерами. В нача-
ле недели стало известно, что в 
среду на помощь полиции бу-
дет брошена военная жандар-
мерия. На среду в Польше на-
значена забастовка женщин по 
всей стране.  

ПОЛЕМИКА Эдуард Бояков:  Русофил — это не русопят, нам нужна мода на русское, 
как в Серебряном веке

Театр начинается с анкеты?

Эдуард Бояков: Мы пытаемся стро-
ить хороший театр и не боимся 
говорить о духовном векторе.

Решение суда так возмутило жителей Варшавы, что они массово вышли 
протестовать на улицы, невзирая на распространение коронавируса.

А К Ц Е Н Т

Я, принимая человека на работу, буду смотреть на его костюм, 
обувь и список предыдущих мест работы? Нет, я должен знать 
о нем главное. Поэтому мы и задаем ему 30 вопросов анкеты. 
Естественно, подразумевая, что человек может отказаться 
отвечать на них

Петух на даче 
В материалах ее судеб-
ного дела сказано, что 
только документальное 

оформление выбора вспомога-
тельного вида использования зе-
мельного участка, при том что 
указанный вид предусмотрен 
территориальной зоной «Ж-3», 
позволяет владелице законно ре-
ализовать права, предусмотрен-
ные Градостроительным и Зе-
мельным кодексами РФ. 

Но сама Маргарита Анцинова 
уверена, что на ее земле «предус-
мотрена возможность возведе-
ния построек для содержания 
скота и птицы (вспомогательный 
вид использования). Вследствие 
чего она вправе самостоятельно 
выбирать любой, в том числе 
вспомогательный, вид их разре-
шенного использования без до-
полнительных разрешений и 
процедур согласования».

Судьи Конституционного 
суда сказали, что сложившаяся 
правоприменительная практика 
в подобных случаях неоднознач-
на. А это, в свою очередь, влечет 
неопределенность и в вопросе о 
возможности привлечения соб-
ственника к административной 
ответственности за использова-
ние земельного участка не по це-
левому назначению. Интересно, 
но и полномочные представите-
ли органов власти в Конституци-
онном суде тоже разошлись во 
мнениях по этому вопросу.  Так, 
представители палат Федераль-
ного Собрания настаивали на 
том, что виды разрешенного ис-
пользования участка должны 
определяться исходя из положе-
ний градостроительных регла-
ментов. А полпред президента 
РФ, напротив, сказал, что право 
на выбор не подменяет обязан-

ность собственника вносить в ре-
естр сведения. 

КС решил, что дело Анцино-
вой подлежит пересмотру. Феде-
ральному законодателю предпи-
сано исключить возможность 
двоякого толкования норм КоАП 
РФ. — Впредь до внесения в зако-
нодательство необходимых из-
менений собственники земель-
ных участков не могут быть при-
нуждены к внесению каких-либо 
сведений в ЕГРН, — указал КС РФ. 
— В случае, когда они в дополне-
ние к основному виду разрешен-
ного использования принадле-
жащих им земельных участков 
самостоятельно выбирают вспо-
могательный вид их разрешенно-
го использования.  

Документ публикуется на с.14

1

КОМПЕТЕНТНО

Сергей Князев, судья КС РФ: 
Этот случай – классический пример правовой неопределенности. 

Законодатель мог установить право землепользователя выбрать само-

стоятельно вспомогательный вид разрешенного использования участ-

ка. 

И предусмотреть его обязанность внести соответствующие сведения в 

ЕГРН — или не обязывать его к этому.

 Но выбрав один или другой вариант, правила необходимо сформули-

ровать так, чтобы всем было понятно, как нужно поступать. 

Если сравнивать не только земельное, но и градостроительное, и реги-

страционное законодательство, уверенно извлечь оттуда ответ на во-

прос, нужно или не нужно вносить сведения в ЕГРН в подобном слу-

чае, нельзя.

 А закон таким быть не должен — не должен ставить людей в ситуацию 

неопределенности. Это самое главное.

Я думаю, что это решение Конституционного суда РФ — лишнее напо-

минание о том, что в законотворчестве нет и не может быть никаких 

мелочей. Особенно в тех случаях, когда устанавливается юридическая 

ответственность. И особенно сейчас, когда идет работа над новым 

КоАП.

Вот такой курятник построил Первый телеканал певице Елене Ваенге. 
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На среду в Польше назначена 
забастовка женщин по всей стране
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АКЦИЯ В столице 
высадили деревья 
в честь новорожденных

Ива для Златы

Ирина Огилько

Пять тысяч семей москвичей подали заявки на посад-
ки именных деревьев в честь новорожденных, что 
вдвое больше, чем год назад, когда стартовала акция 
«Наше дерево». 80 из них вчера сажали липы, клены, 
сосны на берегу Мосфильмовского пруда. Помогали 
им волонтеры и руководитель департамента природо-
пользования и охраны окружающей среды Москвы Ан-
тон Кульбачевский.

День выдался солнечным. Многие пришли всей се-
мьей. Как рассказала «РГ» одна из бабушек, предста-
вившаяся Татьяной Сергеевной, домашний режим она 
соблюдает, но ведь на природу выходить никто не за-
прещал: «Я в маске, 
а посадить дерево в 
честь рождения 
внучки Ирочки 
очень хочется». 
Пришедшим без ма-
ски ее тут же выда-
ли вместе с хозяйст-
венными перчатка-
ми, лопатами и саженцами. В полном составе пришла 
семья Митиных: мама Инна, отец Андрей, полугодова-
лая дочь Злата и годовалый кот Зевс. Отец семейства 
выбрал иву. 

Как Антон Кульбачевский пояснил «РГ», ухажива-
ют за деревьями здесь, как и в других парках, специа-
листы особо охраняемых природных территорий. 
Если какое-то дерево не приживется, поставщик са-
женцев обязан заменить его за свой счет. Но обычно 
крупномеры возрастом 10—15 лет приживаются хоро-
шо, так как выращены они в средней полосе России. 
«Программа становится популярной, — заключил 
Кульбачевский. — Несмотря на коронавирусные огра-
ничения, почти 70 процентов семей сажают деревья 
без помощи волонтеров. В этом году уже высажено 2,7 
тысячи деревьев. Завершим акцию в середине ноября, 
если не слишком похолодает. С будущего года принято 
решение высаживать  «Наше дерево» не только осе-
нью, но и весной, заявки уже принимаем. Так уже одо-
брена на весну 2021 года высадка 2,1 тысячи дере-
вьев». Подать заявку можно на mos.ru. Там же есть 
карта для выбора места посадки и сорта саженцев.   

УДАЛЕНКА Как повлиять 
на шумного соседа 

Эй, вы там, 
наверху

Сергей Жуков

Москвичи, оказавшиеся на удаленке, сэкономленное 
на дороге время тратят на семью или… ремонт. Для их 
соседей в многоэтажке это иногда становится ката-
строфой: запрета на стук молотков и перфораторные 
«трели» днем, как минувшей весной, сейчас нет. Поэ-
тому остается терпеть и работать под звуки брутально-
го «оркестра». Корреспондент «РГ» узнал, можно ли 
повлиять на шумного соседа, если разговоры с ним уже 
не помогают.

Стучать, пилить и жужжать по воскресеньям и госу-
дарственным праздникам в Москве запрещено. Ремонт 
можно проводить в рабочие дни и субботу с 9.00 до 
19.00 с перерывом с 13.00 до 15.00. Исключение только 
для новостроек: там шумные работы разрешены в лю-
бое время в течение полутора лет после сдачи дома. По-
этому если соседи затеяли ремонт в обжитом доме и де-
лают его в установленные законом часы, повлиять на 
них сложно. «Если с ними не получается уладить во-
прос «по-человече-
ски», ничего не по-
делать. Закон на их 
стороне», — объя-
снила «РГ» предсе-
датель коллегии ад-
вокатов «Сулим и 
партнеры» Ольга 
Сулим. Правда, есть 
нюанс: с 7.00 до 
23.00 уровень шума 
в квартирах не должен превышать 55 децибел, а ночью 
— 45 децибел. Например, 30 децибел сравним с шепотом 
или шелестом листьев. Для замера нужны специальные 
приборы. Кто и как их делает, подчеркивает она, в зако-
не не прописано. Юрист Европейской юридической 
службы Дмитрий Безделин для начала советует скачать 
приложение на смартфон. С его помощью можно опре-
делить хотя бы примерные показатели шума, чтобы по-
лучить общее представление. Потом нужно обратиться 
в аккредитованную организацию с просьбой прислать 
специалиста с профессиональным оборудованием. 
Если шум подтвердится, заявление с отчетом, разъя-
сняет Безделин, нужно отправить в Роспотребнадзор и 
потребовать наказать соседа по ст. 6.4 КоАП РФ.

На практике, добавила Ольга Сулим, люди чаще об-
ращаются в управляющую компанию. Также можно 
вызвать участкового. Но к приезду полиции или заме-
ру шума стройку могут остановить, а словами ничего 
не докажешь. На первый раз нарушителям грозит пре-
дупреждение. И только если они снова будут шуметь в 
неположенное время или уровень шума превысит 
норму, нарушителей оштрафуют на сумму от 1 до 2 
тысяч рублей.

В Кодексе об административных правонарушениях, 
по словам Сулим, прописана и продолжительность ра-
бот. Шуметь разрешается не больше часа в сутки. Если 
нужно больше, требуется  согласовать график с ТСЖ 
или УК. Доказать, сколько стучали и сверлили соседи, 
сложно. Придется делать длительную аудио- или виде-
озапись. «Можно попробовать взять измором непонят-
ливых соседей: постоянно вызывать к ним полицию, 
когда они слишком шумят со своим ремонтом. Поли-
цейские не могут проигнорировать вызов, а потому бу-
дут приезжать по каждому звонку, — говорит Ольга. — 
Крайняя и самая сложная в плане осуществления мера 
— добиться ограничения производства ремонтных ра-
бот через суд».  Поэтому самое безболезненное — все-
таки попробовать договориться с соседями и найти 
компромисс.  

ТРАНСПОРТ  В ноябре запустят новые ночные автобусы. Для кого?

Лунный экспресс
Сергей Бабкин

Т
ранспортные власти Мо-
сквы объявили о запуске 
новых ночных маршрутов. 

Один пойдет от Китай-города в 
Митино, второй — в Загорье. За-
чем? Ответ дают тысячи полу-
ночников, которых каждый ме-
сяц перевозят 13 «лунных» эк-
спрессов. С некоторыми из них 
удалось пообщаться. 

«Ну вот, закрылось!» — разда-
ются полукультурные междо-
метия от дверей метро «Медвед-
ково». Двое явно подгулявших 
парней со стаканчиками из 
местного «Макдоналдса» спе-
шат к остановке автобуса. «От-
дыхали «на районе», хотели в 
центр прокатиться, — объясняет 
любитель подлунных поездок 
Антон. — Теперь что, обратно 
идти?» Пара телефонных звон-
ков. Решают ехать к друзьям на 
съемную квартиру — не так да-
леко. «Дружище, до «Рижского» 
сколько возьмешь?» — останав-
ливают парни попутку. После 
короткого диалога возвращают-
ся на остановку. Несмотря на 
поздний час, на улице довольно 
оживленно. Прямо по курсу — 
автобус H6. Это и есть один из 
13 маршрутов, которые еже-
нощно развозят москвичей, ког-
да закрыто метро. Но что за 

дела: автобус проезжает мимо 
остановки! «Леха, он там, через 
дорогу стопарнет!» — легонько 
толкает друга один из тусовщи-
ков. Оба со скоростью Болта не-
сутся к другой остановке на дру-
гой стороне перекрестка. 

 Улица опустела, но ненадол-
го. Через 10 минут к «правиль-
ной» остановке походят еще че-
ловек пять. Интеллигентного 
вида парень с философской 
книжкой, седой мужчина, ба-
бушка с тележкой… Как оказа-
лось, все они пришли к расписа-

нию — ночные автобусы ходят 
раз в полчаса до самого утра. На 
«Яндекс.Картах» почему-то раз-
глядеть его не удается, стано-
вится тревожно. Но примерно в 
указанное в графике время по-
является следующий Н6, зеле-
ный «ЛиАЗ». Пассажиры, ожи-
давшие автобус, в основном 
друг с другом не знакомы. Но 
один из молодых людей оказал-
ся соседом той самой бабушки с 
тележкой. Сразу нашлись об-
щие темы. «Тетя так, ничего, по-
маленьку, — делится, чуть повы-

шая голос, пожилая женщина. — 
Привозила плов, поболтала с 
ней, засиделась». «Частенько, 
гляжу, засиживаетесь», — улы-
бается молодой собеседник 
Дёма. Парень работает в мест-
ной закусочной, что-то готовит. 
Домой добирается именно так, 
на ночном автобусе. 

Н6 довольно долго кружит по 
кварталам Медведкова, которые 
в темноте и не узнать. Вроде бы 
впереди улица Менжинского, 
выйти б надо… Но автобус проез-
жает мимо остановки. Ночью, 

оказывается, все остановки толь-
ко по требованию, нужно жать 
кнопку на поручне. Непривыч-
но! Днем движение более разме-
ренное, а полночный «ЛиАЗ» 
едет, такое ощущение, ничуть не 
медленнее автомобилей. Нако-
нец, по нашему сигналу он оста-
навливается у метро. Хотя уже и 
поздно, пара пассажиров для Н6 
все равно нашлась и здесь. 

Находятся пассажиры и для 
других 12 ночных маршрутов. 
100 тысяч в месяц — столько 
москвичей пользуется каждый 
месяц транспортом для полу-
ночников. Гуляк среди них не 
так уж и много. В основном 
люди, которые задержались 
или у родственников, или на 
работе. За такси платить доро-
го, поэтому ждут автобус по 
расписанию. Кое-где ночных 
маршрутов даже не хватает! Во 
время краудсорсингового про-
екта департамента транспорта 
москвичи предложили ввести 
новые маршруты. И решение 
принято: Н12 и Н13 начнут 
курсировать в ночь на 15 ноя-
бря. Двенадцатый проедет по 
Ленинградскому проспекту до 
Пятницкого шоссе и далее в 
Митино. А тринадцатый уйдет 
на юг, через проспект Андропо-
ва в спящие Царицыно и Бирю-
лево.  

ТОРГОВЛЯ 

Москвичи 
стали реже 
ходить 
в торговые 
центры

МОДА ДОМА

Ангелина Зеленькова

Недосчитались посетителей 
прежде всего ТЦ в деловых рай-
онах и центре города. Даже шо-
поголиков страх подхватить ви-
рус заставляет оставаться дома 
и заказывать вещи со смартфо-
на. Но продавцы не унывают — 
впереди сезон предновогодних 
распродаж. Только покупатели 
пойдут в ближайшие к дому ТЦ, 
уверены эксперты.

В Москве более 600 ТЦ, из 
них крупных порядка 200. Тра-
диционно в октябре их посеща-
емость растет: москвичи «уте-
пляются», покупают зимнюю 
одежду и обувь. Но из-за роста 
заболеваемости ковидом шо-
пинг многие решили отложить. 
Об этом свидетельствует иссле-
дование консалтинговой ком-
пании Watcom Group, в кото-
ром говорится, что так называе-
мый Shopping index (количест-
во посетителей на 1 тыс. кв. м) 
ТЦ во второй половине октября 
снизился по сравнению с прош-
лым годом на 27,7%. По словам 
президента компании Романа 
Скороходова, это связано с па-
дающими доходами населения 
и уже сложившейся привычкой 
покупать онлайн. 

А вот летом москвичи ходи-
ли в ТЦ не только за покупками, 
но и отдохнуть семьей, к сентя-
брю их посещаемость достигла 
80—85% от прошлогодней. 
«Снижение началось с 5 по 18 
октября, во время вынужден-
ных школьных каникул и после 
перевода 30% сотрудников на 
удаленку, а старшеклассников 
— на дистанционное обучение. 
Теперь мы видим, что посещае-

мость ТЦ на 20—25% ниже, чем 
в 2019 году», — рассказала Евге-
ния Хакбердиева, директор де-
партамента торговой недвижи-
мости Knight Frank. 

Экономят москвичи на похо-
дах в салоны красоты располо-
женные в ТЦ, их выручка упала 
на 21%, а вместо фитнес-цен-
тров предпочитают трениро-
ваться дома. Но особенно по-
чувствовали уменьшение коли-
чества клиентов магазины оде-
жды и обуви. Выручка обувных 
магазинов по сравнению с 
2019-м обвалилась на 28%, а 
магазины одежды недосчита-
лись 17% выручки, говорится в 
исследовании компании «Эво-
тор». Новые модели офисных 
костюмов, которые появились 
на манекенах в начале осени, 
так никто и не примерил. Муж-
ские брюки, рубашки, жилетки, 
как и строгие женские наряды, 
горожан, работающих на уда-
ленке, больше не привлекают.  В 
списке их покупок можно чаще 
встретить спортивные костю-
мы, толстовки и удобный три-
котаж, рассказали в магазине 
Tom Tailor, расположенном в 
ТРЦ «Колумбус». Ноль внима-
ния — на модные шубки в мага-
зинах «Снежной королевы». В 
ТРЦ «Океания» на Кутузовском 
проспекте администратор мага-
зина Colins Юрий рассказал, 
что в октябре выручка упала и 
на сезонную одежду. «Не поку-
пают даже осенние и зимние 
куртки, которые в это время об-
ычно приносят львиную долю 
прибыли», — говорит Юрий. 
Впрочем, он объясняет это и 
тем, что в октябре была теплая 
погода и люди предпочли гу-
лять, а не ходить по магазинам.

В ТРЦ «МЕГА Белая Дача» в 
этом же магазине москвичи 
все-таки утепляются. Народу 
на окраине побольше, чем в 
центре, уверена администра-
тор Анастасия. Исследование 
компании CBRE подтверждает: 
в лидерах по посещаемости 
крупные моллы — «Авиапарк», 
«Метрополис», Columbus, рай-
онные торговые центры, такие 
как «Миля», «Щука». Все они 
находятся далеко за пределами 
Садового кольца. 

Чтобы привлечь клиентов 
магазины, запускают различ-
ные акции, например предла-
гая вторую вещь в подарок и 
скидки до 50 процентов, а на 
летние вещи — до 70. «В выход-
ные еще берут легкие курточки, 
платья, а в рабочие дни людей 
совсем мало. Зато выросли про-
дажи в интернете, где скидки 
еще на 20% больше», — говорит 
Ксения, старший продавец ма-
газина Love Republic в ТРЦ «Ве-
гас» на Каширском шоссе.  

ЖИЛЬЕ Сергей Собянин: Программу реновации
ничто не затормозит

Пятьдесят шагов 
до новоселья
Любовь Проценко

Б
олее 21 тысячи мо-
сквичей уже перееха-
ли в новые квартиры 
по стартовавшей в 
столице в 2017 году 
программе ренова-
ции. Новые дома для 
миллиона горожан, 
жилье которых в ее 

рамках попало под снос, строят-
ся практически во всех районах 
Москвы. В одном из них вместе с 
мэром Москвы Сергеем Собя-
ниным вчера побывали и корре-
спонденты «РГ». 

Эта десятиэтажка с краси-
вым фасадом, облицованным 
керамогранитными плитами, 
расположена на улице Гари-
бальди, 17. Именно отсюда, из 
района Черемушки, в 60-е годы 
прошлого века начиналось 
строительство «хрущоб», кото-
рые сейчас сносит Москва. При-
шла сюда в числе первых райо-
нов и реновация. Буквально 50 
шагов, посчитали корреспон-
денты «РГ», отделяют пятиэ-
тажки до новостройки, в кото-
рую предстоит уже к Новому 
году переехать жителям. 

— В этом году мы сдадим 
здесь два дома и далее начнем 
волновое переселение жителей, 
— рассказал глава города. Рено-
вация и в Черемушках, и в це-
лом по городу идет в плановом 
порядке. В настоящее время по-
строено уже 67 домов, еще 260 с 
лишним находятся в строитель-
стве и проектировании. Город 
финансирует программу рено-
вации в полном объеме. Ника-
ких проблем и никакого тормо-
жения в ее выполнении нет и не 
будет». 

В новом доме — 90 квартир, 
из них 18 однокомнатных, 54 
двухкомнатных и 18 трехкм-
натных. Заглядываем в трешку 
на третьем этаже. Отмечаем 
просторную прихожую, кухню 
площадью не меньше 10 «ква-
дратов». Раздельные санузел и 
ванную, в которых будущему 
новоселу даже руки не к чему 
приложить. Стены от пола до 
потолка выложены светлой 
плиткой, как и пол. Сияют но-
венькие полотенцесушитель и 
краны. Прикручена даже розет-
ка для включения стиральной 

машины. Комнаты все раздель-
ные, причем даже на первый 
взгляд заметно просторнее, 
чем в пятиэтажках — таких ма-
леньких в столице больше 
просто не строят. Стены оклее-
ны обоями под покраску — нра-
вится цвет, живи с такими, не 
нравится — крась по своему ус-
мотрению. В каждой из комнат 
даже люстры висят. Хороша и 

лоджия — тоже метров на 10. За-
стекленная, выглядит как еще 
одна комната. Ставь диванчик 
со столиком и пей по вечерам 
чай, любуясь видом на город. В 
общем, чтобы понять, что та-
кое отделка комфорт-класса — 
такое требование записано в 
постановлении правительства 
Москвы к оборудованию квар-
тир по реновации, все это надо 

увидеть своими глазами. Нет, 
недаром взлетели цены на 
квартиры в пятиэтажках, кото-
рые вошли в программу рено-
вации. 

По данным агентства ЦИАН, 
за три года, когда программа 
только анонсировалась, «ква-
драт» в таких домах подорожал 
в среднем со 140 тысяч до 160 
тысяч рублей. А уж что гово-
рить о том, как отличаются 
цены на квартиры в уже по-
строенных домах от «хрущоб». 
Смотрим на сайте того же 
агентства: двушка на улице Га-
рибальди, 21, корпус 1, стоит 
10,5 миллиона рублей, в ново-
стройке — доме номер 15, по со-
седству с 17-м — за двушку про-
сят уже 17 миллионов. Словом, 

как и обещали столичные влас-
ти, участники программы точ-
но не прогадали не только по 
качеству и комфорту нового 
жилья, но и по его капитализа-
ции. 

А ведь в этих новостройках 
есть еще масса других плюсов. В 
частности, нежилой первый 
этаж, где разместятся магази-
ны, аптеки, разные сервисы. 
Благоустроенный двор с детски-
ми и спортивными площадка-
ми, лавочками, на которых жи-
тели дома смогут, наконец, на-
чать узнавать друг друга по име-
нам, чего так не хватает сегодня 
жителям мегаполисов.  

А К Ц Е Н Т

В новые квартиры по программе
реновации уже переехали 
более 21 тысячи человек 

Чтобы привлечь 
покупателей, 
магазины
вынуждены
устраивать акции 

По воскресеньям 
и праздникам 
стучать и свер-
лить запрещено

Квартиры в домах по реновации сдаются с отделкой комфорт-класса. 

Кстати

Когда соседи слишком стучат и явно ломают стены, можно 

обратиться в Мосжилинспекцию и проверить законность та-

кого ремонта. Для этого надо подать заявление в одно из тер-

риториальных подразделений инспекции лично или напра-

вить его по электронной почте: mgi@mos.ru. Можно обра-

титься в онлайн-приемную инспекции на портале mos.ru или 

встретиться с начальниками окружных представительств.

Липу, клен 
и сосну сажают 
чаще всего 

Мэр Сергей Собянин: По реновации 
построено уже 67 домов, еще более 
260 строятся и проектируются. 

Стены, как и пол, в просторном санузле выложены плиткой светлых оттенков. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Юлия Снигирь о том, чего в кино не хватает артистам 

Синдром отличницы
Сусанна Альперина

А
ктриса Юлия Снигирь 
входит в число самых во-
стребованных. Она и Ека-

терина Великая, и Салтычиха, и 
Катя Булавина в «Хождении по 
мукам», и лидер мнений в сери-
але о телеграм-каналах, и следо-
ватель в проекте «Хороший че-
ловек». Резонансной была ее 
роль в сериале Паоло Сорренти-
но «Новый Папа».

Вы сейчас нарасхват. Что, 
так подействовали ваши 
съемки у Соррентино?

ЮЛИЯ СНИГИРЬ: У меня нет ответа, 
логику нашей киноиндустрии я 
не понимаю. Такое ощущение, 
что все время нужно кому-то 
что-то доказывать. Еще недавно 
для артиста сняться в рекламе 
или в ситкоме было не комиль-
фо — потом его не пригласят в ав-
торское кино. Теперь уже все 
возможно, нет никаких правил! 
Мне кажется, что в Голливуде 
все устроено логичнее. 

Каким должен быть сцена-
рий, чтобы вы согласились в 
нем участвовать?

ЮЛИЯ СНИГИРЬ: Бывает, просто со-
скучусь по работе и тогда даже 
иду на какие-то компромиссы. 
Для меня очень важны режис-
сер, взаимопонимание с ним. 
Иногда интереснее с дебютанта-
ми, потому что я про них ничего 
не знаю. Что касается извест-
ных, то если вижу в фильмогра-
фии режиссера тридцать пять 

работ, которые мне не нравятся, 
то вряд ли тридцать шестая бу-
дет лучше.

Но вот вы начали работать и 
поняли, что это не ваше. Мо-
жете сказать: «Я ухожу из 
этого проекта»? 

ЮЛИЯ СНИГИРЬ: Ох, нет. Это невоз-
можно даже с точки зрения про-
изводства. Я все-таки подписы-
ваю контракт и обязана работу 
довести до конца.

Пытаюсь вспомнить у вас яр-
кую комедийную роль и не 
могу. У вас есть такая? 

ЮЛИЯ СНИГИРЬ: У меня нет коме-
дийных ролей. Хотя были про-
бы, когда мне вдруг говорили: 
«Юля, да ты комедийная актри-
са!» Да и еще в Щукинском учи-
лище педагоги спорили: я ак-
триса исключительно драмы 
или комедии тоже?

Что на съемках вам помогает 
и что мешает? 

ЮЛИЯ СНИГИРЬ: Синдром отлични-
цы — он и помогает, и мешает. 
Помогает стараться все делать 
хорошо, честно подходить к ра-
боте. Но в то же время чрезмер-
ное старание для артиста — тоже 
не очень хорошо: нужна доля 
некоей расслабленности.

Одна из ваших последних ра-
бот — в сериале «Хороший че-
ловек». Как вы относитесь к 
детективам? 

ЮЛИЯ СНИГИРЬ: Честно — это не 
мое, я не большой фанат детек-

тивов. Начинаю скучать, пу-
таться в фактах, уликах. Правда, 
в юности я зачитывалась детек-
тивами. Прочитала их тонну, на-
чиная классики — Агата Кристи, 
Конан Дойл, Эрл Стэнли Гард-
нер… А как актрисе мне интере-
сны вещи, к которым подключа-
ешься эмоционально. Роль сле-
дователя — не моя стихия. 

На фестивале «Дубль дв@» 
был показан фильм с вашим 
участием «Конец сезона». Его 
режиссер — Константин Ху-
дяков, начинавший карьеру 

еще в СССР. Вы видите в со-
ветском периоде нашего кино 
какие-то преимущества? 

ЮЛИЯ СНИГИРЬ: Обожаю советское 
кино, лучшие фильмы были сня-
ты именно тогда. Худяков — пре-
красный, интеллигентный, это 
совсем другая школа и манера 
работы. Я у него многому научи-
лась. 

Общаясь, вы внимательно 
смотрите на собеседника, 

словно изучаете его. Вы думае-
те, мол, как я этого человека 
потом смогу сыграть? 

ЮЛИЯ СНИГИРЬ: Артистам свойст-
венно «цеплять» какую-то ма-
неру поведения. Я когда-то хоте-
ла стать журналистом, и ориен-
тиром для меня был Владимир 
Познер. Смотрела с его участи-
ем практически все. Он гово-
рил, что журналисту его герой 
должен быть интересен. Во мне 
это есть. Наверное, так это и вы-
глядит: будто я изучаю людей, 
чтобы сыграть их потом. 

Вы сейчас работаете над но-
выми проектами: сериал «Со-
бор», фильмы «Петрополис» 
Валерия Фокина, «Казнь» 
Ладо Кватания. Можете рас-
сказать о них?

Ю Л И Я  С Н И Г И Р Ь :  «Собор» скоро 
выйдет, у меня там небольшая 
характерная роль, и появляюсь 
я где-то в 10-й серии. Съемки 
«Петрополиса» закончены, я 
пошла на эту работу из-за Вале-
рия Фокина. Он редко снимает, 
и если решился, значит, это вы-
сказывание для него очень важ-
ное. Фильм по книге его сына, а 
я люблю, когда снимают нечто 
личное, эксклюзивное, выходя-
щее за стандартные рамки. 
Съемки «Казни» только должны 
начаться. Ладо Кватания сни-
мал достаточно интересные 
клипы. Про него все отзываются 
хорошо, говорят, что он очень 
талантливый человек. Да и сама 
история так атмосферно напи-
сана, что она меня подкупила.  

ДАТА В музее 
Бахрушина — 
выставка 
к юбилею его 
основателя

АВТОГРАФ 
ОТ ЖАННЫ 
Д’АРК
Андрей Васянин

Современники не раз задавали 
ему ехидные вопросы: правда 
ли, что он приобрел пуговицы 
от брюк Щепкина и пояс от пла-
тья Ермоловой? Купец Бахру-
шин не смущался — да, прио-
брел, и не только их. И продол-
жал приобретать — веер, кото-
рым обмахивалась Мария Са-
вина в роли Веры Филипповны 
в спектакле Александринки 
«Сердце не камень» в 1899 г., 
или балетные туфельки Фанни 
Эльслер, примы Парижской 
оперы XIX века. Создавая из, 
казалось бы, мелочей крупней-
шую в мире коллекцию.

Кураторы выставки «Алек-
сей Бахрушин. Взгляд в буду-
щее», открытой в Театральном 
музее им. Бахрушина в честь 
155-летия его основателя, на-
звали так свой проект, имея в 
виду именно эту черту Алексея 
Александровича — способность 
видеть большое за малым.

С 22 маленьких, купленных 
на Сухаревке, портретов людей 
в театральных костюмах (Алек-
сей поспорил с кузеном — кто 
больше соберет театральных 
артефактов) началась эта кол-
лекция. Теперь эти портреты 
XVIII века украшают Граненую 
гостиную музея. А не с Суха-
ревки ли, куда Бахрушин с той 
поры зачастил и стал скупать 
все театральное — костюмы и 
маски, автографы, рукописи и 
фото, личные вещи актеров, 
программки и афиши, — вот это, 
на пожелтевшем листе: «1800 г. 
Ноября 1-го Императорскими 
российскими актерами пред-
ставлена будет ЭДИП В АФИ-
НАХ, трагедия в 3 действах. За 
нею последует АЛХИМИСТ, ко-
медия в 1 действии»? 

А под стеклом раскрытые те-
тради: почерк каллиграфиче-
ский, но очень мелкий — днев-
ник Матильды Кшесинской, ме-
муары Мариуса Петипа... 

В зале русского театра XIX 
века на стенах цвета бордового, 
имперского бархата — канделя-
бры и афиши, портреты, эскизы 
декораций, развешанные в духе 
XIX века, шпалерно, когда меж-
ду экспонатами на стене не 
остается свободного места.

Портреты маслом Щепкина 
и Гоголя, чуть пониже — литог-
рафия Мочалова, сцена из 
«Горя от ума», где Щепкин — Фа-
мусов, а Самарин — Чацкий, 
чуть в стороне — афиша «Орле-
анской девы» с автографом Ер-
моловой ее поклоннику Бахру-
шину. Это Малый театр. На про-
странстве, отданном Большому, 
— изысканные эскизы декора-
ций и костюмов Карла Вальца к 
«Кащею» и Анатолия Гельцера 
к «Спящей красавице». В ви-
тринах — распашная ферязь и 
шапка, которые надевал Шаля-
пин, выходя на сцену Мариин-
ки в «Князе Игоре». 

Переход от театров государ-
ственных к частным дизайнер 
выставки Анастасия Дорожкина 
отметила панно с героями «Си-
ней птицы». Тут же знаменитый 
репинский портрет Саввы Ма-
монтова и костюмы Шаляпина. 
Бахрушин собрал внушитель-
ную коллекцию артефактов, свя-
занных с МХТ, где впервые по-
ставили Метерлинка, Мамонтов 
основал Московскую частную 
русскую оперу, где Шаляпин пел 
Демона. Здесь же фотографии 
эскизов театра Корша, памятни-
ка бахрушинской щедрости: тот 
был построен на земле Бахруши-
ных, а отец основателя музея дал 
на строительство 50 тысяч.

На расходные книжки купца-
коллекционера можно взгля-
нуть в «семейном» зале выстав-
ки: добиться у отца денег на хо-
зяйственные расходы было для 
матери мукой, вспоминает 
Юрий, сын Бахрушина. Эти сум-
мы казались тому «безрассудно 
отторгнутыми от коллекции». 
Зато сама коллекция, начавшись 
в полуподвале дворца на Зацеп-
ском Валу, со временем едва не 
вытеснила семью из дома.  

КИНО Белорусские «Спайс бойз» ужасают и предупреждают

Жестокие игры

Валерий Кичин

Б
елорусский фильм 
«Спайс бойз» напом-
нит о нашумевшей 
картине Михаэля Ха-
н е к е  « Ж е с т о к и е 
игры» и спорах вокруг 
нее: можно ли так под-
робно показывать 
столь изощренные из-

девательства над людьми?!
У Ханеке в дом мирных об-

ывателей с учтивыми извинени-
ями входили молодые люди по-
просить по-соседски соли и на-
чинали, шаг за шагом, истязать 
хозяев, их унижать, заставляли 
почувствовать себя «тварями 
дрожащими» и в конце концов 
убивали. Процесс этот состав-
лял плоть фильма, его созерца-
ние доводило зрителей до не-
рвных срывов, а итогом просмо-
тра становилось осознание 
хлипкости нашей цивилизации, 
неспособной окончательно из-
гнать из человека зверя, нашей 
общей незащищенности от на-
силия. Нас не столько пугали, 
сколько приглашали думать. 
Шоковый фильм стал вехой в 
кино — редкий пример запре-
дельного натурализма, который 
не был коммерческим приемом 
и самоцелью.

В основу «Спайс бойз» взят 
реальный случай, произошед-
ший в Гомеле, когда, накурив-
шись, трое юнцов впали в изме-
ненное состояние и, вообразив 
себя карателями дьявольщины, 
устроили кровавую бойню, вы-
резав другу глаза. В отличие от 
персонажей фильма Ханеке, 
они не были отпетыми подонка-
ми, прирожденными садистами 
и убежденными фашистами. Ав-
тора картины, ее сценариста и 

режиссера Владимира Зинкеви-
ча заинтересовало это изменен-
ное состояние, когда обычные, 
ни в чем до сих пор не уличен-
ные люди перестают быть людь-
ми, — они во власти наркотиче-
ских галлюцинаций, и их по-
ступки обусловлены разгуляв-
шимся воображением. Автора 
заинтересовала власть, которой 
обладает над личностью это зе-
лье, слишком популярное среди 
молодых, чтобы оставить его 
без внимания. 

Тема скользкая: многие счи-
тают сам показ чего-то подобно-
го пропагандой наркомании, и в 
мировом кино не так много яр-
ких фильмов об этом недуге, в 
иных регионах обретшем раз-
мах эпидемии. Его ласково, не 
без романтических иллюзий, 
коснулся Милош Форман в «Во-
лосах». Ее фантасмагории с раз-
махом показал Терри Гиллиам в 
фильме «Страх и ненависть в 
Лас-Вегасе». С сочувственной 
усмешкой выведена наркома-
ния в российском «Да и да». Ме-
тафорой измененного общества 
она явилась в «Кислоте». И хотя 
запал в память трагически тре-
вожный «Реквием по мечте» 
Даррена Аронофски, фильмов-
предупреждений, обвинений 
наркоте в игровом кино почти 
нет — режиссеры теперь боятся 

прослыть моралистами и боль-
ше, вопреки заветам Гоголя, не 
«читают толпе живой урок».

Владимир Зинкевич сделал 
свой вариант гомельской исто-
рии. Добавил сюжет с предстоя-
щей свадьбой одного из ребят и 
«мальчишником» с проститут-
ками, который они затеяли на-
кануне в снятом для свадьбы 
доме. Так что теперь все проис-
ходит в присутствии некстати 
явившихся невесты и ее подруг. 
И свадьба, и мальчишник — хо-
роший повод надраться и пу-
стить в ход «спайс» — куритель-
ную смесь, которую в народе 
считают невинной забавой. Фа-
була  картины линейна: она под-
робно, как протокол, отслежи-
вает ход событий, и авторы 
только однажды позволяют себе 
нарушить хронологию, перене-
ся один из интригующих эпизо-
дов в начало.

По кошмарным подробно-
стям и натурализму происходя-
щее может поспорить с самыми 
«графичными» фильмами ужа-
сов, но если всевозможные «рез-
ни бензопилой» демонстрируют 
способность авторов распалять 
свое больное воображение, то 
«Спайс бойз» идут вслед за ре-
альными событиями, что круто 
меняет всю систему восприятия 
фильма: воображение и реаль-

ность сливаются воедино — но 
уже в наркотическом угаре. И 
здесь важны особенности соци-
альной среды современной Бело-
руссии (да и России тоже), где 
православные догмы перемеша-
лись с языческими суевериями и 
верой в фантастические россказ-
ни о враждебных «засланцах» то 
из-за кордона, то из космоса. 
Фильм делает на этом ненавяз-
чивый акцент: то становится не-
одолимым препятствием черный 
кот на дороге, то в друге-инвали-
де вдруг обнаружится засланец-
робот с его всевидящим оком, ко-
торое нужно срочно ликвидиро-
вать. Все эти предрассудки и суе-
верные страхи, вера в средневе-
ковую дьявольщину никуда у 
нас, как известно, не исчезли, на-
ука отодвинута на обочину. И 
страны, некогда слывшие самы-
ми читающими, внезапно отлете-
ли в далекое прошлое, где ново-
сти приносила странница Феклу-
ша из Островского, только ее 
функции перехватил телеящик. 
Это сознание, и в трезвом-то со-
стоянии спутанное, под влияни-
ем «травки» разгулялось как у 
героев фильма, так и у их прото-
типов в Гомеле, приняв самые 
жуткие формы.

«Спайс бойз» легко причи-
слить к сонму фильмов о всевоз-
можных маньяках, серийных 
киллерах и прочих чикатилах, 
но есть решающая разница: 
если коммерческие ужастики 
делаются для выкачивания де-
нег из нервных зрителей, то 
«Спайс бойз» ведут со зрителем 
актуальный разговор. Если хо-
тите — душеспасительный, даже 
назидательный, типа «вот к 
чему ведут твои «спайсы», па-
рень! Это попытка поставить 
общество лицом к лицу с по-

следствиями шалостей, кото-
рые начинаются так невинно и 
так чудовищно заканчиваются. 

Что мешает при просмотре? 
Режиссер сам написал сценарий 
— в результате диалоги вышли то 
нарочито топорными, то нена-
турально литературными. Не-
ряшлива работа актеров, когда 
получившие мучительные раны 
герои их словно бы не замечают, 
а изобразить испуг становится 
почти невыполнимой задачей. 
Куда-то бесследно исчезают 
эпизодические персонажи. 
Фильм заканчивается песней о 
буйной голове, заварившей 
кашу с маслом — похоже, что в 
этой кровавой каше режиссер 
то и дело терял ориентиры и за-
бывал им же придуманные сю-
жетные нити.

Но без менторских назида-
ний обошлось. Фильм как бы 
бесстрастно показывает проис-
ходящее и просит нас не отвора-
чиваться — набраться мужества, 
потому что эта пандемия не ме-
нее свирепа и коварна, чем ко-
вид. «Ты и правда думаешь, что 
это не может произойти с то-
бой?» — вопрос, который стал 
слоганом картины, адресован 
каждому, кто благодушно счи-
тает себя и своих близких в без-
опасности.

Спайс бойз из гомельской 
трагедии отбывают срок в тюрь-
ме. «Спайс бойз», повторившие 
их историю на экране, были по-
казаны в программе Москов-
ского кинофестиваля и теперь 
вышли на экраны России.  

«Ты и правда думаешь, что это 
не может произойти с тобой?» — 
вопрос, адресованный каждому.

А К Ц Е Н Т

Этот фильм — попытка поставить общест-
во лицом к лицу с последствиями шало-
стей, которые начинаются так невинно 
и так чудовищно заканчиваются

Юлия Снигирь может быть смеш-
ной, но режиссеры почему-то 
не зовут ее на комедийные роли.

ЖИЗНЬ 
В ИНТЕРЕСНЫЕ ВРЕМЕНА
Тедрос Адханом Гебрейесус, глава Всемирной органи-
зации здравоохранения,  на минувшей неделе предска-
зал еще несколько месяцев тяжелейшей пандемии ко-
ронавируса, которая, возможно, пойдет на спад лишь 
весной следующего года. То есть нам по прежнему об-
ещано продолжение интересных  времен, жить в кото-
рые китайские мудрецы желали только своим врагам. 
Но, перефразируя поэта, можно сказать, что у людей 
культуры — собственная гордость, хотя, наверное, нет 
окончательной уверенности в том, что красота спасет 
мир, а также убережет от коварной заразы, влекущей к 
небытию. Впрочем, в глубине каждого человека живет 
тайная надежда, что любовь побеждает смерть. Вопрос 
только в том, что, кого и когда любить.

И хотя еще со времен руководства ВГТРК пытался ус-
воить классическую мантру лучших информационщи-
ков, что хороших новостей не бывает, всегда явно и неяв-
но ей сопротивлялся. Прошедшие несколько дней в оче-
редной раз убедили меня в том, что сопротивление не 
всегда безнадежно.

«Как здорово, что нам удалось повидаться», — эти сло-
ва не были единственным итогом встречи деятелей теа-
тра СНГ и Грузии, которая прошла в виртуальном режи-
ме по инициативе наших коллег из Туркменистана и при 
поддержке Межгосударственного фонда гуманитарного 
сотрудничества государств-участников Содружества 
независимых государств. Разговор о том, как театры вы-
живают в пору пандемии, снова убедил всех его участни-
ков в том, что даже в 
эту пору возможна 
самодостаточная 
творческая жизнь. 
Она просто стала 
иной. Но не настоль-
ко, чтобы нельзя 
было бы вернуться к 
полноценной теа-
тральной деятель-
ности как только по-
зволят обстоятель-
ства. Летом театры 
смогли вернуться к 
репетициям, и ока-
залось, что актеры и 
режиссеры обрели 
новую сосредоточенность, размышляя о важнейших 
профессиональных и общечеловеческих проблемах. За-
мкнутое пространство карантина заставило по-новому 
взглянуть на самих себя, людей вокруг, заново почувст-
вовать смысл человеческого общения. Оно всегда было 
роскошью, но мы куда острее почувствовали это, обна-
ружив его острейший дефицит. Когда Роберт Стуруа, по-
груженный в самые главные тайны человеческого бытия 
театральный мудрец, стал переводить с грузинского на 
русский выступление Тамари Попиашвили, по ходу 
представляя нам молодого режиссера из Тбилиси, стало 
ясно, что все алармистские рассуждения о конфликте 
поколений не имеют под собой сколько-нибудь серьез-
ной почвы. Всем собеседникам из России, Казахстана, 
Армении, Молдовы, Таджикистана этот общий разговор 
был важен и нужен. Когда художник сосредоточен на 
творчестве, репетиционной площадкой может быть не 
только первоклассно оснащенная сцена, но и комната в 
собственной квартире. И тогда заново переживаешь 
смысл классической уже книги Анатолия Эфроса «Репе-
тиция — любовь моя». 

Впрочем, все рассматривают нынешнее положение 
дел лишь как временные неудобства. Гульсина Миргали-
ева, художественный руководитель Мангистауского об-
ластного музыкально-драматического театра им. Н. 
Жантурина из Актау пригласила всех на театральный 
фестиваль, который в следующем году будет проведен в 
реальном измерении, как и театральный фестиваль рус-
ской классики в Ярославле, о котором рассказал худрук 
первого русского театра Сергей Пускепалис. Не знаю, 
будем ли мы носить маски и перчатки через десять меся-
цев, когда российский Союз театральных деятелей ста-
нет проводить летний мастер-класс творческой молоде-
жи из СНГ, но похоже, мы привыкаем к тому, что с новым 
вирусом придется жить «на дружеской ноге». То есть 
сделать все возможное, чтобы он мешал нашим планам 
не больше, чем при-
вычный грипп.

И нам придется 
использовать новые 
методики управле-
ния, не отказываясь  
от прежних. Об этом 
говорили во время 
Российско-Фран-
цузской конферен-
ции деятелей куль-
туры и искусства, 
которая прошла по 
инициативе Посоль-
ства Франции в Мо-
скве. Для нас с Пьером Леви, Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Франции в России, было в высшей сте-
пени важно послушать российских и французских 
участников встречи. Не только потому, что у них общие 
проблемы, но, что важнее, общие пути их решения. То, 
что говорили Катрин Пегар, президент Государственно-
го Версальского музейного комплекса, Эммануэль Де-
марси-Мота, директор Парижского осеннего фестиваля 
и Театра де ля Виль, Бенуа Вуатюрье, административный 
и финансовый директор Балета Прельжокажа — Нацио-
нального хореографического центра Экс-ан-Прованса, 
находило понимание у Владимира Урина, генерального 
директора Большого театра, Марины Лошак, директора 
Пушкинского музея, Натальи Метелицы, возглавляю-
щей Музей театрального и музыкального искусства и 
других участников дискуссии. Понятно, что сегодня 
крайне затруднительно долгосрочное планирование. 
Что ни одно государство не может возместить все выпав-
шие доходы. Что публика нервно реагирует на любые со-
общения о коронавирусе и не спешит ни в музеи, ни в те-
атры. Но опытные управленцы научились работать, что 
называется, в короткую, при этом не боясь думать о том, 
что произойдет не только через год, но и через три года. 
По-другому учреждениям культуры жить трудно. 

С моими давними друзьями — министром культуры и 
спорта Греции Л. Мендони и Специальным представите-
лем премьер-министра Греции И. Клисом — позавчера в 
Афинах мы обсуждали грядущий «перекрестный» Год 
истории, меморандум о котором в понедельник подпи-
сали министры иностранных дел наших стран С. Лавров 
и Н. Дендиас. А вчера, уже в Москве, состоялась онлайн-
встреча сопредседателей Оргкомитета Года взаимных 
обменов между Россией и Республикой Корея Ю. Трут-
нева и Хон Нам Ги. Он должен пройти в 2021—22 гг… Сло-
вом, вряд ли стоит отдавать  интересные времена своим 
врагам. Оставим их себе. Будет что вспомнить.  

Когда художник 
сосредоточен 
на творчестве, 
репетировать 
можно и в комнате 
собственной
квартиры

Опытные управ-
ленцы научились 
работать в корот-
кую, но не боятся 
строить планы 
на будущее

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/1977429
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Из мелочей — портретов, афиш, 
масок, костюмов — Бахрушин создал 
крупнейшую в мире коллекцию.
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ИЗВЕЩЕНИЕ  
о начале общественных обсуждений проекта  

Технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и проектной документации

ООО «РН — Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватского 
муниципального района извещает о начале общественных обсуждений 
по проекту Технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (далее проект ТЗ на ОВОС) и объекту государствен-
ной экологической экспертизы — проектной документации «Куст сква-
жин №2 Северо-Тамаргинского месторождения. Реконструкция», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду (далее 
ОВОС). 

Объект намечаемой хозяйственной и иной деятельности предполага-
ется к размещению на территории Уватского района Тюменской облас-
ти, в границах Северо-Тамаргинского месторождения. Целью намечае-
мой хозяйственной деятельности является обустройство кустовой пло-
щадки №2 Северо-Тамаргинского месторождения в рамках реконструк-
ции (увеличение количества скважин) с учетом проектных решений, 
предотвращающих негативное воздействие на окружающую среду.

Заказчиком проекта является ООО «РН-Уватнефтегаз», юр. адрес: 
626170, Тюменская область, село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактичес-
кий адрес: 625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, тел.: 
(3452)382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ»: 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д.54, тел. (861)201-74-00.

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь—декабрь 2020 года.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 

Администрация Уватского муниципального района, совместно с ООО 
«НК «Роснефть»-НТЦ». 

Форма общественных обсуждений проекта ТЗ на ОВОС — сбор заме-
чаний и предложений. Форма общественных обсуждений проектной до-
кументации, включая материалы ОВОС, — общественные слушания. 
Форма представления замечаний и предложений — письменная.

Для учета общественного мнения при разработке проектной доку-
ментации ООО «РН–Уватнефтегаз» открывает общественную прием-
ную. 

Общественная приемная будет работать в Администрации Уватского 
муниципального района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 219, 
тел. (34561) 2-80-52, в рабочее время, кроме выходных и праздничных 
дней. В общественной приемной будут доступны для ознакомления про-
ект ТЗ на ОВОС и проектная документация, включая материалы ОВОС, 
а также журналы регистрации замечаний и предложений к проекту ТЗ на 
ОВОС и проектной документации, включая материалы ОВОС.

Замечания и предложения в общественной приемной принимаются:
— к проекту ТЗ на ОВОС с 29.10.2020 г. по 28.11.2020 г.;
— к проектной документации, включая материалы ОВОС, с 

29.11.2020 г. по 29.12.2020 г., а также 30 дней после проведения обще-
ственных обсуждений.

Утвержденное ТЗ на ОВОС будет доступно в общественной приемной 
с 29.11.2020 г. до окончания процесса оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Общественные обсуждения (слушания) по проектной документации, 
включая материалы ОВОС, состоятся 30.12.2020 г. с 10.00 до 10.30 (вре-
мя Тюменское) в Администрации Уватского муниципального района по 
адресу: Тюменская область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, каб. 301.

Заявку на выступление в общественных обсуждениях (слушаниях) 
можно подать в общественной приемной. 

Окончательный вариант материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду с момента утверждения и до принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности будет доступен в общественной прием-
ной с 01.02.2021 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Продажа гостинично-туристического комплекса  
(4 коттеджа, гостиничный корпус, гараж, инженерные сети 

и пр.), расположенного в пригороде г. Хабаровска
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7854, (812) 609-7624, 

http:// www.gazpromnoncoreassets.ru, inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 

тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 (доб. №№ 421, 422), e-mail: 
v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электронной фор-
ме: 02.12.2020 в 12.00 МСК.

Заявки на участие в процедуре принимаются с 28.10.2020 с 12.00 
по 30.11.2020 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 01.12.2020 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: прода-

жа имущественного комплекса, расположенного по адресу: Хабаровский 
край, Хабаровский р-н, с. Краснореченское, ул. Мостовая, д. 14.

Начальная/минимальная цена предложения: 255 599 000 / 
89 460 000 руб., кроме того НДС.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 8 306 950 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложе-

нии (задаток) составляет: 20 000 000 рублей, НДС не облагается.
Полная информация размещена на сайтах Организатора и Продавца.
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О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
7 и 21 декабря 2020 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры 
по реализации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом  
(код Р25). Подробную информацию можно получить на интернет-
сайте корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Агентского 
блока: (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о начале общественных обсуждений проекта  

Технического задания на проведение оценки воздействия  
на окружающую среду и проектной документации

ООО «РН — Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватского 
муниципального района извещают о начале общественных обсуждений 
по проекту Технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (далее проект ТЗ на ОВОС) и объекту государствен-
ной экологической экспертизы — проектной документации «Куст сква-
жин №1 Северо-Тамаргинского месторождения. Реконструкция», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду (далее 
ОВОС). 

Объект намечаемой хозяйственной и иной деятельности предполага-
ется к размещению на территории Уватского района Тюменской облас-
ти, в границах Северо-Тамаргинского месторождения. Целью намечае-
мой хозяйственной деятельности является обустройство кустовой пло-
щадки №1 Северо-Тамаргинского месторождения в рамках реконструк-
ции (увеличение количества скважин) с учетом проектных решений, 
предотвращающих негативное воздействие на окружающую среду.

Заказчиком проекта является ООО «РН—Уватнефтегаз», юр. адрес: 
626170, Тюменская область, село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактичес-
кий адрес: 625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, тел.: 
(3452)382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел. (861)201-74-00.

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь — декабрь 2020 года.
Орган ответственный за организацию общественных обсуждений: 

Администрация Уватского муниципального района, совместно с ООО 
«НК «Роснефть»-НТЦ». 

Форма общественных обсуждений проекта ТЗ на ОВОС — сбор заме-
чаний и предложений. Форма общественных обсуждений проектной до-
кументации, включая материалы ОВОС, — общественные слушания. 
Форма представления замечаний и предложений — письменная.

Для учета общественного мнения при разработке проектной доку-
ментации ООО «РН–Уватнефтегаз» открывает общественную прием-
ную. 

Общественная приемная будет работать в Администрации Уватского 
муниципального района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 219, 
тел. (34561)2-80-52, в рабочее время, кроме выходных и праздничных 
дней. В общественной приемной будут доступны для ознакомления про-
ект ТЗ на ОВОС и проектная документация, включая материалы ОВОС, 
а также журналы регистрации замечаний и предложений к проекту ТЗ на 
ОВОС и проектной документации, включая материалы ОВОС.

Замечания и предложения в общественной приемной принимаются:
— к проекту ТЗ на ОВОС с 29.10.2020 г. по 28.11.2020 г.;
— к проектной документации, включая материалы ОВОС, 

с 29.11.2020 г. по 29.12.2020 г., а также 30 дней после проведения обще-
ственных обсуждений.

Утвержденное ТЗ на ОВОС будет доступно в общественной приемной 
с 29.11.2020 г. до окончания процесса оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Общественные обсуждения (слушания) по проектной документации, 
включая материалы ОВОС, состоятся 30.12.2020 г. с 11.00 до 11.30 (вре-
мя Тюменское) в Администрации Уватского муниципального района по 
адресу: Тюменская область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, каб. 301.

Заявку на выступление в общественных обсуждениях (слушаниях) 
можно подать в общественной приемной. 

Окончательный вариант материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду с момента утверждения и до принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности будет доступен в общественной прием-
ной с 01.02.2021 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о начале общественных обсуждений 
проекта Технического задания на проведение 

оценки воздействия на окружающую среду 
и проектной документации

ООО «РН — Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватс-
кого муниципального района извещают о начале общественных об-
суждений по проекту Технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — проект ТЗ на ОВОС) 
и объекту государственной экологической экспертизы — проектной 
документации «Куст скважин № 1 бис Южно-Гавриковского место-
рождения. Обустройство», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС).

Объект намечаемой хозяйственной и иной деятельности пред-
полагается к размещению в Уватском районе Тюменской области, 
в границах Южно-Гавриковского месторождения. Целью наме-
чаемой хозяйственной деятельности является обустройство куста 
скважин № 1 бис Южно-Гавриковского месторождения с учетом 
проектных решений, предотвращающих негативное воздействие 
на окружающую среду.

Заказчиком проекта является ООО «РН-Уватнефтегаз», юр. ад-
рес: 626170, Тюменская область, село Уват, ул. Иртышская, д. 19, 
фактический адрес: 625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ле-
нина, д. 67. тел.: (3452)382-320. Генеральный проектировщик — 
ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 350000, г. Краснодар, ул. Красная, 
д. 54, тел. (861)201-74-00.

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь — декабрь 2020 
года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Уватского муниципального района совместно 
с ООО «НК «Роснефть»-НТЦ». 

Форма общественных обсуждений проекта ТЗ на ОВОС — сбор 
замечаний и предложений. Форма общественных обсуждений про-
ектной документации, включая материалы ОВОС, — общественные 
слушания. Форма представления замечаний и предложений — пись-
менная.

Для учета общественного мнения при разработке проектной 
документации ООО «РН–Уватнефтегаз» открывает общественную 
приемную. Общественная приемная будет работать в Администра-
ции Уватского муниципального района по адресу: с. Уват, ул. Ир-
тышская, д.19, каб. 219, тел. (34561)2-80-52, в рабочее время, кроме 
выходных и праздничных дней. В общественной приемной будут 
доступны для ознакомления проект ТЗ на ОВОС и проектная доку-
ментация, включая материалы ОВОС, журналы регистрации заме-
чаний и предложений к проекту ТЗ на ОВОС и проектной докумен-
тации, включая материалы ОВОС, а также окончательный вариант 
материалов по ОВОС (с 01.02.2021 г).

Замечания и предложения в общественной приемной принима-
ются:

— к проекту ТЗ на ОВОС с 29.10.2020 г. по 28.11.2020 г.; 
—  к проектной документации, включая материалы ОВОС, 

с 29.11.2020 г. по 29.12.2020 г., а также 30 дней после проведе-
ния общественных обсуждений.

Утвержденное ТЗ на ОВОС будет доступно в общественной при-
емной с 29.11.2020 г. до окончания процесса оценки воздействия 
на окружающую среду.

Общественные обсуждения (слушания) по проектной докумен-
тации, включая материалы ОВОС, состоятся 30.12.2020 г. с 09.30 
до 10.00 (время Тюменское) в Администрации Уватского муници-
пального района по адресу: Тюменская область, Уватский район, 
с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 301.

Заявку на выступление в общественных обсуждениях (слушани-
ях) можно подать в общественной приемной. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, расположенных 
в ОЭЗ ППТ «Алга» на территории Стерлитамакского 

и Ишимбайского районов 
и не сданных в аренду по состоянию на 01.10.2020 г.

Управляющая компания АО «Корпорация развития 
Республики Башкортостан»: https://kr-rb.ru/;  

тел.: +7 (347) 214-90-70
Площадка №1

Кадастровый № S, кв. м Кадастровый № S, кв. м
02:58:030123:59 16 112 02:58:000000:3337 88 788
02:58:030123:274 11 796 02:58:030123:279 28
02:58:030123:275 182 575 02:58:030123:278 9 435
02:58:030123:276 21 505 02:58:030123:112 5
02:58:030123:277 232 612 - -

Итого по площадке №1 562 856 - -
Площадка №2

02:58:030202:1 1 487 02:58:030202:205 6 093
02:58:030202:191 121 175 02:58:030202:206 80
02:58:030202:197 77 741 02:58:030202:199 61
02:00:000000:1972 1 478 462 02:58:030202:71 12 320
02:58:030202:200 338 073 02:58:030202:202 44
02:58:030202:203 21 566 02:58:030202:204 815
02:00:000000:1992 755 - -

Итого по площадке №2 2 058 672 - -
Площадка №3

02:44:271501:60 1 684 333 - -
Итого по площадке №3 1 684 333 - -

Площадка №4
02:44:271301:477 57 083 02:44:271301:478 5 403
02:44:271301:476 311 392 02:44:271301:485 10

Итого по площадке №4 373 888 - -
ВСЕГО: 4 679 749 кв. м 

(467,98 га)
- -

Государственное и (или) муниципальное имущество, 
предназначенное для сдачи в аренду,  

на территории ОЭЗ ППТ «Алга» отсутствует
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 
«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса общественных 
обсуждений рабочего проекта «Проект «Сахалин-1». Месторож-
дение Аркутун-Даги. Морская платформа Беркут. Произ-
водство буровых работ».

Название: «Проект «Сахалин-1». Месторождение Аркутун-Да-
ги. Морская платформа Беркут. Производство буровых работ».

Цель намечаемой деятельности: бурение боковых стволов 
эксплуатационных скважин с морской платформы Беркут (МП 
Беркут) на месторождении Аркутун-Даги.

Общая информация о намечаемой деятельности: В рамках 
продолжения работ по освоению месторождения предусматривает-
ся бурение вторых стволов в эксплуатационных скважинах, имею-
щих аналогичную конструкцию и те же целевые горизонты, что и 
уже имеющиеся на платформе скважины. 

Месторасположение: МП Беркут расположена в 25 км к вос-
току от береговой площадки Чайво и в 18 км к северо-востоку от 
морской платформы Орлан. В административном отношении плат-
форма расположена за пределами территориального моря РФ, в 
исключительной экономической зоне РФ, на континентальном 
шельфе РФ. Ближайшее муниципальное образование к району ра-
бот — «Городской округ Ногликский» Сахалинской области. Бли-
жайший населенный пункт, пос. Вал, расположен на расстоянии 
более 40 км.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельно-
сти: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Юж-
но-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: октябрь 2020 г. — март 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация муниципального об-
разования «Городской округ Ногликский» Сахалинской области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, по-
рядок представления замечаний и предложений, сроки и 
места доступности проекта технического задания по оценке 
воздействия на окружающую среду: Общественные обсужде-
ния будут проведены в форме опроса в два этапа. Общественности 
будет представлена общая информация о намечаемой деятельности 
и проект технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и разработку раздела «Перечень мероприя-
тий по охране окружающей среды». Материалы будут доступны для 
ознакомления общественности с 30 октября по 28 ноября 2020 
г. на сайте проекта «Сахалин-1» www.sakhalin-1.com в разделе «Об-
щественные обсуждения и оценка воздействия» и в следующих уч-
реждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная библиотека»

694450, Сахалинская 
область, 
пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, 5А

Понедельник — 
суббота с 11.00 до 
19.00

МБУ культуры 
«Ногликская районная 
центральная библиотека», 
библиотека-филиал №6 
с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликс-
кий район, с. Вал, 
ул. Молодежная, 9

Понедельник — 
пятница с 12.00 до 
19.00

Техническое задание доступно общественности в указанных выше 
учреждениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение всего времени 
проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности 
в указанных библиотеках будут размещены специальные формы для 
комментариев и (или) отзывов. Заинтересованные представители об-
щественности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» свои за-
мечания и предложения любым из следующих способов:

-
териалы; 

адрес компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 693000, Россия, г. Юж-
но-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по нормативно-право-
вым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-45; адрес электронной почты: enl.
environmental@exxonmobil.com; связаться с ответственным сотрудни-
ком по телефону: 8 (4242) 67-73-07.

Замечания и предложения будут учтены при составлении оконча-
тельного технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду и разработку раздела «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды». 

В рамках второго этапа общественных обсуждений планирует-
ся ознакомление общественности с рабочим проектом, содержащим 
предварительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду и утвержденным техническим заданием. О сроках и местах про-
ведения второго этапа будет сообщено дополнительно. 

Контактное лицо: Комароми Александра, тел. 8 (4242) 67-73-
07. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также материалы 
по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте компании 
ЭНЛ: www.sakhalin-1.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-Не-
фтепроект» уведомляют граждан, общественные организации 
(объединения), органы исполнительной власти и всех заинте-
ресованных лиц о проведении общественных обсуждений (в 
форме слушаний) по результатам Оценки воздействия намеча-
емой деятельности на окружающую среду (ОВОС) при реали-
зации проекта «Реконструкция трубопровода ДНС-0107 — 
УППН-0101 «Павловка».

Целью строительства трубопровода является транспорт сы-
рой нефти от ДНС-0107 до УППН-0101 «Павловка»

В административном положении район работ расположен 
на территории Чернушинского городского округа Пермского 
края, в 2.5 км юго-восточнее от н.п. Павловка,  в 1.5 км западнее 
от н.п. Лысая Гора, в 1.5 км северо-западнее от н.п. Ореховая 
Гора, в 1.0 км западнее от н.п. Анастасьино.

 Адрес фактического места расположения Заказчика: 614990 
Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Ленина 62. 

Общественные обсуждения в форме общественных слуша-
ний организует администрация Чернушинского городского ок-
руга. Слушания состоятся 02.12.2020 в 14.00 в здании админис-
трации Чернушинского городского округа по адресу: Пермский 
край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9, актовый зал. 

С проектом технического задания на проведение Оценки 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
можно ознакомиться с 26.10.2020 по 02.12.2020 по адресу: 
Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 21, каб. 9 Все 
замечания и предложения по предлагаемой теме обществен-
ных слушаний в срок до 2 декабря 2020 г. направлять в отдел 
архитектуры и градостроительства администрации Чернушин-
ского городского округа по адресу: 617830, Пермский край, 
г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 21 (кабинет 9) (тел. 8 (34261) 
4-98-95, время приема в понедельник, вторник, четверг с 10.00 
до 15.00, время приема в пятницу с 10.00 до 12.00 (перерыв 
с 12.00 до 13.00), среда неприёмный  день.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений

«Бийский олеумный завод»— филиал ФКП «Завод 
имени Я.М. Свердлова» совместно с администрацией 
города Бийска уведомляет о проведении общественных 
обсуждений в форме опроса по рассмотрению материа-
лов объекта государственной экологической экспертизы: 
«Реконструкция и техническое перевооружение инфра-
структуры производства гексогена», Федеральное казен-
ное предприятие «Бийский олеумный завод» г. Бийск, 
Алтайский край, включая материалы предварительного 
варианта ОВОС.

Название намечаемой деятельности: «Реконструкция 
и техническое перевооружение инфраструктуры произ-
водства гексогена», Федеральное казенное предприятие 
«Бийский олеумный завод» г. Бийск, Алтайский край.

Цель намечаемой деятельности: осуществление работ 
по реконструкции и техническому перевооружению инф-
раструктуры производства гексогена «Бийский олеумный 
завод»— филиал ФКП «Завод имени Я.М. Свердлова».

Месторасположение намечаемой деятельности: ул. Ми-
хаила Кутузова, 57, г. Бийск, промышленная площадка 
«Бийский олеумный завод»— филиал ФКП «Завод имени 
Я.М. Свердлова».

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: «Бийский олеумный завод»— филиал ФКП «За-
вод имени Я.М. Свердлова», ул. Михаила Кутузова, 57, 
г. Бийск.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: IV квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения в форме опроса: Комиссия по организации и 
проведению общественного обсуждения: ул. Ильи Муха-
чева, 117, г. Бийск.

Форма общественных обсуждений: опрос.
Форма предоставления замечаний и предложений: 

письменная.
Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-

жающую среду: в течение всего времени проведения оцен-
ки воздействия на окружающую среду.

Срок доступности материалов объекта государствен-
ной экологической экспертизы, включая ОВОС, в течение 
30 дней с момента публикации настоящего уведомления 
и в течение 30 дней после окончания общественного об-
суждения.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на ок-
ружающую среду и материалов объекта государственной 
экологической экспертизы, включая материалы предва-
рительной ОВОС: 

— администрация города Бийска (в холле): ул. Влади-
мира Ленина, 250, г. Бийск;

— отдел архитектуры и градостроительства админист-
рации г. Бийска: ул. Ильи Мухачева, 117, г. Бийск;

— «Бийский олеумный завод»— филиал ФКП «Завод 
имени Я.М. Свердлова»: ул. Михаила Кутузова, 57 (в хол-
ле здания заводоуправления).

Иная информация: общественные обсуждения в форме 
опроса проводятся с 28.10.2020 по 30.11.2020. Подведение 
итогов общественных обсуждений состоится 01.12.2020 
в 15.00 по адресу: ул. Владимира Ленина, 250, г. Бийск, 
большой зал заседаний администрации города. Опросный 
лист размещен на официальном сайте муниципального 
образования город Бийск в разделе «Градостроитель-
ство» вкладка «Публичные слушания и общественные 
обсуждения» (https://biysk22.ru/city/urban_economy/
arkh/pub/). Заполненные опросные листы, замечания и 
предложения направляются в комиссию по организации 
и проведению общественного обсуждения: ул. Ильи Му-
хачева, 117, г. Бийск, либо на адрес электронной почты: 
biysk_architektura@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о начале общественных обсуждений проекта  

Технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и проектной документации

ООО «РН — Уватнефтегаз» совместно с Администрацией Уватского 
муниципального района, извещает о начале общественных обсуждений 
по проекту Технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (далее проект ТЗ на ОВОС) и объекту государс-
твенной экологической экспертизы — проектной документации «Проб-
ная эксплуатация Радонежского месторождения. Обустройство. Кусто-
вая площадка № 1. Реконструкция», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (далее ОВОС).

Объект намечаемой хозяйственной и иной деятельности предпола-
гается к размещению на территории Уватского района Тюменской об-
ласти в границах Радонежского месторождения. Целью намечаемой хо-
зяйственной деятельности является обустройство кустовой площадки 
№ 1 Радонежского месторождения в рамках реконструкции с учетом 
проектных решений, предотвращающих негативное воздействие на ок-
ружающую среду.

Заказчиком проекта является ООО «РН — Уватнефтегаз», юр. адрес: 
626170, Тюменская область, село Уват, ул. Иртышская, д. 19, фактичес-
кий адрес: 625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, 
тел.: (3452) 382-320.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть» — НТЦ» 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861) 201-74-00.

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь — декабрь 2020 года.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 

Администрация Уватского муниципального района совместно 
с ООО «НК «Роснефть» — НТЦ». 

Форма общественных обсуждений проекта ТЗ на ОВОС — сбор заме-
чаний и предложений. Форма общественных обсуждений проектной до-
кументации, включая материалы ОВОС, — общественные слушания. 
Форма представления замечаний и предложений — письменная.

Для учета общественного мнения при разработке проектной доку-
ментации ООО «РН — Уватнефтегаз» открывает общественную прием-
ную. 

Общественная приемная будет работать в Администрации Уватского 
муниципального района по адресу: с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 219, 
тел.: (34561)2-80-52, в рабочее время, кроме выходных и праздничных 
дней. В общественной приемной будут доступны для ознакомления про-
ект ТЗ на ОВОС и проектная документация, включая материалы ОВОС, 
а также журналы регистрации замечаний и предложений к проекту ТЗ на 
ОВОС и проектной документации, включая материалы ОВОС.

Замечания и предложения в общественной приемной принимают-
ся:

— к проекту ТЗ на ОВОС с 29.10.2020 г. по 28.11.2020 г.;
— к проектной документации, включая материалы ОВОС, 

с 29.11.2020 г. по 29.12.2020 г., а также 30 дней после проведения обще-
ственных обсуждений.

Утвержденное ТЗ на ОВОС будет доступно в общественной приемной 
с 29.11.2020 г. до окончания процесса оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Общественные обсуждения (слушания) по проектной документа-
ции, включая материалы ОВОС, состоятся 30.12.2020 г. с 10.30 до 11.00 
(время тюменское) в Администрации Уватского муниципального райо-
на по адресу: Тюменская область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышс-
кая, д. 19, каб. 301.

Заявку на выступление в общественных обсуждениях (слушаниях) 
можно подать в общественной приемной. 

Окончательный вариант материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду с момента утверждения и до принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности будет доступен в общественной прием-
ной с 01.02.2021 г. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Шахтоуправле-
ние «Майское» совместно с администрацией Прокопьевского му-
ниципального округа уведомляет о начале общественных обсуж-
дений (в предоставлении замечаний и предложений) объекта го-
сударственной экологической экспертизы: проектная документа-
ция «Проект отработки запасов участка открытых горных работ 
«Поле шахты «Майская» с вовлечением в отработку запасов учас-
тка «Перспективный» ООО «Шахтоуправление «Майское». Тре-
тий этап. 1-я очередь. Дополнение 1», включая предварительные 
материалы ОВОС и техническое задание на ОВОС.

Намечаемую деятельность планируется осуществлять на тер-
ритории Прокопьевского муниципального округа на расстоянии: 
пос. Тыхта — 4 км, пос. Котино — 2,75 км, пос. Октябрьский — 
1,7 км.

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: Прокопьевс-

кий муниципальный округ Кемеровской области — Кузбасса.
Наименование и адрес заявителя: Общество с ограниченной от-

ветственностью «Шахтоуправление «Майское» (653222, Россия, 
Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский район, пос. Ок-
тябрьский, пер. Школьный, д. 4).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: со II кв. 2020 г. по IV кв. 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Прокопьевского муниципального округа 
совместно с  ООО «Шахтоуправление «Майское».

Форма общественных обсуждений: в форме предоставления за-
мечаний и предложений, форма: письменная с указанием Ф.И.О.

Ознакомиться с ТЗ на ОВОС и предварительными материалами 
ОВОС, а также внесение замечаний и предложений возможно в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного объявления, можно 
по адресам: 

1. Кемеровская область — Кузбасс, г. Прокопьевск, пр. Гагари-
на, 1В, каб. 401; Материалы также размещены на официальном 
сайте администрации Прокопьевского муниципального округа 
(www.прокопьевский-район.рф);

2. Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский муници-
пальный округ, п. Октябрьский, пер. Школьный, 9.

Режим работы: пн.—чтв. с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00, пт. 
с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00.

3. Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский муници-
пальный округ, п. Октябрьский, пер. Школьный, 4.

Режим работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00. Тел. для справок: 8(3846) 
64-52-55.

Также по адресу электронной почты: a.boyarkina@may.hcsds.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



13Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 октября 2020
среда № 243 (8297)

НаукаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Юрий Медведев 

Г
рант в 300 миллионов 
рублей в рамках нац-
проекта «Наука» выиг-
рал проект по поиску эк-
зопланет. В нем участву-
ют практически все ве-
дущие российские ин-
ституты, которые зани-
маются астрономиче-

скими исследованиями. Таким 
образом, наша наука, хотя и с 
большим опозданием, подклю-
чается к работам, которые ведут-
ся с начала 90-х годов, а в прош-
лом году увенчались присужде-
нием Нобелевской премии пио-
нерам этого направления. 

Сегодня в мире оно пережива-
ет настоящий бум. В исследова-
ния вкладываются миллиарды 
долларов. Не слишком ли расто-
чительно? Тут со своими родны-
ми планетами не можем разо-
браться, до сих не поймем, есть 
ли признаки жизни на Марсе или 
на Венере, а пытаемся ее искать 
за сотни световых лет от Земли.

Но человека всегда интересо-
вал вопрос, неужели он одинок в 
бескрайней Вселенной, а в ее со-
звездиях нет братьев по разуму. 
Или хотя бы условий для сущест-
вования жизни, пусть в простей-
ших, даже необычных формах. 
Конечно, поиск экзопланет — 
сложнейшая задача. Специали-
сты приводят такой пример: 
«Представьте, что вы находитесь 
на Земле, и вам отсюда нужно не 
просто увидеть газету, которая 
лежит на Луне, но и прочитать 
текст, написанный мелким 
шрифтом». 

Фантастика? Но поиск вне-
земной разумной жизни на-
столько увлекателен, так манит 
науку, что она постепенно нау-
чилась «читать газету» на Луне. 
Для этого созданы несколько из-
ощренных методов. Самый до-
стоверный и простой — «тран-
зитный». Суть в следующем. 
Проходя на фоне диска своей 
звезды, планета бросает на нее 
тень, что уменьшает ее свечение. 
Насколько? К примеру, когда Ве-
нера пролетает на фоне Солнца, 
то интенсивность света снижа-
ется на 0,1 процента, а для Юпи-
тера это около одного процента. 

Сегодня наука уже способна 
поймать этот мизер на расстоя-
ниях в десятки и даже сотни све-
товых лет.

Другой метод поиска — из-
вестный из школьного курса фи-
зики эффект Доплера. Двигаясь в 
нашем направлении, планета за 
счет гравитации потянет за со-
бой звезду, и ее скорость возра-
стет; когда же планета удаляется, 
скорость звезды уменьшится. В 
результате возникает доплеров-
ское смещение спектральных ли-
ний то в голубую сторону, то в 
красную. Сегодня наиболее эф-
фективно ищет экзопланеты тан-
дем «транзита» и Доплера. 

Поиск идет широким фрон-
том, привлечены как наземные 
«силы» — телескопы и спектрог-
рафы, так и космические — нахо-
дящиеся на орбитах аппараты. 
Уже первые результаты стали для 
ученых настоящим шоком. Гово-
ря образно, многие планетные 
системы оказались «солнечны-
ми наоборот». Там, где у нас Мер-
курий, расположен Юпитер. Как 
такое возможно? Оказалось, что 
многое зависит от специфики 
формирования планетной систе-
мы, в частности от времени ее ро-
ждения. Оно может расставить 
планеты вокруг своей звезды са-
мым необычным способом, ска-
жем, далекий аналог нашего 
Юпитера может оказаться как 
вдали от звезды, так и вблизи. 
Никаких запретов нет. 

Заглянув в далекий космос, 
ученым еще раз стало понятно, 
как нам повезло с Землей. Ведь 
она могла родиться в первые 
годы формирования планетных 
систем, когда планеты могли 
мигрировать, прорываться с да-
лекой от звезды орбиты на ближ-
нюю, круша все на своем пути. И 
тогда Юпитер камня на камне не 
оставил бы от нашей Земли. К 
счастью, она «поздний ребенок», 
такая участь ей не грозила. 

— Изучение экзопланет от-
крыло совершенно новый мир, 
раздвинулись горизонты наших  
представлений о Вселенной, — го-
ворит академик Лев Зеленый. — 
Оказалось, что вариантов фор-
мирования планетных систем 
много, и наша Солнечная систе-
ма — это один из многих случаев. 

Лучший или нет? Это науке пред-
стоит узнать.

Конечно, самая заманчивая 
задача — найти братьев по раз-
уму. Или хотя бы признаки вне-
земной жизни. За последние 20 
лет уже найдены сотни вероят-
ных кандидатов на присутствие 
жизни. А только что междуна-

родная группа ученых уточнила 
«диагноз». Проанализировав 
данные по 4,5 тысячам экзопла-
нет, ученые выделили из них 24, 
где условия для жизни лучше, 
чем на Земле. Наверняка, эта но-
вость еще больше подогреет ин-
терес к экзопланетам. К уже ра-
ботающим на орбитах космиче-

ским обсерваториям готовятся 
присоединиться новые, более 
усовершенствованные и доро-
гие. Поможет ли нам грант в 300 
миллионов рублей успеть сесть в 
этот стремительно набирающий 
скорость «экзопланетный по-
езд»? Ведь современные косми-
ческие обсерватории тянут на 
сотни миллионов долларов. И во-
обще, не чужие ли мы на этом 
празднике научной жизни? 

— Да, к сожалению, мы серьез-
но отстали, — признает координа-
тор российского проекта, науч-
ный руководитель Института 
космических исследований РАН 
академик Зеленый. — Тому есть 
серьезная причина. В мире ак-
тивный поиск экзопланет начал-
ся в те самые 90-е, когда наша на-

ука попала в жесточайший кри-
зис. Что касается создания новой 
космической обсерватории, то 
вы правы: на этот грант ее не по-
строишь. Есть ли в такой ситуа-
ции смысл «догонять ушедший 
поезд»? Пытаться  конкуриро-
вать с космическими телескопа-
ми, которым не мешают помехи 
от атмосферы Земли, капризы 
природы, суточные ритмы? Наш 
анализ показал, что смысл есть. 
Хотя бы потому, что есть ниши, в 
которых космические телескопы 
не столь эффективны, а назем-
ные могут дать хорошие резуль-
таты. И у нас после реализации 
проекта, оснащения институтов 
современной техникой, появят-
ся все возможности эти ниши за-
нять. 

Надо отметить, что в послед-
нее время ситуация в россий-
ской астрофизике улучшается. 
Скажем, в Специальной астро-
физической обсерватории РАН 
на Кавказе построен очень чув-
ствительный спектрограф, кото-
рый, используя эффект Доплера, 
сможет искать новые экзоплане-
ты. А в 2025 году должна наконец 
отправиться на орбиту россий-
ская космическая обсерватория 
«Спектр-УФ», пуск которой не-
сколько раз откладывался. Это 
1,7-метровый телескоп, предназ-
наченный для исследований кос-
моса в ультрафиолетовой части 
спектра. По своим характеристи-
кам он не уступает самому зна-
менитому на сегодня космиче-
скому телескопу «Хаббл», а по 
ряду даже превосходит. 

Российский аппарат должен 
провести уникальные наблюде-
ния экзопланет и их атмосфер. А 
самая интригующая задача — это 
поиск биомаркеров, которые мо-
гут свидетельствовать о жизни 
на экзопланетах. Ведь именно в 
ультрафиолетовой области спек-
тра находятся линии излучения 
и поглощения кислорода и дру-
гих потенциально важных для 
жизни элементов. Кстати, после 
того, как Хаббл в 2025 году пре-
кратит работу, «Спектр-УФ» бу-
дет единственным окном в из-
учении космоса с помощью уль-
трафиолетового излучения. Сле-
дующая миссия американцев по-
явится только после 2035 года, и 
около 10 лет в астрофизике будет 
единственный телескоп, наблю-
дающий космос в ультрафиолете 
при помощи спектроскопии вы-
сокого разрешения. 

Но если в техническом осна-
щении нам еще надо догонять 
конкурентов, то в теории наши 
ученые находятся на мировом 
уровне. Что крайне важно. Ведь  
мало получить данные наблюде-
ния за экзопланетой, их надо 
правильно интерпретировать. И 
сегодня для этого во всем мире 
используются теоретические 
модели наших ученых. В новом 
проекте теоретическая часть ох-
ватывает весь жизненный цикл 
экзопланет: их образования, 
формирования газовых и пыле-
вых оболочек и т.д. 

— Я думаю, что при подготовке 
проекта нам удалось объединить 
усилия практически всех рос-
сийских специалистов, работаю-
щих и в вузах, и в академических 
институтах, имеющих опыт ис-
следования экзопланет, — сказал 
академик Зеленый. — Перед нами 
стоит непростая задача. Не 
просто догонять лидеров, а най-
ти свои оригинальные подходы, 
предложить новые методы реше-
ния теоретических и экспери-
ментальных проблем, что позво-
лит российским ученым внести 
весомый вклад в исследования 
по поиску экзопланет и их эво-
люции.  

ПРОЕКТ Российские ученые включаются в гонку по поиску братьев по разуму

Мы не одни?

А К Ц Е Н Т

Представьте, что с Земли вам нужно 
не просто увидеть газету, которая лежит 
на Луне, но и прочитать текст, 
написанный мелким шрифтом

Присудить премии Правительства Рос-
сийской Федерации 2020 года в области 
науки и техники и присвоить почетное зва-
ние лауреата премии Правительства Рос-
сийской Федерации в области науки и тех-
ники:

 1) Звереву Дмитрию Леонидовичу, 
генеральному директору ― генеральному 
конструктору акционерного общества 
«Опытное Конструкторское Бюро Машино-
строения имени И.И. Африкантова», руко-
водителю работы, Соколовой Людмиле 
Борисовне, помощнику заместителя гене-
рального директора, докторам технических 
наук, Большухину Михаилу Александрови-
чу, кандидату технических наук, начальнику 
департамента, Морозову Олегу Александ-
ровичу, главному специалисту отдела, Нее-
вину Сергею Михайловичу, заместителю 
генерального директора ― генерального 
конструктора, ― работникам того же 
общества; Витину Сергею Петровичу, 
начальнику отделения федерального госу-
дарственного унитарного предприятия 
«Научно-исследовательский технологиче-
ский институт имени А.П. Александрова»; 
Григорьеву Владимиру Юрьевичу, канди-
дату технических наук, заместителю 
начальника отдела федерального государ-
ственного унитарного предприятия «Кры-
ловский государственный научный центр»; 
Каплиенко Андрею Владимировичу, докто-
ру технических наук, генеральному дирек-
тору акционерного общества «Ордена 
Ленина Научно-исследовательский и кон-
структорский институт энерготехники 
имени Н.А. Доллежаля»; Константинову 
Борису Георгиевичу, доктору технических 
наук, профессору, старшему научному 
сотруднику федерального государственно-
го казенного военного образовательного 
учреждения высшего образования «Воен-
ный учебно-научный центр Военно-Мор-
ского Флота «Военно-морская академия 
имени Адмирала Флота Советского Союза 
Н.Г.Кузнецова»; Устинову Василию Сергее-
вичу, кандидату технических наук, замести-
телю директора федерального государст-
венного бюджетного учреждения «Нацио-
нальный исследовательский центр «Курча-
товский институт», ― за разработку ядер-
ной реакторной установки для АПЛ 4 поко-
ления «Ясень» и реализацию комплекса 
научно-исследовательских и опытно-кон-
структорских работ и научно-техническое 
обоснование решений по обеспечению 
безопасности, на дежности, скрытности;

 2) Панфилову Дмитрию Ивановичу, 
доктору технических наук, профессору, 
заместителю генерального директора 
акционерного общества «Энергетический 
институт им. Г.М. Кржижановского», руко-
водителю работы, Асташеву Михаилу Геор-
гиевичу, кандидату технических наук, 
доценту, Лачугину Владимиру Федорови-
чу, доктору технических наук, ― заведую-
щим лабораториями того же общества; 
Ильину Валерию Михайловичу, кандидату 
химических наук, бывшему ведущему 
инженеру федерального государственного 
бюджетного образовательного учрежде-
ния высшего образования «Нижегород-
ский государственный технический уни-
верситет им. Р.Е. Алексеева», Вуколову 
Владимиру Юрьевичу, кандидату техниче-
ских наук, доценту кафедры, Куликову 
Александру Леонидовичу, Шарыгину 
Михаилу Валерьевичу, доцентам, Лоскуто-
ву Алексею Борисовичу, профессору, 
докторам технических наук, профессорам 
кафедр, ― работникам того же учрежде-
ния; Петрухину Андрею Алексеевичу, кан-
дидату технических наук, главному специа-
листу филиала публичного акционерного 
общества «Федеральная сетевая компания 
Единой энергетической системы» ― Ниже-
городское предприятие магистральных 
электрических сетей, ― за разработку и 
внедрение инновационных технологий и 
оборудования для управления и повыше-
ния надежности цифровых электрических 
сетей;

 3) Никитину Кириллу Николаевичу, 
советнику генерального директора публич-

ного акционерного общества «Челябин-
ский трубопрокатный завод», руководите-
лю работы, Брагину Александру Александ-
ровичу, ведущему специалисту отдела 
филиала, Гизатуллину Антону Бильгуваро-
вичу, руководителю центра, Осадчему Вла-
димиру Яковлевичу, доктору технических 
наук, профессору, советнику по науке и 
технике филиала, Романцову Игорю Алек-
сандровичу, Сафьянову Анатолию Василь-
евичу, советникам генерального директо-
ра, Маковецкому Александру Николаевичу, 
кандидатам технических наук, Шандеру 
Сергею Викторовичу, начальникам отде-
лов, Федорову Александру Анатольевичу, 
председателю комитета, Федорову Михаи-
лу Александровичу, начальнику участка, ― 
работникам того же общества, ― за разра-
ботку инновационных технологий и освое-
ние производства специальных видов труб 
ответственного назначения для нефтегазо-
вого, оборонного комплексов и атомной 
промышленности;

 4) Стороженко Павлу Аркадьевичу, 
доктору химических наук, профессору, 
академику Российской академии наук, вре-
менному генеральному директору акцио-
нерного общества «Государственный Орде-
на Трудового Красного Знамени научно-
исследовательский институт химии и тех-
нологии элементоорганических соедине-
ний», руководителю работы, Монину Евге-
нию Алексеевичу, кандидату химических 
наук, Ендовину Юрию Петровичу (посмер-
тно), Левенто Игорю Юлиановичу, канди-
датам технических наук, начальникам лабо-
раторий, Нацюку Сергею Николаевичу, 
старшему научному сотруднику, Ряховско-
му Александру Сергеевичу, главному 
инженеру филиала, ― работникам того же 
общества; Демченко Анатолию Игнатьеви-
чу, кандидату химических наук, начальнику 
отдела федерального государственного 
бюджетного учреждения науки Институт 
элементоорганических соединений им. 
А.Н. Несмеянова Российской академии 
наук, ― за разработку и создание произ-
водств уникальных кремнийорганических 
жидкостей, работоспособных в экстре-
мальных условиях, с созданием сырьевой 
базы;

 5) Белгородскому Валерию Савелье-
вичу, доктору социологических наук, кан-
дидату технических наук, профессору, вре-
менно исполняющему обязанности ректо-
ра федерального государственного бюд-
жетного образовательного учреждения 
высшего образования «Российский госу-
дарственный университет им. А.Н. Косыги-
на (Технологии. Дизайн. Искусство)», руко-
водителю работы, Андреевой Елене Геор-
гиевне, профессору, Петросовой Ирине 
Александровне, доценту, докторам техни-
ческих наук, профессорам кафедр, Гетман-
цевой Варваре Владимировне, Гусевой 
Марине Анатольевне, кандидатам техниче-
ских наук, доцентам, доцентам кафедр, ― 
работникам того же учреждения; Трухаче-
ву Владимиру Ивановичу, ректору феде-
рального государственного бюджетного 
образовательного учреждения высшего 
образования «Российский государствен-
ный аграрный университет ― МСХА имени 
К.А. Тимирязева», доктору экономических 
наук, Юлдашбаеву Юсупжану Артыковичу, 
декану факультета того же учреждения, 
докторам сельскохозяйственных наук, про-
фессорам, академикам Российской акаде-
мии наук; Балакиреву Николаю Александ-
ровичу, доктору сельскохозяйственных 
наук, профессору, академику Российской 
академии наук, заведующему кафедрой 
федерального государственного бюджет-
ного образовательного учреждения выс-
шего образования «Московская государст-
венная академия ветеринарной медицины 
и биотехнологии ― MBA имени К.И. Скря-
бина», Новикову Михаилу Вячеславовичу, 
кандидату технических наук, декану 
факультета того же учреждения; Смирно-
вой Надежде Анатольевне, доктору техни-
ческих наук, профессору, профессору 
кафедры федерального государственного 
бюджетного образовательного учрежде-

ния высшего образования «Костромской 
государственный университет», ― за раз-
работку и внедрение цифровых интеллек-
туальных технологий проектирования и 
производства сырья, полуфабрикатов и 
готовых изделий легкой промышленности 
для интенсификации освоения глобальных 
рынков отечественными производителя-
ми;

 6) Измайлову Андрею Юрьевичу, 
директору федерального государственно-
го бюджетного научного учреждения 
«Федеральный научный агроинженерный 
центр ВИМ», руководителю работы, Лоба-
чевскому Якову Петровичу, профессору, 
первому заместителю директора, Федо-
ренко Вячеславу Филипповичу, профессо-
ру, главному научному сотруднику, акаде-
микам Российской академии наук, Смирно-
ву Игорю Геннадьевичу, доценту, главному 
научному сотруднику, докторам техниче-
ских наук, ― работникам того же учрежде-
ния; Еремееву Дмитрию Николаевичу, кан-
дидату сельскохозяйственных наук, гене-
ральному директору закрытого акционер-
ного общества «Агрофирма имени 15 лет 
Октября»; Завражнову Андрею Анатолье-
вичу, кандидату технических наук, доценту, 
директору общества с ограниченной ответ-
ственностью «Научно-производственное 
предприятие «ПитомникМаш»; Куликову 
Ивану Михайловичу, доктору экономиче-
ских наук, профессору, академику Россий-
ской академии наук, директору федераль-
ного государственного бюджетного науч-
ного учреждения «Всероссийский 
селекционно технологический институт 
садоводства и питомниководства»; 
Завражнову Анатолию Ивановичу, про-
фессору, академику Российской академии 
наук, профессору кафедры федерального 
государственного бюджетного образова-
тельного учреждения высшего образова-
ния «Мичуринский государственный аграр-
ный университет», Ланцеву Владимиру 
Юрьевичу, доценту, заведующему кафе-
дрой того же учреждения, докторам техни-
ческих наук, ― за научное обоснование, 
разработку и реализацию инновационных 
машинных технологий и технических 
средств в питомниководстве и садоводст-
ве, обеспечивающих импортозамещение и 
продовольственную безопасность России;

 7) Курцеру Марку Аркадьевичу, про-
фессору, академику Российской академии 
наук, главному специалисту, главному аку-
шеру-гинекологу акционерного общества 
«МД ПРОЕКТ 2000», руководителю работы, 
Кутаковой Юлии Юрьевне, кандидату 
медицинских наук, заместителю главного 
врача того же общества; Притыко Андрею 
Георгиевичу, доктору медицинских наук, 
профессору, директору государственного 
бюджетного учреждения здравоохранения 
города Москвы «Научно-практический 
центр специализированной медицинской 
помощи детям имени В.Ф. Войно-Ясенец-
кого Департамента здравоохранения горо-
да Москвы», Асадову Руслану Низами-
оглы, кандидату медицинских наук, врачу-
нейрохирургу того же учреждения; Спири-
доновой Елене Игоревне, главному врачу 
общества с ограниченной ответственно-
стью «ХАВЕН», Зверевой Александре Вла-
димировне, заведующей отделением, 
Поляковой Ольге Владиславовне, Соколов-
ской Юлии Валерьевне, кандидатам меди-
цинских наук, заведующим отделениями, 
Багдасаряну Петросу Мартиросовичу, 
заместителю главного врача, ― работни-
кам того же общества, ― за разработку и 
внедрение методики внутриутробной 
хирургической коррекции миеломенинго-
целе (spina bifida) у плода, пролонгирова-
ния беременности, родоразрешения, 
лечебной и реабилитационной программы 
для детей, рожденных после внутриутроб-
ной коррекции миеломенингоцеле;

 8) Ревишвили Амирану Шотаевичу, 
академику Российской академии наук, 
директору федерального государственно-
го бюджетного учреждения «Националь-
ный медицинский исследовательский 
центр хирургии имени А.В. Вишневского» 

Министерства здравоохранения Россий-
ской Федерации, руководителю работы, 
Алексееву Андрею Анатольевичу, руково-
дителю отдела, Земскову Владимиру 
Михайловичу, главному научному сотруд-
нику, докторам медицинских наук, профес-
сорам, Козловой Марии Николаевне, кан-
дидату медицинских наук, старшему науч-
ному сотруднику, ― работникам того же 
учреждения; Глухову Александру Анатоль-
евичу, заведующему кафедрой федераль-
ного государственного бюджетного обра-
зовательного учреждения высшего обра-
зования «Воронежский государственный 
медицинский университет имени Н.Н. Бур-
денко» Министерства здравоохранения 
Российской Федерации, Земскову Андрею 
Михайловичу, заведующему кафедрой 
того же учреждения, докторам медицин-
ских наук, профессорам; Гусеву Евгению 
Юрьевичу, главному научному сотруднику 
федерального государственного бюджет-
ного учреждения науки Институт иммуно-
логии и физиологии Уральского отделения 
Российской академии наук, Черешневу 
Валерию Александровичу, академику Рос-
сийской академии наук, главному научному 
сотруднику того же учреждения, докторам 
медицинских наук, профессорам; Лютову 
Андрею Германовичу, доктору биологиче-
ских наук, профессору, бывшему замести-
телю генерального директора общества с 
ограниченной ответственностью «Иммуно-
Гем», ― за разработку и реализацию инно-
вационных технологий в диагностике и 
комплексном лечении хирургических 
иммуноассоциированных заболеваний;

 9) Хатькову Игорю Евгеньевичу, члену-
корреспонденту Российской академии 
наук, директору государственного бюджет-
ного учреждения здравоохранения города 
Москвы «Московский клинический науч-
н о - п р а к т и ч е с к и й  ц е н т р  и м е н и 
А.С.Логинова Департамента здравоохране-
ния города Москвы», руководителю рабо-
ты, Цвиркуну Виктору Викторовичу, главно-
му научному сотруднику, профессорам, 
Бордину Дмитрию Станиславовичу, Израи-
лову Роману Евгеньевичу, доцентам, заве-
дующим отделами, Быстровской Елене 
Владимировне, Дубцовой Елене Анатоль-
евне, заведующим отделениями, Винокуро-
вой Людмиле Васильевне, ведущему науч-
ному сотруднику, докторам медицинских 
наук, ― работникам того же учреждения; 
Маеву Игорю Вениаминовичу, доктору 
медицинских наук, профессору, академику 
Российской академии наук, заведующему 
кафедрой федерального государственного 
бюджетного образовательного учрежде-
ния высшего образования «Московский 
государственный медико-стоматологиче-
ский университет имени А.И. Евдокимова» 
Министерства здравоохранения Россий-
ской Федерации, Андрееву Дмитрию Нико-
лаевичу, Кучерявому Юрию Александрови-
чу, доценту, кандидатам медицинских наук, 
доцентам кафедр, ― работникам того же 
учреждения, ― за разработку и внедрение 
в клиническую практику инновационных 
алгоритмов диагностики и лечения хрони-
ческого панкреатита в целях улучшения 
здоровья населения Российской Федера-
ции;

 10) Селину Виктору Александровичу, 
директору проектов ― заместителю гене-
рального конструктора акционерного 
общества «Российская корпорация ракет-
но-космического приборостроения и 
информационных систем», руководителю 
работы, Фролову Александру Георгиевичу, 
начальнику сектора, кандидатам техниче-
ских наук, Веремчуку Юрию Александрови-
чу, начальнику отдела ― заместителю 
начальника отделения, Жидковой Светлане 
Кирилловне, начальнику отдела, ― работ-
никам того же общества; Васильеву Ивану 
Владимировичу, ведущему инженеру-кон-
структору акционерного общества «Науч-
но-производственная корпорация «Косми-
ческие системы мониторинга, информаци-
онно-управляющие и электромеханиче-
ские комплексы» имени А.Г. Иосифьяна», 
Борунову Дмитрию Николаевичу, Ворокову 

Алексею Владимировичу, Канунниковой 
Елене Александровне, кандидату техниче-
ских наук, начальникам лабораторий, ― 
работникам того же общества; Асмусу 
Василию Валентиновичу, доктору физико-
математических наук, профессору, дирек-
тору федерального государственного бюд-
жетного учреждения «Научно-исследова-
тельский центр космической гидрометео-
рологии «Планета»; Карташеву Василию 
Игоревичу, начальнику управления Главно-
го управления «Национальный центр 
управления в кризисных ситуациях» Мини-
стерства Российской Федерации по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий сти-
хийных бедствий, ― за создание и приме-
нение космической системы комплексного 
мониторинга чрезвычайных ситуаций 
«Канопус-В»;

 11) Ибрагимову Евгению Рашитовичу, 
кандидату технических наук, генеральному 
директору акционерного общества «Науч-
но-исследовательский и конструкторский 
институт центробежных и роторных ком-
прессоров им.В.Б. Шнеппа», руководителю 
работы, Минязеву Линару Бархатовичу, 
главному инженеру проекта, Налимову 
Виктору Николаевичу, начальнику отдела, 
― работникам того же общества; Молчано-
ву Артему Владимировичу, генеральному 
директору общества с ограниченной ответ-
ственностью «Управляющая компания 
«Группа ГМС», Орлову Андрею Петровичу, 
заместителю генерального директора, 
Скрыннику Юрию Николаевичу, кандидату 
технических наук, заместителю генераль-
ного директора ― главному управляюще-
му директору Бизнес-единицы, ― работни-
кам того же общества; Закирову Альберту 
Ришатовичу, главному технологу отдела 
публичного акционерного общества «Газ-
пром», Петропавлову Владиславу Евгенье-
вичу, начальнику отдела того же общества; 
Ефимову Андрею Николаевичу, заместите-
лю генерального директора общества с 
ограниченной ответственностью «Газпром 
добыча Ямбург»; Николаеву Олегу Алек-
сандровичу, кандидату технических наук, 
генеральному директору общества с огра-
ниченной ответственностью «Газпром 
добыча Оренбург», ― за разработку и вне-
дрение модульной компрессорной уста-
новки для повышения давления газа в 
газосборной сети нефтегазоконденсатных 
месторождений;

 12) Тестоедову Николаю Алексеевичу, 
доктору технических наук, профессору, 
члену-корреспонденту Российской акаде-
мии наук, генеральному директору акцио-
нерного общества «Информационные 
спутниковые системы» имени академика 
М.Ф. Решетнёва», руководителю работы, 
Матвеенко Сергею Петровичу, начальнику 
отдела, Матроницкому Дмитрию Анатолье-
вичу, заместителю генерального директора 
— начальнику управления, Нестеришину 
Михаилу Владленовичу, начальнику отде-
ла, Опенько Сергею Ивановичу, главному 
конструктору ― начальнику отделения, 
Порпылеву Владимиру Григорьевичу, 
заместителю директора отраслевого цен-
тра, Яхно Григорию Алексеевичу, начальни-
ку цеха, ― работникам того же общества; 
Дроздовой Ксении Юрьевне, заместителю 
генерального директора ― начальнику 
службы федерального государственного 
унитарного предприятия «Космическая 
связь», Зарубину Владимиру Константино-
вичу, кандидату технических наук, директо-
ру ― начальнику службы того же предпри-
ятия; Григорьевой Наталье Александровне, 
начальнику управления Федерального 
агентства связи, ― за создание националь-
ной спутниковой группировки для обеспе-
чения цифровых телекоммуникационных 
услуг на территории Российской Федера-
ции;

 13) Копылову Сергею Николаевичу, 
доктору технических наук, начальнику 
научно-исследовательского центра феде-
рального государственного бюджетного 
учреждения «Всероссийский ордена «Знак 
Почета» научно-исследовательский инсти-

тут противопожарной обороны Министер-
ства Российской Федерации по делам гра-
жданской обороны, чрезвычайным ситуа-
циям и ликвидации последствий стихийных 
бедствий», руководителю работы, Мешма-
ну Леониду Мунеевичу, кандидату техниче-
ских наук, ведущему научному сотруднику 
того же учреждения (посмертно); Царичен-
ко Сергею Георгиевичу, доктору техниче-
ских наук, профессору кафедры феде-
рального государственного бюджетного 
образовательного учреждения высшего 
образования «Национальный исследова-
тельский Московский государственный 
строительный университет»; Танклевскому 
Леониду Тимофеевичу, доктору техниче-
ских наук, профессору, техническому 
директору общества с ограниченной ответ-
ственностью «Холдинг Гефест»; Аракчееву 
Александру Валерьевичу, генеральному 
директору общества с ограниченной ответ-
ственностью «Форносовское научно-про-
изводственное предприятие «Гефест»; 
Снегирёву Александру Юрьевичу, доктору 
технических наук, доценту, профессору 
Высшей школы прикладной математики и 
вычислительной физики федерального 
государственного автономного образова-
тельного учреждения высшего образова-
ния «Санкт-Петербургский политехниче-
ский университет Петра Великого»; Васи-
льеву Михаилу Александровичу, кандидату 
технических наук, научному консультанту 
общества с ограниченной ответственно-
стью «ГорПожБЕЗОПАСНОСТЬ»; Горбаню 
Юрию Ивановичу, главному специалисту 
общества с ограниченной ответственно-
стью «Инженерный центр пожарной робо-
тотехники «ЭФЭР», Мусийчуку Владимиру 
Денисовичу, исполнительному директору 
― директору завода, Сокольницкому 
Сергею Евгеньевичу, главному конструкто-
ру, работникам того же общества, ― за 
разработку, производство и широкое вне-
дрение интеллектуальных комплексов 
автоматического пожаротушения промыш-
ленных, общественных, транспортных и 
топливно-энергетических объектов;

 14) Травушу Владимиру Ильичу, докто-
ру технических наук, профессору, замести-
телю генерального директора, главному 
конструктору закрытого акционерного 
общества «Городской проектный институт 
жилых и общественных зданий», руково-
дителю работы, Лахману Сергею Ильичу, 
кандидату экономических наук, генераль-
ному директору того же общества; Дроздо-
ву Александру Юрьевичу, генеральному 
директору общества с ограниченной ответ-
ственностью «Единая Фасадная Компа-
ния»; Миллеру Алексею Борисовичу, кан-
дидату экономических наук, председателю 
правления публичного акционерного 
общества «Газпром»; Илюхиной Елене Ана-
тольевне, кандидату экономических наук, 
заместителю генерального директора 
публичного акционерного общества «Газ-
пром нефть», Нестерову Евгению Сергее-
вичу, ведущему инженеру акционерного 
общества «Газпромнефть Восточно-Евро-
пейские проекты», Никифорову Сергею 
Владимировичу, директору по проектной 
деятельности, Смирнову Сергею Владими-
ровичу, начальнику управления, ― работ-
никам того же общества; Шахворостову 
Алексею Ивановичу, кандидату техниче-
ских наук, бывшему генеральному дирек-
тору общества с ограниченной ответствен-
ностью «Инфорс проект»; Шулятьеву Олегу 
Александровичу, кандидату технических 
наук, заместителю директора Научно-
исследовательского, проектно-изыска-
тельского и конструкторско-технологиче-
ского института оснований и подземных 
сооружений им. Н.М. Герсеванова акцио-
нерного общества «Научно-исследова-
тельский центр «Строительство», ― за 
разработку и создание конструктивно-тех-
нологических решений и модели управле-
ния строительством уникального высотно-
го объекта.

Председатель Правительства
Российской Федерации 

М. Мишустин

 Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 22 октября 2020 г. № 2736-р г. Москва

О присуждении премий Правительства Российской Федерации 2020 года в области науки и техники

Присудить премии Правительства 
Российской Федерации 2020 года в 
области науки и техники для молодых 
ученых и присвоить почетное звание 
лауреата премии Правительства Рос-
сийской Федерации в области науки и 
техники для молодых ученых (лауреа-
та премии Правительства Российской 
Федерации в области науки и техники 
для молодых ученых ― научного 
руководителя авторского коллекти-
ва):

 1) Молодыку Александру Алек-
сандровичу, генеральному директору 
общества с ограниченной ответствен-
ностью «C-Инновации», научному 
руководителю авторского коллекти-
ва, Манкевичу Алексею Сергеевичу, 
главному технологу того же общест-
ва, кандидатам химических наук; 
Воронову Алексею Сергеевичу , 
доктору философии (PhD), замести-
телю генерального директора закры-
того акционерного общества «Супер-
Окс», Калитке Владиславу Сергееви-
чу, руководителю лаборатории, Мар-
келову Антону Викторовичу, ведуще-
му инженеру, кандидатам химических 
наук, ― работникам того же общест-
ва, ― за разработку технологии про-
изводства ленты 2-го поколения на 
основе высокотемпературных сверх-
проводников, ее промышленное про-
изводство и прикладное использова-
ние;

 2) Неганову Дмитрию Александ-
ровичу, кандидату технических наук, 
первому заместителю генерального 
директора общества с ограниченной 
ответственностью «Научно-исследо-
вательский институт трубопроводно-
го транспорта», научному руководи-
телю авторского коллектива, Зорину 
Николаю Евгеньевичу, заведующему 
лабораторией, Козыреву Олегу Алек-
сандровичу ,  ведущему научному 
сотруднику лаборатории, Скородумо-
ву Сергею Валериевичу, ведущему 
научному сотруднику лаборатории, 
кандидатам технических наук, ― 
работникам того же общества; Зори-
ну Александру Евгеньевичу, доктору 
технических наук, профессору кафе-
дры федерального государственного 
бюджетного образовательного учре-
ж д е н и я  в ы с ш е г о  о б р а з о в а н и я 
«Ухтинский государственный техни-
ческий университет», ― за разработ-
ку и внедрение комплекса инноваци-
онных решений в области функцио-
нальной диагностики нефтепрово-
дов, обеспечивающих их эффектив-
ное обслуживание после длительной 
эксплуатации;

 3) Выдрину Александру Владими-
ровичу, доктору технических наук, 
профессору, заместителю генераль-
ного директора открытого акционер-
ного общества «Российский научно-
исследовательский институт трубной 
промышленности», научному руково-
дителю авторского коллектива; Храм-
кову Евгению Владимировичу, заме-
стителю заведующего лабораторией 
общества с ограниченной ответствен-
ностью «Научно-технический центр 
ТМК», Шкуратову Евгению Александ-
ровичу, заведующему лабораторией 

того же общества, кандидатам техни-
ческих наук; Чубукову Михаилу Юрь-
евичу, кандидату технических наук, 
ведущему инженеру-технологу лабо-
ратории акционерного общества 
«Волжский трубный завод»; Пьянко-
ву Алексею Григорьевичу, начальни-
ку технологического бюро трубопро-
катного цеха № 1 акционерного обще-
ства «Северский трубный завод», ― 
за разработку, освоение и внедрение 
высокоэффективных наукоемких 
технологий для производства бес-
шовных труб на основе применения 
новых теоретических моделей и циф-
ровых двойников;

 4) Вагнер Виктории Игоревне, кан-
дидату технических наук, доценту, 
заместителю начальника управления 
федерального государственного 
бюджетного образовательного учре-
ж д е н и я  в ы с ш е г о  о б р а з о в а н и я 
«Санкт-Петербургский государствен-
ный университет промышленных тех-
нологий и дизайна», научному руко-
водителю авторского коллектива, 
Ананичеву Евгению Алексеевичу, 
кандидату экономических наук, про-
ректору, Егоровой Марине Авиниров-
не ,  инженеру  информационно-
вычислительного центра, Кобяковой 
Юлии Вячеславовне, руководителю 
информационно-аналитического 
направления, кандидатам техниче-
ских наук, Климовой Наталье Серге-
евне, кандидату экономических наук, 
доценту, начальнику управления, ― 
работникам того же учреждения, ― 
за разработку методов повышения 
конкурентоспособности продукции 
текстильной и легкой промышленно-
сти на основе моделирования и циф-
ровизации  ее  функционально-
эксплуатационных свойств;

 5) Беккеру Александру Тевьевичу, 
доктору технических наук, профессо-
ру, директору Инженерной школы 
федерального государственного 
автономного образовательного учре-
ждения высшего образования «Даль-
невосточный федеральный универ-
ситет»,  научному руководителю 
авторского коллектива, Помникову 
Егору Евгеньевичу, кандидату техни-
ческих наук, профессору, заместите-
лю директора Инженерной школы, 
Шмыкову Алексею Александровичу, 
ассистенту кафедры Инженерной 
школы, ― работникам того же учре-
ждения; Корнишину Константину 
Александровичу, менеджеру депар-
тамента публичного акционерного 
общества  «Нефтяная  компания 
«Роснефть»; Ефимову Ярославу Оле-
говичу, эксперту направления отдела 
общества с ограниченной ответствен-
ностью «Арктический Научно-Проек-
тный Центр Шельфовых Разработок», 
― за разработку методик и техноло-
гий для обеспечения надежности 
морских гидротехнических сооруже-
ний (разведочных и промысловых 
платформ) при освоении арктическо-
го и тихоокеанского шельфа.

Председатель Правительства
Российской Федерации 

М. Мишустин

 Распоряжение Правительства 
Российской Федерации

от 22 октября 2020 г. № 2737-р г. Москва

О присуждении 
премий Правительства 
Российской Федерации 

2020 года в области 
науки и техники 

для молодых ученых

Справка «РГ»

Первые экзопланеты были обна-

ружены в конце 1980-х годов. На 

сегодня достоверно подтвержде-

но существование 4362 экзопла-

нет, а ждут своего признания еще 

почти пять тысяч. Ближайшая эк-

зопланета удалена от нас на рас-

стояние 4,24 световых года. Боль-

шинство из известных -- это газо-

вые гиганты, более походят на 

Юпитер, чем на Землю. Что и по-

нятно: гиганта проще обнару-

жить.

Экзопланеты поражают своей не-

обычностью. Есть с дождями из 

раскалённого стекла, со снегом 

из камня, с водой одновременно 

в двух состояниях: жидком и газо-

образном, практически полно-

стью состоящие из алмаза, газо-

вые гиганты в форме яйца и т.д. 

Конечно, прежде всего, интересу-

ют планеты, похожие на Землю. 

Их уже около 230. Среди них ас-

трономы особо выделяют экзо-

планету K2-18b, которую нашли в 

2015 году в созвездии Льва, на 

расстоянии около 124 световых 

лет от Земли. Ее радиус больше 

земного в 2,6 раза, а масса — в 8,6 

раза. По мнению учёных, на ней 

могут быть условия для существо-

вания жизни земного типа. Дело в 

том,  что в атмосфере планеты до-

вольно много водяного пара. А 

это большая вероятность, что это 

будет первая открытая планета, 

где может существовать жизнь 

земного типа.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Н . С . Б о н д а р я ,  Г . А . Г а д ж и е в а , 
Л . М . Ж а р ко в о й ,  С . М . К а з а н ц е в а , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и ко в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью 
первой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 
86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности части 1 статьи 8.8 
КоАП Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки М.Г. Анцино-
вой. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответству-
ет ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемое заявительницей 
законоположение.

Заслушав  сообщение  судьи-
докладчика С.Д.Князева, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
1. Часть 1 статьи 8.8 КоАП Россий-

ской Федерации закрепляет,  что 
использование земельного участка не 
по целевому назначению в соответст-
вии с его принадлежностью к той или 
иной категории земель и (или) разре-
шенным использованием, за исключе-
нием случаев, предусмотренных частя-
ми 2, 21 и 3 данной статьи, влечет нало-
жение административного штрафа в 
случае, если определена кадастровая 
стоимость земельного участка, на гра-
ждан в размере от 0,5 до 1 процента 
кадастровой стоимости земельного 
участка, но не менее десяти тысяч 
рублей, на должностных лиц ― от 1 до 
1,5 процента кадастровой стоимости 
земельного участка, но не менее двад-
цати тысяч рублей, на юридических лиц 
― от 1,5 до 2 процентов кадастровой 
стоимости земельного участка, но не 
менее ста тысяч рублей, а в случае, 
если не определена кадастровая стои-
мость земельного участка, на граждан 
в размере от десяти тысяч до двадцати 
тысяч рублей, на должностных лиц ― 
от двадцати тысяч до пятидесяти тысяч 
рублей, на юридических лиц ― от ста 
тысяч до двухсот тысяч рублей.

Конституционность приведенного 
законоположения оспаривает гра-
жданка М.Г.Анцинова, которая поста-
новлением заместителя главного госу-
дарственного инспектора Забайкаль-
ского края по использованию и охране 
земель ― начальника отдела государ-
ственного земельного надзора, геоде-
зии и картографии Управления Феде-
ральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии 
по Забайкальскому краю от 24 августа 
2017 года признана виновной в совер-
шении административного правонару-
шения, предусмотренного частью 1 
статьи 8.8 КоАП Российской Федера-
ции, и подвергнута административно-
му наказанию в виде административ-
ного штрафа в размере десяти тысяч 
рублей. По мнению указанного дол-
жностного лица,  заявительница, 
являвшаяся согласно сведениям Еди-
ного государственного реестра недви-
жимости собственником двух земель-
ных участков, отнесенных к категории 
земель населенных пунктов (зона 
застройки индивидуальными жилыми 
домами «Ж-3»), с установленными 
видами разрешенного использования 
«размещение индивидуального жило-
го дома» и «завершение строительства 
индивидуального жилого дома», наря-
ду с этим содержала на них сельскохо-
зяйственных животных (кур, уток, сви-
ней, коз), т.е. использовала свои 
земельные участки с нарушением 
Классификатора видов разрешенного 
использования земельных участков 
(утвержден приказом Министерства 
экономического развития Российской 
Федерации от 1 сентября 2014 года 
№ 540), поскольку этим Классифика-
тором на земельных участках, предо-
ставляемых для индивидуального 
жилищного строительства (код 2.1), не 
предусматривается возможность 
содержания сельскохозяйственных 
животных.

Не согласившись с оценкой проти-
воправности своих действий в качестве 
основания для привлечения к админи-
с т р а т и в н о й  о т в е т с т в е н н о с т и , 
М.Г.Анцинова в судебном порядке 
оспорила постановление о назначении 
ей административного штрафа. Однако 
решением судьи Ингодинского район-
ного суда города Читы от 12 декабря 
2017 года, оставленным без изменения 
судами вышестоящих инстанций 
(решение судьи Забайкальского крае-
вого суда от 29 января 2018 года, 
постановление председателя Забай-
кальского краевого суда от 8 ноября 
2018 года, постановление судьи Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 5 марта 2019 года), в удовлетворе-
нии жалобы заявительницы на указан-
ное постановление было отказано.

Подтверждая законность привле-
чения М.Г.Анциновой к администра-
тивной ответственности, суды, опира-
ясь, помимо прочего, на положения 
Земельного кодекса Российской 
Федерации (пункт 3 статьи 85) и Феде-
рального закона от 13 июля 2015 года 
№ 218-ФЗ «О государственной реги-
страции недвижимости» (пункт 4 
части 5 статьи 8, пункт 3 статьи 13 и 
пункт 2 части 1 статьи 32), руководст-
вовались тем, что выбор любого вида 
разрешенного использования земель-
ного участка из числа всех допусти-
мых для категории, к которой относит-
ся земельный участок, в соответствии 
с зонированием территорий должен 
быть оформлен в установленном 
законом порядке, а потому фактиче-
ское изменение собственником (пра-
вообладателем) разрешенных видов 
его использования невозможно без 
уведомительного отражения в Едином 
государственном реестре недвижимо-
сти. Исходя из этого решением судьи 
Ингодинского районного суда города 
Читы от 12 декабря 2017 года и поста-
новлением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 5 марта 
2019 года были отвергнуты доводы 
М.Г.Анциновой о том, что согласно 
Правилам  землепользования  и 
застройки города Читы (утверждены 
решением Думы городского округа 
«Город Чита» от 12 ноября 2009 года 
№ 171) принадлежащие ей земельные 
участки отнесены к зоне застройки 
индивидуальными жилыми домами 
(основной вид использования), в кото-
рой также предусмотрена возмож-
ность возведения построек для содер-
жания скота и птицы (вспомогатель-
ный вид использования), вследствие 

чего она в силу пункта 2 статьи 7 и 
пункта 3 статьи 85 Земельного кодек-
са Российской Федерации могла само-
стоятельно выбирать любой, в том 
числе вспомогательный, вид их разре-
шенного использования из предусмо-
тренных зонированием территорий 
видов без дополнительных разреше-
ний и процедур согласования.

В то же время вынесенным в отно-
шении заявительницы решением судьи 
Забайкальского краевого суда от 29 
января 2018 года были признаны без-
основательными для целей ее привле-
чения к административной ответствен-
ности ссылки должностного лица 
административного органа и судьи 
районного суда на Классификатор 
видов разрешенного использования 
земельных участков, так как согласно 
части 11 статьи 34 Федерального зако-
на от 23 июня 2014 года № 171-ФЗ «О 
внесении изменений в Земельный 
кодекс Российской Федерации и 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» разрешенное 
использование земельных участков, 
установленное до дня утверждения в 
соответствии с Земельным кодексом 
Российской Федерации классификато-
ра видов разрешенного использования 
земельных участков, признается дей-
ствительным вне зависимости от его 
соответствия указанному классифика-
тору.

М.Г.Анцинова утверждает, что 
часть 1 статьи 8.8 КоАП Российской 
Федерации, устанавливающая ответст-
венность за использование земельного 
участка не по целевому назначению в 
соответствии с его принадлежностью к 
той или иной категории земель и (или) 
разрешенным использованием (за 
исключением случаев, предусмотрен-
ных частями 2, 21 и 3 этой же статьи), 
необоснованно ограничивает в отно-
шении собственников (правообладате-
лей) земельных участков гарантиро-
ванное федеральным законом право 
самостоятельного выбора вида их 
использования из ранее установлен-
ных для определенной территориаль-
ной зоны видов разрешенного исполь-
зования без каких-либо санкций со 
стороны государства. В связи с этим 
она просит признать данное законопо-
ложение не соответствующим Консти-
туции Российской Федерации, ее ста-
тьям 1, 2 и 55 (часть 3), в той мере, в 
какой по смыслу, придаваемому ему 
правоприменительной практикой, оно 
допускает возможность привлечения к 
административной ответственности 
собственника земельного участка, 
самостоятельно реализовавшего свое 
право на выбор (фактическое измене-
ние) основного или вспомогательного 
вида использования земельного участ-
ка в пределах установленных для кон-
кретной территориальной зоны видов 
разрешенного использования.

Поскольку суждения, согласно 
которым в случае, когда собственник 
(правообладатель) земельного участка 
в дополнение к основному виду его 
разрешенного использования самосто-
ятельно выбирает вспомогательный 
вид разрешенного использования, от 
него обязательно требуется внесение в 
Единый государственный реестр 
недвижимости соответствующих све-
дений, а невыполнение этого требова-
ния влечет применение части 1 статьи 
8.8 КоАП Российской Федерации, поло-
жены в основу не только решения 
судьи Ингодинского районного суда 
города Читы от 12 декабря 2017 года, 
но и постановления судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 5 марта 
2019 года, являющегося завершающим 
судебным актом по данному делу, Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции оценивает жалобу М.Г.Анциновой 
как допустимую, несмотря на то что в 
промежуточных судебных актах (реше-
ние судьи Забайкальского краевого 
суда от 29 января 2018 года и постанов-
ление председателя Забайкальского 
краевого суда от 8 ноября 2018 года) 
главным аргументом в пользу законно-
сти привлечения заявительницы к 
административной ответственности 
признавалось нарушение порядка осу-
ществления вспомогательного разре-
шенного использования земельного 
участка в части, касающейся видов 
сельскохозяйственных животных, воз-
ведение строений для содержания 
которых допускалось на принадлежа-
щих ей земельных участках.

Соответственно, вопросы, связан-
ные с возможностью привлечения к 
административной ответственности, 
предусмотренной частью 1 статьи 8.8 
КоАП Российской Федерации, за нару-
шение собственником (правообладате-
лем) земельного участка тех или иных 
правил вспомогательного вида его раз-
решенного использования, устанавли-
вающих правовой режим целевого 
использования земель, ― принимая во 
внимание особенности конституцион-
ного судопроизводства, осуществляе-
мого по жалобам граждан в порядке 
конкретного нормоконтроля, ― пред-
метом рассмотрения Конституционно-
го Суда Российской Федерации по 
настоящему делу не являются.

Таким образом, с учетом предписа-
ний статей 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу часть 1 статьи 8.8 
КоАП Российской Федерации является 
постольку, поскольку на ее основании 
в системе действующего правового 
регулирования разрешается вопрос о 
привлечении к административной 
ответственности за использование 
земельного участка не по целевому 
назначению в соответствии с его при-
надлежностью к той или иной катего-
рии земель и (или) разрешенным 
использованием в случае, когда собст-
венник (правообладатель) земельного 
участка использует земельный участок 
не только в соответствии с основным 
видом его разрешенного использова-
ния, указанным в Едином государст-
венном реестре недвижимости, но и в 
соответствии со вспомогательным 
видом разрешенного использования, 
который предусмотрен правилами зем-
лепользования и застройки муници-
пального образования (градострои-
тельным регламентом) для определен-
ной территориальной зоны без внесе-
ния в Единый государственный реестр 
недвижимости соответствующих све-
дений.

2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации земля и другие при-
родные ресурсы используются и охра-
няются в России как основа жизни и 
деятельности народов, проживающих 
на соответствующей территории; гра-
ждане и их объединения вправе иметь в 
частной собственности землю, вла-
деть, пользоваться и распоряжаться 
ею как единолично, так и совместно с 
другими лицами при условии, что это 
не наносит ущерба окружающей среде 
и не нарушает прав и законных интере-
сов иных лиц (статья 9, часть 1; статья 

17, часть 3; статья 35, часть 2; статья 
36, части 1 и 2). Корреспондирующие 
этим конституционным положениям 
нормы о праве каждого физического и 
юридического лица на уважение своей 
собственности и о запрете произволь-
но лишать имущества содержатся в 
статье 17 Всеобщей декларации прав 
человека и статье 1 Протокола № 1 к 
Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод.

В порядке реализации отмеченных 
предписаний Основного Закона, уста-
навливающих конституционные пара-
метры правового регулирования 
земельных отношений, Земельный 
кодекс Российской Федерации (под-
пункт 8 пункта 1 статьи 1) закрепляет в 
качестве одного из основных принци-
пов земельного законодательства 
принцип деления земель по целевому 
назначению на категории. Будучи 
неотъемлемым элементом правового 
регулирования земельных отношений, 
этот принцип призван обеспечить 
эффективное использование и однов-
ременно охрану земли, каковым целям 
служат также положения Земельного 
кодекса Российской Федерации (пункт 
2 статьи 7 и абзац второй статьи 42) и 
Гражданского кодекса Российской 
Федерации (пункт 2 статьи 260), возла-
гающие на собственников земельных 
участков, включая участки, отнесенные 
к категории земель населенных пун-
ктов, обязанность использовать их в 
соответствии с разрешенным видом 
использования и установленным для 
них целевым назначением (постанов-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 30 января 2009 года 
№ 1-П, от 30 июня 2011 года № 13-П, от 
14 ноября 2019 года № 35-П и др.).

Из приведенных положений Кон-
ституции Российской Федерации и рас-
крывающих их содержание правовых 
позиций Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации вытекает обязан-
ность законодателя соблюдать при 
регулировании земельных отношений 
баланс частных и публичных интере-
сов, обусловленный конституционной 
ценностью земли как особого природ-
ного объекта и важнейшего компонен-
та окружающей среды, и, отдавая себе 
отчет в том, что требование использо-
вания земельных участков по их целе-
вому назначению неизбежно сопряже-
но с сопутствующим вмешательством в 
свободу владения, пользования и рас-
поряжения имуществом, не допускать 
отступления, в том числе при установ-
лении административной ответствен-
ности за нарушение данного требова-
ния, от конституционных норм, опреде-
ляющих основания, цели и пределы 
допустимого ограничения прав и сво-
бод граждан в России как правовом 
государстве.

2.1. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации ранее указывал, что 
законодатель ― в силу статей 1 (часть 
1), 2, 9 (часть 1), 15 (часть 2), 17 (часть 
3), 19 (части 1 и 2), 36, 55 (часть 3), 71 
(пункты «а», «в»), 72 (пункт «к» части 
1) и 76 (части 1 и 2) Конституции Рос-
сийской Федерации ― не лишен воз-
можности в рамках предоставленных 
ему дискреционных полномочий при-
бегать к установлению административ-
ной ответственности за нарушение 
земельного законодательства, в том 
числе если такое нарушение связано с 
использованием земельных участков 
не по их целевому назначению.

Конституционные требования спра-
ведливости, гуманизма и пропорцио-
нальности предопределяют необходи-
мость дифференциации юридической 
ответственности в зависимости от 
существенных обстоятельств, влияю-
щих на выбор в качестве санкций за то 
или иное противоправное деяние адек-
ватной меры государственного прину-
ждения. Предусматривая для совер-
шивших правонарушение лиц конкрет-
ный вид юридической ответственно-
сти, необходимо соотносить его с 
характером действий (бездействия), их 
опасностью для находящихся под 
охраной закона ценностей, личностью 
и степенью вины правонарушителя, 
гарантируя тем самым разумную сопо-
ставимость порождаемых последствий 
причиненному вреду и тем самым не 
прибегая к избыточному ограничению 
прав и свобод физических и юридиче-
ских лиц.

При этом по смыслу статей 49 
(часть 1) и 54 (часть 2) Конституции 
Российской Федерации правовое регу-
лирование оснований, условий и сро-
ков административной ответственно-
сти обязано учитывать, что она может 
наступать только за те деяния, которые 
законом, действующим на момент их 
совершения, признаются правонару-
шениями. Наличие состава правонару-
шения является необходимым основа-
нием для всех видов ответственности, а 
его признаки и содержание конкретных 
составов правонарушений должны 
согласовываться с конституционными 
принципами демократического право-
вого государства, включая требование 
справедливости, в его взаимоотноше-
ниях с физическими и юридическими 
лицами как субъектами ответственно-
сти. Общепризнанным принципом при-
влечения к ответственности во всех 
отраслях права является наличие вины 
как элемента субъективной стороны 
состава правонарушения, а всякое 
исключение из него должно быть выра-
жено прямо и недвусмысленно, т.е. 
предусмотрено непосредственно в 
законе.

Закрепляя и изменяя составы 
административных правонарушений и 
меры ответственности за их соверше-
ние, федеральный законодатель свя-
зан вытекающими из статьи 55 (часть 
3) Конституции Российской Федерации 
критериями необходимости, пропор-
циональности и соразмерности огра-
ничения прав и свобод граждан, а 
также обязан соблюдать гарантирован-
ное статьей 19 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации равенство всех 
перед законом, означающее, что любое 
административное правонарушение, 
как и санкции за его совершение, 
должны быть четко определены в зако-
не, причем таким образом, чтобы исхо-
дя непосредственно из текста нормы 
― в случае необходимости с помощью 
толкования, данного ей судами, ― 
каждый мог предвидеть администра-
тивно-правовые последствия своих 
действий (бездействия). В противном 
случае может иметь место противоре-
чивая правоприменительная практика, 
что ослабляет гарантии государствен-
ной защиты прав, свобод и законных 
интересов граждан (физических лиц) и 
их объединений (юридических лиц) от 
произвольного административно-
юрисдикционного преследования и 
наказания (постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
15 июля 1999 года № 11-П, от 19 марта 
2003 года № 3-П, от 17 января 2013 
года № 1-П, от 10 февраля 2017 года 
№ 2-П, от 18 января 2019 года № 5-П, от 
14 ноября 2019 года № 35-П, от 23 июня 
2020 года № 28-П и др.).

2.2. Изложенные правовые пози-
ции Конституционного Суда Россий-
ской Федерации в полной мере распро-
страняются на  предусмотренное 
частью 1 статьи 8.8 КоАП Российской 
Федерации законодательное регулиро-
вание административной ответствен-
ности за нецелевое использование 
земельных участков. Наряду с этим при 
оценке конституционности указанной 
нормы ― поскольку она, равно как и 
большинство других норм Особенной 
части данного Кодекса, имеет бланкет-
ный характер ― отдельную значимость 
приобретает требование ее согласо-
ванности в общей системе правового 
регулирования с соответствующими 
правилами, установленными регуля-
тивными законодательными (подза-
конными) актами.

Хотя сам по себе бланкетный харак-
тер охранительных норм не может сви-
детельствовать об их противоречии 
Конституции Российской Федерации, в 
частности ее статье 54 (часть 2), зако-
нодатель, легализуя такие нормы в 
сфере правового регулирования юри-
дической ответственности, обязан 
заботиться о надлежащей степени их 
четкости (ясности), позволяющей 
заинтересованному лицу посредством 
обращения к нормативному материалу, 
содержащемуся в иных правовых 
актах, соотносить с ними свое поведе-
ние (как дозволенное, так и запрещен-
ное) и предвидеть вызываемые им 
последствия. Соответственно, регуля-
тивные нормы, непосредственно 
закрепляющие те или иные правила 
поведения, нарушение которых при-
знается основанием юридической 
ответственности, должны быть сфор-
мулированы так, чтобы содержащиеся 
в них конструкции (субъективные 
права, юридические обязанности, юри-
дические процедуры и т.п.) не препят-
ствовали однозначному уяснению смы-
сла действующего правового регули-
рования (постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
31 марта 2011 года № 3-П, от 17 июня 
2014 года № 18-П, от 23 сентября 2014 
года № 24-П, от 17 февраля 2015 года 
№ 2-П, от 27 февраля 2020 года № 10-П 
и др.).

Следовательно, применительно к 
диспозиции части 1 статьи 8.8 КоАП 
Российской Федерации оценка соблю-
дения конституционного принципа 
определенности правового регулиро-
вания, подразумевающего ясное и чет-
кое закрепление признаков состава 
административного правонарушения в 
качестве основания предусмотренной 
ею административной ответственно-
сти, невозможна в отрыве от норматив-
ных положений, устанавливающих 
порядок и условия разрешенного целе-
вого использования земельных участ-
ков, а потому также нуждающихся в 
конституционной проверке.

3 .  Согласно  установленному 
Земельным кодексом Российской 
Федерации принципу деления земель 
по целевому назначению на категории 
правовой режим земель определяется 
исходя из их принадлежности к опре-
деленной категории и разрешенного 
использования в соответствии с зони-
рованием территорий и требованиями 
законодательства (подпункт 8 пункта 1 
статьи 1). Собственники земельных 
участков и лица, не являющиеся собст-
венниками земельных участков, обяза-
ны использовать земельные участки в 
соответствии с их целевым назначени-
ем способами, которые не должны 
наносить вред окружающей среде, в 
том числе земле как природному объ-
екту (статья 42).

Статья 7 названного Кодекса закре-
пляет, что земли в Российской Федера-
ции по целевому назначению подразде-
ляются на семь категорий: 1) земли 
сельскохозяйственного назначения; 2) 
земли населенных пунктов; 3) земли 
промышленности, энергетики, тран-
спорта, связи, радиовещания, телеви-
дения, информатики, земли для обес-
печения космической деятельности, 
земли обороны, безопасности и земли 
иного специального назначения; 4) 
земли особо охраняемых территорий и 
объектов; 5) земли лесного фонда; 6) 
земли водного фонда; 7) земли запаса 
(пункт 1); при этом правовой режим 
земель определяется исходя из их при-
надлежности к той или иной категории 
и разрешенного использования в соот-
ветствии с зонированием территорий, 
общие принципы и порядок проведе-
ния которого устанавливаются феде-
ральными законами и требованиями 
специальных федеральных законов 
(пункт 2).

Регулирование отношений по 
использованию земельных участков, 
расположенных в границах населенных 
пунктов, тесно связано с решениями, 
принимаемыми органами публичной 
власти в градостроительной сфере и 
призванными обеспечить комфортную 
окружающую среду в населенных пун-
ктах, благоприятные условия жизни, 
транспортную доступность и удобство 
расположения образовательных, 
медицинских учреждений, организа-
ций торговли, культуры, физкультур-
но-спортивных и других организаций 
(Определение Конституционного Суда 
Российской Федерации от 6 октября 
2015 года № 2317-О).

Для достижения этой цели статья 
2 Градостроительного кодекса Рос-
сийской Федерации закрепляет 
основные принципы законодательст-
ва о градостроительной деятельнос-
ти, включая обеспечение комплексно-
го и устойчивого развития территории 
на основе территориального планиро-
вания, градостроительного зонирова-
ния и планировки территории (пункт 
1), осуществление строительства на 
основе документов территориального 
планирования, правил землепользо-
вания и застройки и документации по 
планировке территории (пункт 4). 
Обеспечивая гармоничное сочетание 
принципов земельного и градострои-
тельного законодательства, феде-
ральный законодатель раскрывает в 
Градостроительном кодексе Россий-
ской Федерации (пункты 7 и 9 статьи 
1) и Земельном кодексе Российской 
Федерации (статья 85) понятие терри-
ториальной зоны, для которой в пра-
вилах землепользования и застройки 
определены границы и установлен 
градостроительный регламент, закре-
пляющий, помимо прочего, в преде-
лах границ соответствующей террито-
риальной зоны виды разрешенного 
использования земельных участков. 
Такие регламенты, как предусмотрено 
Земельным кодексом Российской 
Федерации (пункты 2 и 3 статьи 85), 
создают основу правового режима 
земельных участков для каждой тер-
риториальной зоны индивидуально, с 
учетом особенностей ее расположе-
ния и развития, а также возможности 
территориального сочетания различ-
ных видов использования (жилого, 
общественно-делового, производст-
венного, рекреационного и др.), и 
обязательны для исполнения всеми 

их собственниками и арендаторами, 
землепользователями и землевла-
дельцами.

Градостроительный кодекс Россий-
ской Федерации устанавливает также, 
что в отношении земельных участков, 
расположенных в пределах соответст-
вующей территориальной зоны, в гра-
достроительном регламенте в обяза-
тельном порядке, в частности, указы-
ваются виды разрешенного использо-
вания земельных участков (часть 6 ста-
тьи 30), среди которых могут быть 
основные виды разрешенного исполь-
зования; условно разрешенные виды 
использования; вспомогательные 
виды разрешенного использования, 
допустимые только в качестве допол-
нительных по отношению к основным 
видам разрешенного использования и 
условно разрешенным видам исполь-
зования и осуществляемые совместно 
с ними (часть 1 статьи 37).

Основные и вспомогательные виды 
разрешенного использования земель-
ных участков выбираются правообла-
дателями земельных участков, за 
исключением органов государственной 
власти, органов местного самоуправ-
ления, государственных и муниципаль-
ных учреждений, государственных и 
муниципальных унитарных предприя-
тий, самостоятельно без дополнитель-
ных разрешений и согласования (пункт 
2 статьи 7 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации и часть 4 статьи 37 
Градостроительного кодекса Россий-
ской Федерации). Предоставление же 
разрешения на условно разрешенный 
вид использования земельного участка 
осуществляется в установленном зако-
ном порядке; в случае отказа в предо-
ставлении такого разрешения собст-
венник земельного участка (физиче-
ское или юридическое лицо) вправе 
оспорить его в суде (части 6 и 7 статьи 
37 Градостроительного кодекса Рос-
сийской Федерации).

Совокупный анализ перечисленных 
законоположений свидетельствует о 
том, что собственник земельного 
участка во всяком случае имеет право 
самостоятельно выбрать для себя как 
основной, так и ― в дополнение к 
основному ― вспомогательный вид 
его разрешенного использования, 
которые предусмотрены правилами 
землепользования и застройки муни-
ципального образования для опреде-
ленной территориальной зоны. При 
этом ни Земельный кодекс Российской 
Федерации, ни Градостроительный 
кодекс Российской Федерации непо-
средственно не возлагают на лицо, 
использующее земельный участок не 
только в соответствии с основным 
видом его разрешенного использова-
ния, указанным в Едином государст-
венном реестре недвижимости, но и в 
соответствии со вспомогательным 
видом разрешенного использования, 
который предусмотрен правилами зем-
лепользования и застройки муници-
пального образования для определен-
ной территориальной зоны, каких-либо 
обязанностей по уведомлению о своем 
решении тех или иных органов публич-
ной власти, что, в частности, подтвер-
ждается отсутствием в них, впрочем 
как и в других нормативных актах, 
положений, закрепляющих порядок 
(условия и сроки) исполнения таких 
обязанностей.

3.1. Сведения о категории земель, к 
которой отнесен земельный участок, и 
о виде или видах его разрешенного 
использования согласно статье 8 
Федерального закона «О государствен-
ной регистрации недвижимости» в 
числе других сведений о земельном 
участке как объекте недвижимости 
вносятся в Единый государственный 
реестр недвижимости в качестве 
дополнительных сведений (части 1 и 
5). Одновременно эта же статья уста-
навливает, что к дополнительным све-
дениям об объекте недвижимости 
относятся сведения, которые изменя-
ются на основании решений (актов) 
органов государственной власти или 
органов местного самоуправления; 
сведения, которые содержатся в дру-
гих государственных или муниципаль-
ных информационных ресурсах (за 
исключением сведений, отнесенных 
частью 2 названной статьи к основным 
сведениям об объекте недвижимости); 
сведения, которые в соответствии с 
частями 1 ― 3 статьи 38 данного Феде-
рального закона вносятся в уведоми-
тельном порядке (часть 3).

На основании статьи 13 Федераль-
ного закона «О государственной реги-
страции недвижимости» внесение 
сведений о земельном участке как 
объекте недвижимости в Единый 
государственный реестр недвижимо-
сти осуществляется органом реги-
страции прав: 1) в результате государ-
ственного кадастрового учета и (или) 
государственной регистрации прав ― 
при внесении основных сведений об 
объекте недвижимости и сведений о 
правах, об ограничениях прав и обре-
менениях объекта недвижимости, о 
сделках, подлежащих на основании 
федерального закона государствен-
ной регистрации; 2) в порядке межве-
домственного информационного вза-
имодействия ― при внесении допол-
нительных сведений об объекте 
недвижимого имущества, при внесе-
нии сведений в реестр границ, а также 
в установленных данным Федераль-
ным законом случаях сведений о 
лице, за которым зарегистрировано 
право на объект недвижимости, а 
также лице, в пользу которого уста-
новлены ограничения права, обреме-
нения объекта недвижимости; 3) в 
уведомительном порядке ― при вне-
сении в установленных данным Феде-
ральным законом случаях дополни-
тельных сведений, внесение которых 
в Единый государственный реестр 
недвижимости не влечет за собой 
переход, прекращение права, ограни-
чение права или обременение объекта 
недвижимости.

Правоприменительное толкование 
установленного Земельным кодексом 
Российской Федерации и Градострои-
тельным кодексом Российской Феде-
рации правового режима использова-
ния земельных участков по целевому 
назначению в соответствии с их при-
надлежностью к той или иной катего-
рии земель и (или) разрешенным 
использованием во взаимосвязи с 
обозначенными положениями Феде-
рального закона «О государственной 
регистрации недвижимости» не 
исключает такой интерпретации 
гарантированного собственнику (пра-
вообладателю) права самостоятель-
ного выбора в дополнение к основно-
му виду разрешенного использования 
земельного участка вспомогательного 
вида его разрешенного использова-
ния, при которой в интересах обеспе-
чения достоверности сведений об осу-
ществляемых собственником (правоо-
бладателем) разрешенных видах 
использования земельного участка 
сделанный им выбор должен в уведо-
мительном порядке отражаться в Еди-

ном государственном реестре недви-
жимости.

4. Изучение судебной практики, 
связанной с применением законода-
тельства о целевом использовании 
земельных участков и государствен-
ной регистрации прав на них, показы-
вает, что как суды общей юрисдикции, 
так и арбитражные суды по-разному 
понимают порядок и условия реализа-
ции собственником (правообладате-
лем) земельного участка предостав-
ленного ему права самостоятельного 
выбора ― в дополнение к основному 
виду разрешенного использования 
земельного участка ― вспомогатель-
ного вида его разрешенного использо-
вания.

Преимущественно в таких случаях 
(как это, например, произошло в деле 
М.Г.Анциновой) суды полагают, что 
наличие у собственника (правооблада-
теля)  земельного участка  права 
использования земельного участка в 
соответствии с любым из предусмо-
тренных для той или иной территори-
альной зоны основного и вспомога-
тельного видов его разрешенного 
использования не отменяет, исходя из 
системного толкования статей 1, 7 и 42 
Земельного кодекса Российской Феде-
рации, статьи 37 Градостроительного 
кодекса Российской Федерации и ста-
тей 8 и 13 Федерального закона «О 
государственной регистрации недви-
жимости», обязанности собственника 
(правообладателя) оформить в уведо-
мительном порядке все осуществляе-
мые им виды разрешенного (основного 
и вспомогательного) использования 
своего земельного участка, тем более 
что это согласуется с интересами адек-
ватного определения его налогового 
бремени. Если же вспомогательный 
вид разрешенного использования 
земельного участка осуществляется 
его собственником (правообладате-
лем) без документального оформле-
ния в Едином государственном реестре 
недвижимости, такие действия должны 
квалифицироваться в качестве нару-
шения правового режима целевого 
использования земельного участка и 
влечь наступление административной 
ответственности, предусмотренной 
частью 1 статьи 8.8 КоАП Российской 
Федерации.

Обоснование такого  подхода 
судебная практика находит в правовой 
позиции Верховного Суда Российской 
Федерации, изложенной в пункте 1 
Обзора практики рассмотрения судами 
дел, связанных с изменением вида 
разрешенного использования земель-
ного участка (утвержден Президиумом 
Верховного Суда Российской Федера-
ции 14 ноября 2018 года). В нем в 
целях установления единообразия 
судебной практики судов общей юрис-
дикции и арбитражных судов было 
акцентировано внимание на том, что 
при наличии утвержденных в установ-
ленном порядке правил землепользо-
вания и  застройки собственник 
земельного участка, находящегося в 
частной собственности, может выби-
рать основные и вспомогательные 
виды его разрешенного использова-
ния самостоятельно без дополнитель-
ных разрешений и согласований с 
органами местного самоуправления и 
изменение сведений о разрешенном 
использовании земельного участка 
должно производиться на основании 
заявления заинтересованного лица и 
необходимых для кадастрового учета 
документов с использованием проце-
дуры кадастрового учета изменений 
объекта недвижимости.

Вместе с тем в судебных актах 
достаточно распространена, в том 
числе после утверждения названного 
Обзора, и прямо противоположная 
трактовка правового режима право-
мерного использования собственни-
ком (правообладателем) принадлежа-
щего ему земельного участка, согласно 
которой целевым использованием 
земельного участка следует считать 
любой из видов (основной и вспомога-
тельный) его разрешенного использо-
вания, установленных градостроитель-
ными регламентами для соответствую-
щей территориальной зоны, поскольку 
каждый из них a priori соответствует 
требованиям рационального и эффек-
тивного использования земель согла-
сно их целевому назначению. Ее пред-
сказуемым итогом является вывод, 
согласно которому непременным усло-
вием привлечения к ответственности, 
предусмотренной частью 1 статьи 8.8 
КоАП Российской Федерации, может 
быть только расхождение между фак-
тическим использованием земельного 
участка и разрешенными видами 
(основным и вспомогательным) его 
использования, предусмотренными 
градостроительным регламентом, тем 
более что ответственность за непред-
ставление в орган регистрации прав 
необходимых документов (содержа-
щихся в них сведений) для внесения 
сведений в Единый государственный 
реестр недвижимости согласно части 
21 статьи 32 Федерального закона «О 
государственной регистрации недви-
жимости» предусмотрена лишь для 
органов государственной власти, орга-
нов местного самоуправления и иных 
указанных в этом Федеральном законе 
компетентных лиц (за исключением 
суда).

Наглядным подтверждением тому 
может служить определение Судебной 
коллегии по экономическим спорам 
Верховного Суда Российской Федера-
ции от 1 октября 2020 года № 310-
ЭС20-8733, указавшей, что использо-
вание части земельного участка в соот-
ветствии со вспомогательным видом 
разрешенного использования не сви-
детельствует  об  использовании 
земельного участка не по целевому 
назначению, а отсутствие в Едином 
государственном реестре недвижимо-
сти сведений о виде разрешенного 
использования земельного участка не 
образует состава правонарушения, 
предусмотренного частью 1 статьи 8.8 
КоАП Российской Федерации.

Нет единства в вопросе о необхо-
димости внесения в Единый государ-
ственный реестр недвижимости све-
дений о вспомогательных видах раз-
решенного использования земельно-
го участка по инициативе его собст-
венника (правообладателя) и у орга-
нов государственной власти, наделен-
ных в силу статей 84 (пункт «д»), 105 и 
107 Конституции Российской Федера-
ции полномочиями по принятию, одо-
брению, подписанию и обнародова-
нию федеральных законов. По край-
ней мере, как показывает ознакомле-
ние с документами, представленными 
полномочными представителями 
Государственной Думы, Совета Феде-
рации и Президента Российской 
Федерации в Конституционный Суд 
Российской Федерации в рамках рас-
смотрения настоящего дела, они при-
держиваются диаметрально противо-
положных позиций в вопросе о нор-
мативном содержании установленно-
го действующим законодательством 

порядка осуществления собственни-
ком (правообладателем) самостоя-
тельного выбора в дополнение к 
основному  виду  разрешенного 
использования земельного участка 
вспомогательного вида его разрешен-
ного использования.

Так, полномочные представители 
палат Федерального Собрания настаи-
вают на том, что виды разрешенного 
использования земельного участка 
должны определяться исходя из поло-
жений градостроительных регламен-
тов, а не на основании сведений, вне-
сенных в Единый государственный 
реестр недвижимости. Придание дей-
ствующему законодательству обратно-
го смысла не только противоречило бы 
требованиям целевого использования 
земельных участков, но и по существу 
означало бы возложение на их собст-
венников (правообладателей) обязан-
ностей, установленных Федеральным 
законом «О государственной регистра-
ции недвижимости» в отношении орга-
нов государственной власти и органов 
местного самоуправления.

Полномочный представитель Пре-
зидента Российской Федерации, 
напротив, считает, что право на выбор 
вспомогательного вида разрешенного 
использования не подменяет обязан-
ность собственника (правообладате-
ля) вносить сведения, отражающие 
ipso facto особенности использования 
принадлежащего ему земельного 
участка, в Единый государственной 
реестр недвижимости, включая сведе-
ния об установлении или изменении 
вспомогательного вида разрешенного 
использования. По его мнению, тот 
факт, что эта обязанность прямо не 
установлена в Градостроительном 
кодексе Российской Федерации, не 
препятствует ее извлечению из взаи-
мосвязанных положений части 5 ста-
тьи 8 (перечень дополнительных све-
дений об объекте недвижимости) и 
пункта 3 статьи 13 (уведомительный 
порядок внесения дополнительных 
сведений об объекте недвижимости) 
Федерального закона «О государст-
венной регистрации недвижимости». 
Сведения о разрешенном использова-
нии земельного участка, в том числе о 
его вспомогательном виде, необходи-
мы уполномоченным органам в контр-
ольно-надзорных целях, в связи с чем 
исключение административной сан-
кции за неисполнение обязанности 
собственника (правообладателя) 
земельного участка уведомлять об 
и з м е н е н и и  в и д а  р а з р е ш е н н о г о 
использования с неизбежностью 
повлияет на осведомленность компе-
тентных органов о противоправной 
деятельности граждан и юридических 
лиц, осуществляемой на принадлежа-
щих им земельных участках.

5. В случаях, когда толкование 
нормы права официальными актами 
государственных, в том числе судеб-
ных, органов не устраняет ― вследст-
вие фактического оправдания право-
применительной практикой альтерна-
тивных вариантов ее интерпретации ― 
неясность правового регулирования, 
при решении вопроса о том, какой из 
этих вариантов предпочтителен для 
определения прав и обязанностей 
участников соответствующих правоот-
ношений, нужно руководствоваться 
конституционными принципами равен-
ства и справедливости, а также требо-
ваниями формальной определенности 
правовых норм, с тем чтобы избежать 
отступления от универсальных начал 
законодательного регулирования и 
правоприменения, вытекающих из ста-
тей 1 (часть 1), 18, 19 (части 1 и 2), 46 
(части 1 и 2) и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации.

Но если исключающие друг друга 
варианты толкования одной и той же 
нормы (продиктованные, помимо про-
чего, различиями в ее понимании при 
сопоставлении с другими нормами) 
оказываются не лишенными разумно-
го юридического обоснования, укла-
дывающегося в конституционные 
рамки законодательной дискреции, а 
единая судебная практика применения 
такой нормы не сформирована, 
уяснить ее действительное содержа-
ние даже с помощью обращения к кон-
ституционным целям и принципам уда-
ется не всегда. В подобной ситуации 
наиболее корректным способом выяв-
ления подлинного смысла и значения 
установленного законодателем право-
вого регулирования является ― в силу 
принципа разделения властей (статья 
10 Конституции Российской Федера-
ции) ― законодательное уточнение 
нормативных положений, неясность 
(неоднозначность) которых, неустра-
нимая средствами юридического, в 
том числе конституционно- правового, 
толкования, создает непреодолимые 
препятствия для полноценного обес-
печения равенства перед законом и 
судом в процессе их применения 
(постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 23 
декабря 2013 года № 29-П, от 25 июня 
2015 года № 17-П, от 30 марта 2018 
года № 14-П, от 23 июня 2020 года 
№ 28-П и др.).

Это в полной мере относится к пра-
вовому регулированию, касающемуся 
предоставленного собственнику (пра-
вообладателю) земельного участка 
права самостоятельного выбора вспо-
могательного вида его разрешенного 
использования без дополнительных 
разрешений и согласований, посколь-
ку ни одна из взаимоисключающих 
правоприменительных версий его 
законной реализации, сложившихся в 
юридической практике, принципиаль-
но не расходится с Конституцией Рос-
сийской Федерации. При таких обстоя-
тельствах отсутствие единообразного 
понимания в вопросе о том, должен ли 
собственник  (правообладатель) 
земельного участка, реализовавший 
право самостоятельного выбора ― в 
дополнение к основному виду разре-
шенного использования ― вспомога-
тельного вида его разрешенного 
использования, инициативно позабо-
титься о внесении в Единый государст-
венный реестр недвижимости сведе-
ний ,  о тражающих  фактическое 
использование своих земельных 
участков, не может в системе действу-
ющего правового регулирования не 
восприниматься как расходящееся с 
общеправовым критерием определен-
ности, ясности и недвусмысленности 
закона (правовой нормы), что, в свою 
очередь, влечет за собой риски произ-
вольного привлечения указанных лиц 
к административной ответственности, 
предусмотренной частью 1 статьи 8.8 
КоАП Российской Федерации.

Неоднозначность, неясность и 
недосказанность правового регулиро-
вания неизбежно препятствуют адек-
ватному уяснению его содержания и 
предназначения, допускают возмож-
ность неограниченного усмотрения 
публичной власти в процессе право-
применения, создают предпосылки для 
административного произвола и непо-
следовательного правосудия, чем 

ослабляют гарантии защиты конститу-
ционных прав и свобод; поэтому само-
го по себе нарушения требования опре-
деленности правовой нормы вполне 
может быть достаточно для признания 
такой нормы не соответствующей Кон-
ституции Российской Федерации 
(постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 20 
декабря 2011 года № 29-П, от 2 июня 
2015 года № 12-П, от 19 июля 2017 года 
№  22-П, от 25 февраля 2019 года 
№ 12-П, от 9 июля 2020 года № 34-П и 
др.).

Таким образом, часть 1 статьи 8.8 
КоАП Российской Федерации не соот-
ветствует Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 19 (части 1 и 2), 
36 (часть 2), 54 (часть 2) и 55 (часть 3), 
постольку, поскольку неопределен-
ность действующего правового регули-
рования в вопросе о том, обязан ли 
собственник  (правообладатель) 
земельного участка в случае, когда он в 
дополнение к основному виду его раз-
решенного использования самостоя-
тельно выбирает вспомогательный вид 
разрешенного использования, вносить 
в качестве условия правомерного осу-
ществления вспомогательного вида 
разрешенного использования в Еди-
ный государственный реестр недвижи-
мости сведения о таком использова-
нии, создает неопределенность и в 
вопросе о возможности привлечения 
этого собственника (правообладателя) 
к административной ответственности 
за использование земельного участка 
не по целевому назначению в соответ-
ствии с его принадлежностью к той или 
иной категории земель и (или) разре-
шенным использованием.

Федеральному законодателю над-
лежит ― исходя из требований Кон-
ституции Российской Федерации и с 
учетом основанных на них правовых 
позиций Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, выраженных в 
настоящем Постановлении, ― при-
нять меры по устранению выявленной 
неопределенности правового регули-
рования.

Поскольку признание части 1 ста-
тьи 8.8 КоАП Российской Федерации 
неконституционной само по себе не 
затрагивает содержания регулятивных 
норм, за нарушение которых ею пред-
усмотрена административная ответст-
венность, и в интересах обеспечения 
определенности прав и обязанностей 
субъектов земельных правоотношений 
Конституционный Суд Российской 
Федерации, руководствуясь пунктом 
12 части первой статьи 75 Федераль-
ного конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Феде-
рации», считает целесообразным уста-
новить, что впредь до внесения в зако-
нодательство необходимых изменений 
― принимая во внимание, что в демо-
кратическом правовом государстве, 
высшей ценностью которого являются 
человек, его права и свободы (статья 2 
Конституции Российской Федерации), 
неустранимые сомнения в правовом 
регулировании публичных (админи-
стративных) отношений, сопряженные 
с возможностью привлечения к ответ-
ственности за его нарушение частных 
лиц, не предполагают, по общему пра-
вилу, допустимость расширительного 
толкования юридических обязаннос-
тей таких лиц (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 30 марта 2018 года № 14-П), ― 
собственники (правообладатели) 
земельных участков не могут быть 
принуждены к внесению каких-либо 
сведений в Единый государственный 
реестр недвижимости в случае, когда 
они в дополнение к основному виду 
разрешенного использования принад-
лежащих им земельных участков 
самостоятельно выбирают вспомога-
тельный вид их разрешенного исполь-
зования.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 80 и 100 Федерального консти-
туционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации», 
Конституционный Суд Российской 
Федерации 

постановил:
 1. Признать часть 1 статьи 8.8 

КоАП Российской Федерации не соот-
ветствующей Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 19 (части 
1 и 2), 36 (часть 2), 54 (часть 2) и 55 
(часть 3), постольку, поскольку нео-
пределенность действующего право-
вого регулирования в вопросе о том, 
обязан ли собственник (правооблада-
тель) земельного участка в случае, 
когда он в дополнение к основному 
виду его разрешенного использова-
ния самостоятельно выбирает вспо-
могательный вид разрешенного 
использования, вносить в качестве 
условия правомерного осуществле-
ния вспомогательного вида разре-
шенного использования в Единый 
государственный реестр недвижимо-
сти сведения о таком использовании, 
создает неопределенность и в вопро-
се о возможности привлечения этого 
собственника (правообладателя) к 
административной ответственности 
за использование земельного участка 
не по целевому назначению в соответ-
ствии с его принадлежностью к той 
или иной категории земель и (или) 
разрешенным использованием.

 2. Федеральному законодателю 
надлежит ― исходя из требований 
Конституции Российской Федерации и 
с учетом правовых позиций Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
выраженных в настоящем Постановле-
нии, ― принять меры по устранению 
выявленной неопределенности право-
вого регулирования.

 3. Правоприменительные решения 
по делу гражданки Анциновой Марга-
риты Германовны, принятые на основа-
нии части 1 статьи 8.8 КоАП Россий-
ской Федерации, подлежат пересмотру 
в установленном порядке при условии, 
что использование ею земельных 
участков соответствовало содержанию 
вспомогательного вида их разрешен-
ного использования, как он был уста-
новлен на момент ее привлечения к 
административной ответственности.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

 5. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в «Российской газете», «Собра-
нии законодательства Российской 
Федерации», на «Официальном интер-
нет-портале правовой информации» 
(www.pravo.gov.ru). Постановление 
должно быть опубликовано также в 
«Вестнике Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации».

Конституционный Суд
Российской Федерации

№ 42-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 1 статьи 8.8 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях в связи с жалобой гражданки М.Г. Анциновой

город Санкт-Петербург  16 октября 2020 года
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ДОРОГИ На регулярные маршруты допустят только добросовестных перевозчиков

Водителям повысят класс
Владимир Баршев

Г
рузовики и автобусы 
будут регистрировать 
только на юридиче-
ских лиц и индивиду-
альных предпринима-
телей. Доступ к сдаче 
экзаменов и получе-
нию прав соответству-
ющей категории полу-

чат лишь те, кто уже имеет стаж 
управления легковыми авто-
мобилями. А работать водите-
лями смогут только те, кто не 
привлекался к ответственно-
сти за наиболее грубые нару-
шения. Целую программу дей-
ствий обрисовал начальник 
Главного управления обеспече-
ния безопасности дорожного 
движения МВД России генерал-
лейтенант полиции Михаил 
Черников на конференции, по-
священной проблемам обеспе-
чения безопасности перевозок 
пассажиров и грузов автомо-
бильным транспортом. Эк-
сперты, выступавшие на кон-
ференции, внесли в нее и свои 
предложения. 

Перевозки  
высокого риска

Как отметил Михаил Чер-
ников в своем выступлении, в 
то время, как количество по-
гибших в ДТП в стране начи-
ная с 2014 года постоянно сни-
жается (-37%), количество по-
гибших в ДТП с участием во-
дителей, осуществляющих 
пассажирские перевозки и пе-
ревозки грузов, снижается 
медленней. Если за это время 
общее число аварий сократи-
лось на 37 процентов, количе-
ство аварий с грузовиками и 
автобусами снизилось только 
на 27 процентов, а число по-
гибших в ДТП по вине водите-
лей-перевозчиков за этот пе-
риод практически не измени-
лось.

Есть такой относительный 
показатель, как транспортный 
риск, — это количество погиб-
ших в ДТП на 10 000 тысяч 
транспортных средств соот-
ветствующего вида. В 2019 
году для легкового транспорта 
он составлял 3,0, для такси — 
3,3, для автобусов — 8,6, а для 
грузового транспорта — 7,0.

За 8 месяцев этого года 
2273 ДТП с участием легково-
го такси. Это на 37,14 процен-
та меньше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. В 
них погибли 115 человек, что 
на 21,23 процента меньше. По-
лучили ранения 2962 человека 

— на  37,68 процентов меньше, 
чем за такой же период в 2019 
году. Автобусы участвовали в 
5315 ДТП. Это на 55,76 про-
цента меньше, чем годом ра-
нее. В этих авариях погибло 
314 человек, что на 58,08 про-
цента меньше, чем в прошлом 
году. Ранения получили 7841 — 
меньше на 57,31 процента. С 
участием грузового транспор-
та зафиксировано 11 108 ДТП 
— снижение на 45,64 процента, 
погибли 2 409 человек и полу-
чили ранения 14 036,  что 
меньше показателей 2019 года 
на 46,25 и 47,06 процента со-
ответственно.

Да, показатели хорошие, 
можно сказать, — рекордные, 
однако следует принять во 
внимание, что формировались 
они в условиях ограничитель-
ных мер, обусловленных рас-
пространением новой корона-
вирусной инфекции. По ин-
формации минтранса, в пери-
од самых строгих ограничений 
пассажирооборот фактически 
упал на 70 процентов.

Пассажирские перевозки 
оказались одним из самых по-
страдавших с экономической 
точки зрения видов деятельно-
сти. Но в связи с этим возни-
кли дополнительные риски. 
Перевозчики в погоне за при-
былью стали экономить на 
безопасности дорожного дви-
жения. 

Большинство ДТП прихо-
дится на регулярные перевоз-
ки — 89 процентов от всех ава-
рий с автобусами. В них поги-
бает 74 процента жертв авто-
бусных ДТП. Регулярные му-
ниципальные и межмуници-
пальные перевозки «прино-
сят» 85 процентов ДТП. На них 
приходится 53 процента по-
гибших. Межмуниципальные 
перевозки дают 12 процентов 
ДТП и 37 процентов погибших. 

Для повышения безопасно-
сти в этой сфере необходимо 
отладить процесс организации 
таких перевозок. Это в компе-
тенции органов власти субъек-
тов и местного самоуправле-
ния, — отметил Михаил Черни-
ков.

Автобус  
не для частников

Глава российской Госавто-
инспекции обозначил гене-
ральные направления работы, 
направленной на повышение 
безопасности пассажирских 
перевозок. Одним из основных 
он назвал оптимизацию проце-
дуры допуска к ним.

К участию в конкурсах на 
регулярные перевозки и полу-
чение субсидий должны допу-
скаться наиболее добросовест-
ные, с точки зрения безопасно-
сти дорожного движения, пере-
возчики. Для этого необходимо 
проводить их рейтингование на 
постоянной основе. Тогда высо-
кие позиции в таких рейтингах 
будут обоснованным конку-
рентным преимуществом.

Михаил Черников напом-
нил, что уже давно обсуждается 
возможность государственной 
регистрации автобусов и грузо-
виков соответствующих кате-
горий исключительно на юри-
дических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей. У этой 
идеи много противников. Ведь 
речь идет в том числе о праве на 
частную собственность. Одна-

ко, как правило, находящийся в 
частной собственности автобус 
или многотонный грузовик все 
равно используется в коммер-
ческих целях. Только скрыто. В 
результате требования по без-
опасности к этому транспорту 
не выполняются. А юридиче-
ские лица утверждают, что все-
го лишь арендовали у частного 
лица машину, поэтому за нее не 
отвечают. 

В качестве альтернативы за-
прета на регистрацию такого 
транспорта за физлицами гене-
рал предлагает ввести обязан-
ность лицензиата, то есть того, 
кто якобы взял его в аренду, ре-
гистрировать машины на срок 
действия договора аренды с 
установкой на них желтых ре-
гистрационных знаков.

Кто за руль?
Еще одно предложение — 

установить запрет на осущест-
вление трудовой деятельности 
в качестве водителя, осуществ-
ляющего перевозку пассажи-
ров, для тех, кто ранее привле-
кался к административной или 
уголовной ответственности за 
наиболее грубые нарушения 
дорожного движения. И в пер-
вую очередь, за управление 
транспортным средством в со-
стоянии опьянения.

Также необходимо реализо-
вать поэтапный допуск водите-
лей к управлению грузовиками 
и автобусами. То есть только при 
наличии стажа управления по 
другим категориям. Напомним, 
что это уже содержится в по-
правках к закону о безопасности 
дорожного движения, которые 
внесены в Госдуму. Но до сих пор 
так и не рассмотрены. 

Что же касается обмена ино-
странных водительских удосто-
верений на российские, то до-
пуск к экзаменам водителей ав-
тобусов и грузовиков возмо-
жен только после прохождения 
ими профессионального обуче-
ния. Это заложено в тех же по-
правках. 

Генеральный директор эк-
спертного центра «Движение без 
опасности» Вадим Мельников 
также напомнил о давно обсу-
ждаемых предложениях. А имен-
но: ввести для водителей пасса-
жирского транспорта на обяза-
тельной основе курсы повыше-
ния квалификации, которые не-
обходимо будет проходить раз в 
три года. А также раз в пять лет 
подтверждать квалификацию с 
обязательной проверкой навы-
ков управления, как это реализо-
вано в странах Евросоюза. 

Надо сказать, что в Европе 
права на управление автобуса-

ми и грузовиками выдаются 
сроком на пять лет. Столько же 
действует лицензия на перево-
зочную деятельность. При за-
мене прав выдается и новая ли-
цензия.

Одно из обязательных усло-
вий — прохождение курсов по-
вышения квалификации (50 ча-
сов). Но эти часы можно прохо-
дить не одномоментно, а растя-
нуть на все пять лет. По 10 часов 
в год, например.

Не разгоняться
Не последнюю роль в без-

опасности дорожного движе-
ния играет организация регу-
лярных перевозок. В первую 
очередь, это формирование оп-
тимальной маршрутной сети. 
Необходимо исключить дубли-
рование маршрутов, обеспе-
чить соблюдение графиков дви-
жения автобусов. Также глава 
Госавтоинспекции предложил 
подумать над изменением раз-
решенной скорости движения 
автобусов. Например, в городе 
установить им ограничение до 
50 км/ч, за городом — до 80 км/ч. 
А чтобы исключить саму воз-
можность превышения уста-
новленных лимитов, можно ис-
пользовать устройства ограни-
чения скорости на автобусах и 
больших грузовиках. 

Надо сказать, что подобный 
опыт установки ограничителей 
скорости широко применялся в 
Южной Корее и Китае. Однако 
впоследствии от их использова-
ния отказались. Дело в том, что 
такие ограничители серьезно 
влияют на характеристики дви-
гателей. И в экстремальных си-
туациях не позволяют восполь-
зоваться всеми его возможно-
стями. Зато в том же Китае авто-
б у с ы  с т а л и  о б о р у д о в а т ь 
устройствами, которые преду-

преждают водителя о превыше-
нии скорости. 

И конечно, никуда не уйти от 
экономического стимулирова-
ния безопасности дорожного 
движения. Необходимо восста-
навливать муниципальные ав-
тотранспортные предприятия, 
обновлять парк с использова-
нием механизма «льготного ли-
зинга». Возможно, субсидиро-
вать добросовестных перевоз-
чиков, а также снижать их нало-
говую нагрузку.

Вадим Мельников также 
предложил снизить НДС и на-
лог на прибыль для организа-

ций, занимающихся перевоз-
кой пассажиров автобусами, 
чтобы они могли направить 
высвободившиеся средства на 
повышение безопасности и зар-
плату водителям.

Под электронный  
контроль

Как отметил Михаил Черни-
ков, для повышения безопасно-
сти пассажирских перевозок, 
прозрачности перевозочной де-
ятельности и автоматизации 

контроля за ней необходимо 
внедрение «Многофункцио-
нального сервиса». Он должен 
объединять в себе сведения 
электронного путевого листа, 
режима труда и отдыха водите-
лей, результатов прохождения 
технического осмотра, пред-
рейсового и послерейсового 
медицинских осмотров водите-
лей. А также в нем должна быть 
предусмотрена возможность 
автоматической проверки во-
дителей на предмет лишения 
права управления, наличия не-
обходимых категорий и стажа 
управления.

Вадим Мельников предло-
жил в обязательном порядке 
устанавливать на автобусы, 
осуществляющие междугород-
ние перевозки, устройства, по-
зволяющие отслеживать состо-
яние водителей. 

Что же касается соблюдения 
режима труда и отдыха водите-
лей, то заместитель генерально-
го директора ФБУ «Росавтотран-
спорт» рассказал о том, что сей-
час в России запущен пилот по 
использованию онлайн-тахогра-
фов. Ими будут оборудованы 
500 автобусов в разных регио-
нах. Эти тахографы будут в ре-
жиме реального времени пере-
давать всю информацию о нару-
шениях режима труда и отдыха, 
а также о превышении скорости 
или изменении маршрута. Вся 
эта информация будет скапли-
ваться в автоматизированной 
информационной системе «Та-
хографический контроль», а 
также моментально поступать 
контролирующим органам. 
Причем информация с тахогра-
фа будет поступать с электрон-
ной подписью, которую обеспе-
чит блок СКЗИ (средство крип-
тографической записи инфор-
мации). Так что это будет юриди-
чески значимая информация, на 
основе которой контролирую-
щие органы тут же выпишут 
штраф. 

Таким образом, обеспечива-
ется не периодический, а гаран-
тированный контроль за всеми 
автобусами, оборудованными 
такими тахографами. 

В заключение Михаил Чер-
ников отметил, что одним из 
важнейших критериев качест-
ва транспортных услуг являет-
ся их безопасность. Она долж-
на обеспечиваться примене-
нием оптимальных управлен-
ческих и логистических реше-
ний, использованием надеж-

ной и безопасной техники, ин-
формационных технологий, 
развитием транспортной ин-
фраструктуры,  кадровым 
обеспечением этой сферы де-
ятельности. 

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные автомобиль-
ные дороги».

А К Ц Е Н Т

Необходимо реализовать поэтапный 
допуск водителей к управлению 
грузовиками и автобусами. Только 
при наличии стажа управления по 
другим категориям

А К Ц Е Н Т

Информация о нарушениях с онлайн-
тахографа будет поступать 
с электронной подписью. Это будет 
юридически значимый материал, 
на основании которого можно  
выписать штраф
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Михаил Черников: Один из важней-
ших критериев качества транспор-
тных услуг — это их безопасность.

До работы не допустят тех водителей, кто ранее привлекался к ответственности за тяжкие нарушения. Онлайн-тахографы будут передавать информацию о нарушениях прямо в пути.

Использование онлайн-тахографов позволит не останавливать фуры для проверки.
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ВЕЛОШОССЕ  Среднегорье 
«Вуэльты» покорилось 
канадцу Майклу Вудсу

Ему педали 
ближе шайбы

Владимир Ильин

Седьмой этап престижной многодневки «Вуэльта Ис-
пания» на среднегорном маршруте выиграл велосипе-
дист с родины хоккея — 34-летний канадец Майкл Вудс.

Эту победу можно считать органичным продолже-
нием забавного тренда, заданного завершившейся в 
воскресенье не менее значимой супергонкой «Джиро 
д’Италия». Классическая весенняя, майская многод-
невка из-за связанной с пандемией тотальной пере-
кройкой международного календаря прошла осенью, 
и через пару дней — нонсенс от «Вуэльты», где сильней-
шим в пелотоне на 160-километровой дистанции ока-
зался человек, который по стандартным представлени-
ям должен в детстве не расставаться с клюшкой, конь-
ками и шайбой. А он пошел на разрыв шаблонов и усел-
ся в седло велосипеда.

Вудс из американской велогруппы Education First 
финишировал чуть раньше испанца Омара Фрайле. 
Третий — 40-летний (!) хозяин трассы Алехандро Валь-
верде. В генеральной классификации лидирует эквадо-
рец Ричард Карапас. Россиянин Александр Власов из 
казахстанской команды «Астана» перед сегодняшним 
восьмым этапом — 21-й в общем зачете.  

ТЕННИС Рублев о шансах 
закончить год в топ-8

Счастлив 
на месте

Анна Козина

Восьмая ракетка мира Андрей Рублев после победы на 
турнире в Санкт-Петербурге продолжает свою беспро-
игрышную серию. Российский теннисист без особого 
труда преодолел первый круг турнира в Вене, за 58 ми-
нут выбив из сетки словака Норберта Гомбоша в двух 
сетах со счетом 6:3, 6:2.

— Мне повезло на старте, удалось хорошо начать 
матч, что придало мне уверенности, — отметил Андрей 
в интервью на корте. — С каждым геймом я играл все 
лучше и концовку матча провел на высоком уровне.

Гомбош занимает 104-е место в рейтинге ATP и 
прошел в основу через сито квалификации. Но вообще 
состав турнира в Вене, где титул и 500 очков собирает-
ся защищать третья ракетка мира Доминик Тим, до-
вольно сильный. 
Поэтому Рублев не 
расслабляется, 
но сохраняет спо-
койствие. 

— Хотя у меня нет 
больших ожиданий, 
буду выкладывать-
ся по максимуму в 
каждом матче, — 
сказал Рублев. — 
Провел отличный сезон, так что мне нечего терять.

Такой же подход у Рублева и к Итоговому чемпиона-
ту года в Лондоне. Благодаря титулам в Гамбурге, в Пи-
тере Андрей попал в топ-10, а потом поднялся на вось-
мое место в чемпионской гонке. Он пока не гарантиро-
вал себе путевку на престижный турнир. Однако шан-
сы неплохие. «В этом году Итоговый турнир в послед-
ний раз примет Лондон. Хочу там выступить», — отме-
тил Андрей.

Между тем Карен Хачанов снова в проигрыше. На 
старте в Вене он уступил болгарину Григору Димитро-
ву со счетом 7:6 (8:6), 6:3.  

Андрей Рублев: 
Важно попасть 
на Итоговый 
турнир

Артур Нанян

С
егодня сразу два рос-
сийских клуба про-
ведут вторые матчи 
группового этапа 
Лиги чемпионов: 
«Краснодар» при-
мет «Челси», а «Зе-
нит» отправится в 
гости к дортмунд-

ской «Боруссии».
Красавец-стадион в Красно-

даре, который в городе за внеш-
нее сходство называют «Коли-
зеем», официально был открыт 
в 2016 году. С тех пор арена при-
нимала поединки сборной, Куб-
ка конфедераций, Лиги Европы, 
чемпионата России. Но сегод-
няшняя игра займет особое ме-
сто: местный «Краснодар» 
впервые в истории проведет до-
машний матч Лиги чемпионов. 
И в соперниках будет знамени-
тый лондонский «Челси».

В стартовом туре оба клуба 
набрали по одному очку: кра-
снодарцы разошлись миром во 
Франции с «Ренном» (1:1), а ан-
гличане не сумели одолеть на 
своем поле «Севилью» (0:0). Не 
сумели забить лондонцы и в сле-
дующей встрече — национально-
го первенства с «МЮ» (0:0). По-
сле шести туров Премьер-лиги 
«Челси» идет лишь на десятом 
месте. Команда не блещет ста-

бильностью, что вызывает се-
рьезную тревогу у болельщиков.

— Мы будем постоянно рабо-
тать над балансом. Я доволен 
действиями ребят как в оборо-
не, так и в атаке. Меня вообще 
меньше всего беспокоит наша 
игра впереди, поскольку у нас 
там собраны звезды первой ве-
личины, — сказал Лэмпард. 

Оптимизму Лэмпарда можно 
только позавидовать. Но минув-
шим летом «Челси», несмотря 
на финансовые проблемы из-за 
пандемии, потратил аж 247 мил-
лионов евро на новичков! Для 
сравнения: одни из самых бога-
тых клубов мира «Манчестер 
Сити» и «ПСЖ» на двоих потра-
тили 220 миллионов. 

Разумеется, что с учетом за-
трат болельщики и руководство 
«Челси» ждут других результа-
тов. В том числе в Лиге чемпио-
нов, в которой лондонцы уже 
давненько не добивались успеха. 
Так что проблем с мотивацией у 
команды Лэмпарда не будет. 

«Краснодар» же, такое ощу-
щение, решил на старте сезона 
больше внимания уделить 
именно еврокубкам. К примеру, 
в матче прошлого тура чемпио-
ната со «Спартаком» тренер-
ский штаб «быков» не выпустил 
на поле сразу нескольких лиде-
ров. Как итог — москвичи выиг-
рали (3:1), а краснодарцы оста-
лись в середине таблицы.

Впрочем, надо полагать, фут-
болисты Мурада Мусаева уже за-
были о той встрече. Перед сдво-
енными матчами третьего и чет-
вертого туров Лиги чемпионов 
крайне важно хотя бы не проиг-
рать. А уж если у «Краснодара» 
получится победить дома «Чел-
си», то появятся вполне реаль-
ные шансы на выход из группы.

— Все игры в Лиге чемпионов 
будут тяжелыми. Но когда ты 
начинаешь на выезде и набира-
ешь одно очко — это вызывает 
определенное удовлетворение. 
Надеюсь, дома против «Челси» 
мы добьемся большего, — сказал 

в интервью официальному сай-
ту клуба форвард «Краснодара» 
Маркус Берг. 

В более сложной ситуации на-
ходится «Зенит». В первом туре 
питерцы достаточно неожидан-
но уступили дома «Брюгге» 
(1:2). А ведь именно бельгийцы в 
этой группе считались наименее 
сильной командой. И этим пора-
жением «сине-бело-голубые» 
серьезно осложнили себе задачу 
по выходу в плей-офф. 

Перед выездом в Дортмунд 
зенитовцы еще и проиграли на 
своем поле казанскому «Руби-
ну» (1:2). При таких раскладах 
матч в Германии, на первый 
взгляд, не сулит ничего хороше-
го. Но «Боруссия» сама небез-
грешна. Хоть она и неплохо 
стартовала в Бундеслиге, где по-
сле пяти туров занимает третье 
место, однако в первой встрече 
Лиги чемпионов «желто-чер-
ные» проиграли «Лацио» (1:3). 
В такой ситуации что для дор-
тмундцев, что для «Зенита» се-
годняшний поединок будет од-
ним из ключевых в борьбе за 
выход из группы. 

К слову, сразу после пораже-
ния от «Рубина» в СМИ просочи-
лась информация о переговорах 
питерского клуба с бывшим 
главным тренером лондонского 
«Тоттенхэма» Маурисио Почче-
тино. Впрочем, нынешний руле-

вой «Зенита» Сергей Семак пока 
не видит поводов для паники.

— Возможность отставки не 
рассматриваю. Что касается не-
посредственно Лиги чемпио-
нов, то легких соперников здесь 
не бывает. Нам хочется сыграть 
весной в Лиге чемпионов, но 
того же хотят и остальные, так 
что путевки на выход из группы 
никому не гарантированы, — от-
метил Семак.

Добавим, что сегодня в Лиге 
чемпионов пройдут еще не-
сколько встреч: «Истанбул Ба-
шакшехир» (Турция) — «ПСЖ» 
(Франция), «Севилья» (Испа-
ния) — «Ренн» (Франция), «Брю-
гге» (Бельгия) — «Лацио» (Ита-
лия), «Ференцварош» (Венгрия) 
— «Динамо» Киев (Украина), 
«Ювентус» (Италия) — «Барсе-
лона» (Испания) и «Манчестер 
Юнайтед» (Англия) — «РБ Лейп-
циг» (Германия).  

В первом матче в группе 
«Краснодар» сыграл вничью 
на выезде с «Ренном» (1:1).

А К Ц Е Н Т

В соперниках у краснодарцев будет одна 
из самых титулованных английских 
команд — лондонский «Челси»

ЭКСКЛЮЗИВ Один из лидеров «красно-белых» Федор Земсков рассказал 
о решении покинуть клуб

«Спартак» меняет курс
Максим Домчев

О
дин из сильнейших клу-
бов чемпионата страны 
по пляжному футболу 

московский «Спартак» из-за 
непростой финансовой ситуа-
ции расстался с ведущими игро-
ками, сделав ставку на воспи-
танников собственной акаде-
мии. Один из экс-лидеров ко-
манды Федор Земсков расска-
зал «РГ», почему случившееся 
негативно отразится на разви-
тии этого вида спорта.

Несмотря на регулярные 
успехи сборной России на ме-
ждународной арене, о чемпио-
нате страны по пляжному фут-
болу известно не так много. До 
последнего времени основную 
конкуренцию в борьбе за титу-
лы вели три клуба — «Кристалл», 
«Локомотив» и «Спартак». Но 
руководство «красно-белых» 
приняло вынужденное решение 
отказаться от услуг лидеров и 
привлечь в команду воспитан-
ников собственной академии.

Такая мера уже вызвала оза-
боченность главного тренера 
сборной России Михаила Лиха-
чева. А ведь российской коман-
де в августе 2021 года предстоит 
сыграть на домашнем чемпио-
нате мира. О ситуации в «Спар-
таке» и ожиданиях от ЧМ рас-
сказал покинувший команду 
Федор Земсков, ставший луч-
шим бомбардиром сборной на 
чемпионате мира 2019 года. Он 
и два его партнера по «Спарта-
ку» и сборной продолжат карье-
ру в «Локомотиве».

Федор, как же получилось, что 
руководство «Спартака» 
приняло такое решение?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Нынешний год у 
всех получился тяжелым, осо-

бенно в финансовой сфере. Поэ-
тому, полагаю, руководство ре-
шило часть нагрузки на содер-
жание клуба снизить. Открыто 
никто про это не говорил, но я 
понимаю, что именно это стало 
причиной решения. В итоге иг-
роков поставили перед фактом.

При этом клуб не чинил фут-
болистам, которые хотели 
уйти, никаких препятствий?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Нет, игрокам ска-
зали, мол, если есть предложе-
ния от других клубов, мы вас 
без проблем отпустим. Часть 
ребят, кто не нашел новую ко-
манду, пока остаются в «Спар-
таке». К нам в клубе очень хо-
рошо относились, и я понимаю, 
что эта мера была вынужден-
ной. Это же не многомиллиар-
дный проект. Люди год за годом 
вкладывали в клуб свои деньги, 
потому что им это нравится, 
они любят бренд «Спартак», 
пляжный футбол. Я понимаю 
этих людей и никаких претен-
зий им предъявлять не могу. С 
проблемами из-за пандемии 
коронавируса ведь столкнулся 
не только пляжный «Спартак», 
а даже гранды большого футбо-
ла «Реал», «Барселона» и дру-
гие.

Разве игроки в пляжном фут-
боле получают так много?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ:  Уровень зарплат, 
как я понимаю, можно сравнить 
со вторым дивизионом большо-
го футбола. Даже до ФНЛ не до-
тягиваем. Порядок цифр у нас 
не сможет потрясти воображе-
ние — игроки, находящиеся в 
ближайшем резерве сборной, 
получают тысяч 50—100 рублей. 
Ребята, имеющие титулы и зва-
ния, немного больше, но, опять 
же, суммы не столь велики.

Не обидно, что сборная и клу-
бы успешно выступают на 
международной арене, а ваш 
вид спорта не очень популя-
рен?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: На чемпионате 
мира 2019 года в Парагвае мы 
обыграли Бразилию, отправив 
их домой, это была важнейшая 
победа. Утром открыл топ спор-
тивных новостей и увидел, что 

наш успех находится всего лишь 
на пятой строчке, уступая ново-
стям куда менее значимым. Свя-
зываю это с тем, что наш вид 
спорта еще молодой. Даже если 
взять мини-футбол, то «Дина» 
гремела на международной аре-
не тогда, когда пляжного футбо-

ла у нас в стране еще не было. 
Уверен в нашем виде спорта. Он 
красивый, динамичный, быстро 
привлекает болельщиков.

Чемпионат мира в Москве в 
2021 году сможет сдвинуть 
дело с мертвой точки?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Да. Когда наше зо-
лотое поколение, выигравшее 
два чемпионата мира, начинало 
свой путь в пляжном футболе, 
то все играли почти бесплатно. 
За эти годы у людей появились 
круглогодичные контракты, 
зарплаты. И чемпионат мира в 
Москве должен дать новый тол-
чок в развитии нашего вида 
спорта.  Главный тренер сбор-
ной России Михаил Лихачев за-
явил, что ситуация со «Спарта-
ком» наносит удар по сборной. 
Например, разбилась сыгран-
ная четверка из клуба.

Домашний чемпионат мира 
— это дополнительные пози-
тивные эмоции или же будете 
ощущать больше давления пе-
ред своей публикой?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: В первую очередь 
это огромная ответственность. 
Не вышли бы мы из группы на 
чемпионате мира в далеком Па-
рагвае, несколько тысяч по-
клонников этого вида спорта в 
России вспомнили бы нас недо-
брым словом, и все. Тут же я уве-
рен, внимание к нам будет ко-
лоссальное.

Ваша цель на чемпионате 
мира в Москве — «золото»?

ФЕДОР ЗЕМСКОВ: Да. Проводится ог-
ромная подготовка по всем на-
правлениям. Будет хорошая ор-
ганизация, вся страна будет 
следить за нами. Любой резуль-
тат, кроме победы, записать 
себе в актив мы не сможем.  
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По мнению Федора Земскова, 
на домашнем ЧМ от сборной России 
будут ждать только победы.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

28 октября, среда, 
«Матч ТВ» 
20.10 «Краснодар» — «Челси». 

Прямая трансляция. 

22.55 «Боруссия» — «Зенит». 

Прямая трансляция. 

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «Холдинвестбанк» 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у Общества с ограниченной ответ-
ственностью Коммерческий Банк «Холдинвестбанк», 
ООО КБ «Холдинвестбанк» (регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных органи-
заций 2837, номер по реестру банков — участников систе-
мы обязательного страхования вкладов 630) и заверше-
нием Агентством процедуры выплаты возмещения по 
вкладам Правлением Агентств 26 октября 2020 г. (прото-
кол № 95) принято решение об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы обяза-
тельного страхования вкладов с 21 октября 2020 г. на ос-
новании письма Банка России от 23 октября 2020 г. 
№ 14-5-18/8670 о государственной регистрации банка в 
связи с его ликвидацией (запись в Едином государствен-
ном реестре юридических лиц от 21 октября 2020 г. 
№ 2205004592990).
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Андрей Рублев настроен в каждом матче на турнире в Вене 
выкладываться по максимуму. 

ФУТБОЛ «Краснодар» проведет первый домашний матч 
в истории на групповой стадии Лиги чемпионов

Открытие «Колизея»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

В Москве 
задумались 
о школьной 
футбольной 
лиге

КЛАССНО 
СЫГРАЮТ
Василиса Гончарова

В российской столице прошла 
пресс-конференция, посвящен-
ная работе региональных цен-
тров Российского футбольного 
союза в Москве.

Как сообщил журналистам 
технический директор Россий-
ского футбольного союза Анд-
рей Власов, прошедший в 2018 
году чемпионат мира по футбо-
лу вызвал настоящий цунами 
интереса к игре «номер один»:

—  Мы оценили это повышен-
ное внимание и почти год назад 
подписали соглашение о взаи-
модействии правительства Мо-
сквы, Москомспорта, Москов-
ской федерации футбола и Рос-
сийского футбольного союза. 
Одним из основных пунктов в 
нем значится создание регио-
нальных центров РФС. 

По словам господина Власо-
ва, такие центры аккумулиру-
ют в себе все лучшие кадры, ме-
тодики обучения и подготовки 
юных спортсменов. 

В свою очередь, первый за-
меститель руководителя депар-
тамента спорта города Москвы, 
олимпийская чемпионка Свет-
лана Бажанова заметила, что 
видит основную задачу в том, 
чтобы дать равную возмож-
ность всем детям тренировать-
ся и участвовать в соревнова-
ниях по футболу.

«Понятно, что сейчас мы 
живем в рамках указа мэра Мо-
сквы, и до первого ноября у де-
тей школьного возраста объяв-
лены каникулы даже по спор-
тивной подготовке. Но онлайн-
тренировки идут в том объеме, 
в котором они были весной. В 
принципе дети достаточно ор-
ганизованно адаптировались к 

такому формату, даже прово-
дятся онлайн-соревнования и 
тесты», — сказала Бажанова.

При этом, по словам Бажа-
новой, нет никаких сомнений, 
что скоро все придет в норму:

— Дети с нетерпением ждут, 
когда смогут начать полноцен-
но тренироваться. Мы все ве-
рим, что это время не за гора-
ми.

Разумеется, в планах чинов-
ников не только создание и раз-
витие центров подготовки мо-
лодых футболистов.

Президент столичной феде-
рации футбола Сергей Анохин 
уверен, что в Белокаменной не-
обходимо создать единую фут-
больную лигу для школьников, 
в рамках которой соревнова-
ния будут проводиться на регу-
лярной основе:

— Нам хотелось бы сделать 
масштабную школьную лигу. 
Вполне реально сделать систе-
му соревнований, где все спор-
тивные клубы всех общеобра-
зовательных школ будут играть 
в регулярном первенстве. Возь-
мите тот же мини-футбол. Этот 
формат позволяет играть в лю-
бом школьном спортзале. 

А вообще, здорово, что Мо-
сква задает определенный уро-
вень, на который могут рав-
няться другие регионы. Судите 
сами — в городе любой может 
заняться футболом. Если ты за-
хочешь играть, тебе точно най-
дут трусы, майку, бутсы и дадут 
сыграть в футбол на своем 
уровне. Не нужно стесняться 
или бояться. Москва дает воз-
можность всем себя проя-
вить.  

Столичные моло-
дые футболисты 
не сидят без дела 
и проводят 
свои тренировки 
в онлайн-режиме
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Кстати

Футбольно-музыкальный фести-

валь «Арт-футбол-2020» состоит-

ся в столичном манеже «Спартак» 

в Сокольниках 3 и 4 ноября 2020 

года при поддержке департамен-

та спорта города Москвы.

В первый день фестиваля будут 

состязаться восемь артистиче-

ских московских команд. Среди 

них — знаменитая команда звезд 

эстрады «Росич-Старко», а также 

команда участников проекта 

Comedy Club, команда Цирка бра-

тьев Запашных, команды рэпе-

ров, блогеров и театральных ар-

тистов. 4 ноября состоится глав-

ный матч «Арт-футбола-2020», 

который будет посвящен 40-ле-

тию Олимпиады-80.
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